
Бывая на оперативных совещаниях Комп-
лекса городского хозяйства, слышу о
так называемой горячей линии - теле-

фонах, по которым москвичи высказывают
претензии к коммунальным работникам. Чис-
ло звонков исчисляется трехзначными циф-
рами, но всякий раз в отчетах звучит фраза:
«Замечания устранены». Честно говоря, это
категорическое утверждение вызывало сом-
нение. Хотелось узнать, как на деле работает
«горячая линия». И вот подвернулся случай,
причем в самое каверзное время – аккурат 7
января.

В этот день один законопослушный и
бдительный москвич, обнаружив, что в до-
ме нет хлеба, спешит в магазин. Время –
около полудня, но во дворе, кроме дворни-
ка, никого. Осторожно передвигаясь по ле-
дяному насту, бдительный видит, как двор-
ник разбрасывает реагент, который нынче
запрещен к употреблению во дворах. Про-
ходя мимо, он намекает дворнику: дескать,
эту штуку применять возбранили. Тот без-
злобно реагирует: «Ну и што?»

Купив хлеба, москвич тем же путем про-
бирается домой и видит, что дворник, за-
вершая дело, сыплет химическую гадость
не скупясь. Завидев бдительного жильца,
закругляет мысль: «Писатели! Сюда бы их,
пусть подолбят!»

И тут бдительному становится обидно.
Но не за писателей, а за свои новые башма-
ки, прослужившие один сезон, за обожжен-
ные лапы любимой собаки, за загубленную
шубу соседки по этажу. Он приходит домой,
набирает номер «горячей линии» и сообща-
ет адрес, по которому происходит попрание
запрета...

Через час ему звонят и сообщают, что
уборка двора началась и через два-три часа
он может проверить работу. Еще через два с
половиной часа вновь звонят и предлагают
выйти во двор. Он выходит и в изумлении не-
меет: ледяного панциря нет – на его месте
чистый асфальт. Как летом.

Бдительного благодарят за бдительность
и просят написать в акте: претензий не имею.
Что он с удовольствием и делает.

В этот момент мимо проходит дворник с
большим мокрым пятном на спине. Он отво-
рачивается от жильца: видимо, не хочет, чтоб
тот прочитал в его глазах все, что он о бди-
тельном думает.

...После этого случая я понял, что москов-
ские коммунальщики слов на ветер не броса-
ют и фраза «Замечания устранены» соответ-
ствует действительности. Вам нужен теле-
фон этой «горячей линии»? Пожалуйста:
912-13-61!

С ЯУЗОЙ ШУТКИ ПЛОХИ. «Вол-
га», принадлежащая Минобороны
РФ, свалилась в пятницу, 13 января,
в реку Яузу на Рубцовской набереж-
ной в Восточном административном
округе (ВАО). ДТП произошло в ночь
на старый Новый год. На крутом по-
вороте, каких немало в этом районе
ВАО, водитель «волги» не справился
с управлением. Установлено, что он и
пассажир пребывали в состоянии ал-
когольного опьянения. Извилистые
набережные Яузы опасны даже и для
вполне трезвых водителей. По дан-
ным ГИБДД, за год тут случается в
среднем около 10 падений машин в
реку.

ДОРОГИ - В ОДНИ РУКИ! Серьез-
но улучшить качество содержания ав-
тодорог столицы решили ее власти.
Об этом в четверг, 12 января, сооб-
щили в МГУП «Доринвест», сослав-
шись на соответствующее постанов-
ление правительства Москвы. Все ви-
ды дорожных работ в столице будут
переданы фирме, комплексно отвеча-
ющей и за ремонт, и за содержание, и
за озеленение на дорогах. Выявить
такую фирму поможет конкурс между
подрядчиками Комплекса городского
хозяйства.

ПРОЩАЙ, ГЛАВНАЯ ЕЛКА! В вос-
кресенье, 15 января, столица распро-
щалась с новогодними праздниками.
Кремль в этот день покинула главная
новогодняя елка России. С нее сняли
украшения, разобрали крепления и
увезли на утилизацию. К следующим
новогодним праздникам в Кремль,
возможно, вновь привезут живую ель.
По крайней мере таковы планы Упра-
вления делами Президента России.

НОВОСТИ

Андрей КОМАРОВСКИЙ,
инженер, ЮЗАО:

- Это слишком сложный вопрос. Мы
чуть ли не гордимся тем, что наруше-
ние правил стало нашей национальной
чертой. Когда государство сможет до-
биться от граждан уважения к зако-
нам, когда их соблюдение станет пре-
стижно, а нарушить правила будет по-
зором, тогда и правила дорожного
движения мы научимся соблюдать. 

Владимир НАЗАРОВ,
историк, САО:

- К сожалению, ни завтра, ни пос-
лезавтра мы не станем дисциплини-
рованными участниками движения.
Да и как ими стать, если перед глаза-
ми пример самих инспекторов
ГИБДД. Уж они-то, казалось бы,
должны строжайшим образом со-
блюдать правила. Однако я постоян-
но вижу, как машины ДПС, например,
проезжают на красный свет безо вся-
ких спецсигналов. Им, видите ли, не к
лицу вместе с нами, смертными, до-
жидаться зеленого сигнала!..

Валерий СТЕПИН, 
инженер:

- При существующих дорогах и пра-
вилах дорожного движения это невоз-
можно. Дело в том, что ни трассы, ни
разметка, ни знаки, ни правила уже не
соответствуют степени автомобилиза-
ции страны - они безнадежно устаре-
ли. Например, стандартная ситуация:
проскакиваешь поворот – не было во-
время указателя. Что делать? Понево-
ле пересекаешь две линии, разворачи-
ваешься... И таких примеров много.

Николай АВТАЕВ,
преподаватель основ
безопасности
жизнедеятельности школы
№ 20 (ЮЗАО):

- Чтобы дети знали правила до-
рожного движения, мы в школе регу-
лярно проводим игру «Безопасное
колесо». Школьники готовятся к ней,
изучая Правила дорожного движения
по специальным пособиям. Занятия
проводят сотрудники ГИБДД, а потом
ученики сдают экзамены. Но эти зна-

ния забываются. Спросите любого
взрослого, который не ездит за ру-
лем, - из ПДД он вряд ли вспомнит
что-то, кроме знаков светофора. Я
считаю, что Правила движения надо
пропагандировать постоянно - на ра-
боте, в прессе, по ТВ.

Валентина АЛЕЙНИКОВА,
заместитель главврача
Тушинской детской больницы:

- Если бы сами родители перехо-
дили улицу по правилам!.. А то идут
напропалую, пробираясь среди ма-
шин, да еще тащат за собой ребенка.
А ГИБДД за то, что машины не сни-
жают скорость у школ и детских са-
дов, должна карать нарушителей по
всей строгости закона.

Элеонора ПУСТЫРЕВА,
парикмахер:

- Надо просто уважать друг друга.
Например, едешь по Польше: дороги
узкие, всего-то две полосы, машин
много, но пробок нет. Просто все со-

блюдают правила: не обгоняют, на
встречную полосу не выезжают. По
правилам вообще жить легче и про-
ще. Только вот когда наш народ это
поймет?

Артур ЛАРИН,
сотрудник ГИБДД УВД ЮАО:

- Раньше у нас был рычаг воздей-
ствия на нерадивых водителей. На-
рушил - получи просечку в талоне
предупреждений, нарушил повторно
- иди на пересдачу водительских
прав. Теперь у нас осталась лишь
одна мера - выписывать штраф. Да-
ешь квитанцию лихачу - а он ее тут
же за углом рвет, потом отыскать
его невозможно. В законе должны
быть прописаны соответствующие
механизмы исполнения, иначе он те-
ряет смысл.

Юрий МОРОЗОВ, 
студент:

- Надо установить более строгие
наказания за несоблюдение правил:
отбирать права за любое наруше-
ние. Правда, чтобы не было злоупо-
треблений, надо все дела переда-
вать в суд.
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ЛИНИЯ
НЕРАВНОДУШИЯ
Леонид
ГОВЗМАН,
обозреватель
«МС»

Где-то в дебрях сокольнических, на правом берегу Яузы,
заложил Петр Великий в конце ХVII века фабрику по
производству парусов для зарождавшегося российско-

го флота. Работали на фабрике старые морские волки, про-
живавшие рядом, в Матросской слободе. Предания утвер-
ждают: выстроил рядом с фабрикой царь Петр в местечке
тихом, не суетном, больницу для своих матросов. Оттого  и
прозвали впоследствии образовавшуюся  в этих местах ули-
цу Матросской Тишиной. Сто лет назад по решению город-
ской Думы соорудили здесь Главныя Сокольническия Мас-
терския, ныне знаменитый на всю Москву СВАРЗ – Соколь-
нический вагоноремонтно–строительный завод.

...Мы идем по территории завода в сопровождении заме-
стителя главного инженера Александра Воронцова. Сорок
лет назад поступил он на СВАРЗ, так на всю жизнь здесь и
остался. 

- Посмотрите, этим заводским корпусам сто лет, - пока-
зывает Александр Сергеевич приземистые здания темно-
красного кирпича с белой окантовкой, визуально напомина-
ющие скорее богатые боярские палаты. – Представьте себе,
ни одной трещины в стенах мы до сих пор не обнаружили.
Вот как строили наши предки.

Первая трамвайная линия появилась в Белокаменной в
1895 году. Спустя десять лет протяженность городской трам-
вайной сети составляла уже 33 версты. Для того чтобы соби-
рать трамвайные вагоны и ремонтировать их, и открыли Со-
кольнические мастерские. Свое нынешнее название завод по-
лучил в 1924 году. Говоря о СВАРЗе, надо иметь в виду, что
вплоть до начала Великой Отечественной основным общест-
венным извозчиком в Москве был именно трамвай, перево-
зивший к 40-му году до 70 процентов столичных пассажиров. 
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-П етр Николаевич, боль-
шие зимние каникулы
внесли изменения в

распорядок январских будней
многих москвичей. А сказались
они как-то на работе служб
Комплекса городского хозяйст-
ва?

- Для большинства наших служб
нет деления на праздники и будни.
В любой день они обязаны обес-
печить подачу тепла, света, воды
в дома, уборку дворов и улиц, чет-
кую работу общественного транс-
порта. Другое дело, какими сила-
ми и средствами достигается по-
рядок в городском хозяйстве. Ес-
ли работа хорошо организована,
если на каждый сезон подготовле-
на техника и специалисты, если
налажена четкая координация
всех смежников, значит, меньше
возникает неординарных ситуа-
ций, и работа идет в штатном ре-
жиме. Именно так шла она и в
первые десять дней нового, 2006
года. Не было каких-то ЧП, серь-
езных аварийных ситуаций, от-
ключений света и тепла. Все служ-
бы городского хозяйства работали
стабильно, что говорит о хорошей
подготовке к зимнему сезону.
Подтверждение этому - готов-
ность дорожных служб к залпо-
вым зарядам снега, которые про-
шли в конце минувшего года. 

- Чем особенно запомнился
вам минувший год?

- Главное событие 2005 года -
празднование 60-летия Победы в
Великой Отечественной войне. К
этому юбилею готовились загодя:
ведь не секрет, что именно на го-
родские службы легли основные
нагрузки по подготовке столицы к
этому знаменательному событию.
Вспомните: минувшая зима затя-
нулась, тепло пришло в город
только в начале мая. Времени на
подготовку к празднику оказалось
до обидного мало. Но Москва бы-
ла приведена в порядок вовремя,
даже цветы сумели высадить.
Тюльпаны, нарциссы радовали
глаз на Поклонной горе, у Могилы
Неизвестного Солдата, у Крем-
левской стены, в других местах
массового празднования. Они
явились данью уважения  ветера-
нам - людям, принесшим Победу
нашей стране. 

- Петр Николаевич, а можете
вспомнить самое огорчитель-
ное событие минувшего года?

- Горький осадок и тревога у
всех москвичей остались после
масштабного отключения элект-
роэнергии 24-26 мая, начавшегося
с аварии на электроподстанции
«Чагино». Мэр и
правительство
Москвы не еди-
ножды преду-
преждали руко-
водство ОАО
«Мосэнерго» и
РАО «ЕЭС Рос-
сии» о возмож-
ности подобной
аварии. Отмеча-
лись серьезные недостатки в уп-
равлении и развитии энергосисте-
мы, говорилось о ее моральной и
материальной изношенности, о
необходимости привлечения инве-
стиций для увеличения энерго-
мощностей. Но к нашим рекомен-
дациям, кстати, подкрепленным

готовностью вложить средства го-
рода в решение этих проблем, ни
в Мосэнерго, ни в РАО ЕЭС не
прислушались. В итоге имеем то,
что имеем: недо-
статок энерго-
мощностей в
объеме 2,2 - 2,6
млн. кВт.

- Как город
планирует ре-
шать эти проб-
лемы?

- Чтобы по-
крыть дефицит
электрических мощностей и соз-
дать благоприятные условия для
развития города до 2010 года,
предполагается ввести 2,9 млн.

кВт дополнительных электриче-
ских мощностей на объектах го-
родского хозяйства и 1,5 млн. кВт
- на объектах Мосэнерго. Это оз-
начает, что в Москве должны быть
построены электро- и тепловые
генерации на базе газотурбинных
технологий (ГТУ). В 2005 году при-
няты в промышленную и коммер-
ческую эксплуатацию газотурбин-
ные комплексы, вырабатывающие
электрическую и тепловую энер-
гию, на действующих районных
тепловых станциях (РТС) «Курья-
ново», «Пенягино», «Переделки-
но» и РТС-3 (Зеленоград). Номи-

нальная электрическая мощность
каждого газотурбинного комплек-
са составляет 12 МВт, тепловая -
24 Гкал/ч. Ввод в работу газотур-

бинных блоков на РТС позволяет
обеспечить собственные нужды
станций дешевой электрической
энергией, а излишки отдавать го-
роду. Газотурбинные установки
обеспечат теплом дома москви-
чей в районах Митино (СЗАО), Пе-
чатники, Марьино (ЮВАО) и неко-

торых других, где
ведется жилищ-
ная застройка.

Плюс к этому
введены допол-
нительные мощ-
ности объемом в
3 МВт на мусоро-

сжигательном заводе № 2, а на
мусоросжигательном заводе № 4
- 12 МВт. В 2006 году на мусоро-
сжигательном заводе № 3 таким

же образом будет получено 12
МВт дополнительно. Строится
станция в Строгине, где будет
введена установка на 120 МВт.

Кроме того, для предотвраще-
ния аварийных ситуаций, подоб-
ных чагинской, в Москве в течение
ближайших лет все объекты, свя-
занные со здравоохранением, мет-
рополитеном, а также производст-
ва с непрерывным циклом работы
будут обеспечены автономными
источниками энергоснабжения.

- Не так давно руководство
Мосэнерго утверждало, что

очень трудно привлекать сред-
ства в развитие отрасли, дес-
кать, окупаются они долго, ин-
весторам это невыгодно.

- Практика показала обратное.
Инвесторы охотно участвуют в
строительстве энергообъектов,
прежде всего в сооружении голов-
ных питающих центров - электри-
ческих подстанций. Департамент
топливно-энергетического хозяй-
ства Москвы совместно с МОЭК в
2005 году подготовил и реализо-
вал несколько инвестиционных
проектов: ГТУ-ТЭЦ «Щербинка»
электрической мощностью 90-100
МВт и тепловой - 235 Гкал/час;
РТС «Коломенская» и РТС «Теп-
лый Стан» электрической мощно-
стью 135-150
МВт и тепловой -
173-180 Гкал/час.
Ввод в эксплуа-
тацию этих объе-
ктов позволит
обеспечить элек-
трической и теп-
ловой энергией
жилищно-комму-
нальное хозяйст-
во Южного и Юго-Западного адми-
нистративных округов, потребно-
сти которых возросли в связи с но-
вым жилищным строительством.

Удалось в ми-
нувшем году
привлечь инве-
сторов и к уча-
стию в энерго-
о б е с п е ч е н и и
станций аэра-
ции - Люберец-

кой и Курьяновской. Один кон-
курс уже проведен, второй наме-
чаем провести в
ближайшее вре-
мя. Инвесторы
вложат деньги в
энергоустанов-
ки, которые бу-
дут работать на
газе, выделяе-
мом в процессе
аэрации. Стан-
ции будут работать на собствен-
ных источниках энергии, что ис-
ключит ЧП  в критических ситуа-
циях.

- Предусмат-
ривает ли про-
грамма подго-
товки к отопи-
тельному сезо-
ну использова-
ние современ-
ных технологий
и материалов?

- Да. Особенно
это заметно на
примере ремонт-
ной кампании
2005 года. К началу отопительного
сезона по традиционной форме
(металлические трубы в теплоизо-
ляции) переложено 122 км тепло-
сетей, а 223 км старых труб заме-
нено трубами нового поколения из

сшитого полиэтилена и металли-
ческими трубами в пенополиуре-
тановой изоляции. Эти трубы, из-
готавливаемые на московских

предприятиях, служат 30 и более
лет.

- Петр Николаевич, известно,
что в сфере реформирования
ЖКХ под особым контролем
Комплекса была реализация по-
становления правительства Мо-
сквы № 77-ПП - о внедрении
приборов учета. Каковы резуль-
таты?

- 2005 год стал пиковым в этом
направлении работы: сегодня на
80 процентов всех жилых строе-
ний установлены узлы учета, а на

объектах социальной сферы -
здравоохранения, культуры, обра-
зования - на 95 процентов. Обра-
довал тот факт, что экономия по
холодной и горячей воде во всех
округах составила от 8 до 10 про-
центов.

Вместе с тем первый же анализ
показаний приборов показал, что
объем потребления ресурсов мо-
жет быть совершенно разным в
однотипных жилых домах. Он мо-
жет отличаться  не на несколько
литров, а в несколько раз. Дело в
том, что количество проживающих
в квартирах не соответствует чис-
лу зарегистрированных

- Выход есть: установка инди-
видуальных приборов учета...

- Мы на это и рассчитывали! Как
только началась оплата по прибо-
рам учета, немедленно пошло
резкое увеличение заявок на уста-
новку индивидуальных приборов. 

- Но разве при этом не несут
потери ресурсные организа-
ции?

- Чем меньше ресурсные орга-
низации будут готовить продукта
потребления, чем ниже будут по-
тери при доставке, скажем, тепла
к дому, тем меньше у них будут
расходы. 

Многие округа уже имеют воз-
можность сделать предваритель-
ные подсчеты. Анализ показыва-
ет: в конечном итоге установка
приборов учета выгодна всем: и
жильцам, и городу, и ресурсоснаб-
жающим организациям. 

- Немалую роль в этой работе
играют единые информацион-
но-расчетные центры. Однако
деятельность ЕИРЦ еще вызы-
вает нарекания у москвичей.

- Не деятельность ЕИРЦ в це-
лом, а работа отдельных операто-
ров, уровень их культуры, недос-
таточная оперативность, внима-
тельность вызывает иногда недо-

вольство москвичей. Но однознач-
но могу сказать: с появлением
ЕИРЦ расчеты по ЖКУ стали для
москвичей гораздо проще и понят-
нее. Сегодня забыто то время, ко-
гда поставщик мог сказать, что
население не оплатило его услугу.
При помощи ЕИРЦ стало понятно,
что услуги оплачиваются жителя-
ми полностью.

Что же касается персонала, рабо-
тающего в ЕИРЦ, то здесь нет пре-
дела совершенству.  Потому и отде-
лили сегодня ЕИРЦ от ДЕЗов, вы-
делили их в  самостоятельную стру-
ктуру. Надеемся, что это улучшит
ситуацию, в том числе и в сфере
культуры обслуживания клиентов.

2
ДЛЯ БОЛЬШИНСТВА СЛУЖБ КОМПЛЕКСА
ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА НЕТ ДЕЛЕНИЯ
НА ПРАЗДНИКИ И БУДНИ – ОНИ ВСЕГДА
СЛУЖАТ МОСКВИЧАМ

От первого лица
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МАКСИМУМ КОМФОРТА
Безусловно, от работников
Комплекса городского хо-
зяйства в первую очередь
зависит комфортность на-
шей среды обитания. Свет и
тепло, водоснабжение, уют
в наших домах и дворах,
бесперебойная работа об-
щественного транспорта,
надежные средства связи,
уборка снега, благоустрой-
ство территорий и многое
другое - все это их забота.
Как они справились со сво-
ими нелегкими обязанно-
стями в минувшем году, что
планируют сделать в насту-
пившем? На эти и другие во-
просы «МС» отвечает пер-
вый заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Компле-
кса городского хозяйства
Петр АКСЕНОВ.

Петр АКСЕНОВ:

МОСКВИЧАМ -

К началу отопительного сезона 2005-2006 гг.  под-
готовлено основное оборудование теплоэлектро-
централей (ТЭЦ) ОАО «Мосэнерго», 40 районных те-
пловых станций, 29 квартальных магистральных
станций, 105 малых котельных и 8 тыс. центральных
тепловых пунктов (ЦТП). Гидравлические испыта-
ния проведены на 2,5 тыс. км тепловых трасс и на
7 тыс. км разводящих сетей. Устранено около 1700
повреждений.

ГУП «Мосгаз» провел профилактический ремонт
2,5 тыс. км наружных газопроводов. На объектах
коммунально-бытового назначения обновлены га-
зопроводы в 254 строениях, что позволило преодо-
леть сложившуюся тенденцию устойчивого старе-
ния систем внутридомового газоснабжения.

Конкретным проявлением модернизации столич-
ного ЖКХ в 2005 году стало массовое внедрение
приборов и систем учета потребленных ресурсов.
Счетчики холодной, горячей воды и тепловой энер-
гии установлены в 17,8 тыс. муниципальных жилых
домах, в 1026 домах ЖСК, ЖК и ТСЖ, 285 ведомст-
венных домах. Узлами учета оборудованы 3182 объ-
екта социальной сферы и 1814 прочих отдельно
стоящих нежилых помещений. 

Во втором полугодии 2005 г. существенно увели-
чились расчеты по домовым приборам учета по
всем административным округам столицы. Удель-
ный вес начислений (в общих начислениях по отпу-
щенным ресурсам) по состоянию на 15 ноября 2005
года составил 40 процентов (против 2 процентов в
январе 2005 года). 

Собираемость по платежам за жилищно-комму-
нальные услуги (ЖКУ) по физическим лицам за 10
месяцев 2005 года составила 96,5 процента, что на
процент больше, чем за соответствующий период
2004 года. При этом общий сбор в адрес ОАО «МОЭК»
в 2005 году составил 97 процентов (против 94 про-
центов в 2004 г.), в адрес МГУП «Мосводоканал» – 95
процентов (против 94,5 процента в 2004 г.).

В 2005 году отремонтировано 13,5 тысячи подъез-
дов жилых домов (102,1 процента к плану). Осуще-
ствлен переход к плановому приведению в порядок
подъездов с периодичностью не реже одного раза в
5 лет. На сегодняшний день более 50,6 тыс. подъез-
дов оборудованы системами видеонаблюдения
(53,8 процента от общего количества подъездов).
Домофоны установлены в 93 тысячах подъездов
(93,2 процента от общего количества).

В течение прошлого года благоустроено почти 3,9
тысячи городских территорий, в том числе 2440
дворов жилищного фонда (100,5 процента к плану),
255 территорий объектов образования (102,4 про-
цента), 62 территории объектов здравоохранения
(100 процентов) и 1115 территорий внебюджетной
сферы (102,5 процента).

Во дворах высажено 2 тысячи деревьев и более
35 тысяч кустарников, создано свыше 300 озеле-
ненных зон, оборудовано 17 тысяч машиномест, по-
строено или отремонтировано более тысячи дворо-
вых спортплощадок.
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Врождественские и ново-
годние каникулы «добро-
желатели» России вновь

не удержались от чтения ей мо-
рали. Поводом для нравоучи-
тельных эскапад послужил рос-
сийско-украинский спор вокруг
цен на газ. И хотя он был благо-
получно разрешен к обоюдной
выгоде, кое-кто успел-таки спе-
кульнуть на возникших трениях.
Например, госсекретарь США
Кондолиза Райс, бросившись на
защиту Украины, указала Моск-
ве на ее якобы «постыдную по-
литику» в отношении ближай-
шего соседа.

К кампании критики была
подверстана и постановка под
сомнение статуса России как
члена «большой восьмерки».
Недавний весьма прозрачный
намек главы американской ди-
пломатии на то, будто бы Моск-

ва еще не полностью осознала
исключительную значимость
для себя наступившего истори-
ческого момента - председа-
тельства в неформальной груп-
пе восьми самых продвинутых
мировых держав, - послужил
сигналом для других. Его мо-
ментально подхватили, чего и
следовало ожидать, поскольку
рост мирового рейтинга России
не вызывает восторга у ее не-
другов.

И все же «стальная магно-
лия», как называют К. Райс, явно
погорячилась со своей поддерж-
кой Украины и Евросоюза в газо-
вом конфликте, фактически об-
винив Россию, как выразились в
МИД РФ, в «политически моти-
вированных действиях, якобы
свидетельствующих о ее него-
товности ответственно вести се-
бя в качестве поставщика энер-

горесурсов». Госсекретаря США
никто не просил вступаться за
Киев. Наоборот, и оттуда, и из
многих других европейских сто-
лиц в первые дни нового года в
адрес Москвы прозвучали весь-
ма признательные заявления.

Никакой особо изощренной
политики, а уж тем более дикта-
та в отношении Киева Москва не
предпринимала. Диктат - это ко-
гда страну блокируют авианос-
цами и душат экономическими
санкциями, требуя перехода к
«демократии» по американско-
му, скажем, образцу и подобию.
Или когда установление режима
нормальных, цивилизованных
торговых связей ставят в пря-
мую зависимость от готовности
конкретного правительства вы-
полнять чужую волю. Диктат -
это что угодно, только не вдвое
или втрое заниженные мировые
цены на сырье.  

Дело, однако, не только в не-
дружественных жестах в отно-
шении России. Вернее даже, со-
всем не в них. Дело в том, что
председательство в «большой
восьмерке» представляется
очень ответственной задачей
для российской политики. Зна-
чительно более ответственной,

чем для любого другого члена
«клуба избранных». О каком бы
равенстве ни говорили, Россия
пока остается в сложном поло-
жении, осознавая, что в этом
клубе есть «более равные» из-
бранники. 

Напомним, что процесс вхож-
дения России в «клуб самых-са-
мых» начался еще при Горбаче-
ве, когда в июле 1991 года его
пригласили в Лондон, чтобы «за-
слушать» по вопросу о намечен-
ных экономических реформах.
Потом к участию в политических
дискуссиях позвали Ельцина. И
вот сейчас Владимир Путин в те-
чение года будет выступать уже
в качестве председательствую-
щего в «клубе избранных».

За рубежом этот факт вос-
принимается по-разному. Более
того, у кого-то возникают сом-
нения относительно не только
председательства России, но и
вообще предоставления ей не-
коего преимущества перед таки-
ми державами, как Китай или
Индия. Кроме того, дежурные
критики «авторитарности путин-
ского режима» пытаются «раз-
рушить чары сильного челове-
ка», якобы сумевшего ввести
россиян в заблуждение, урезая

их свободы под предлогом укре-
пления государственной власти.
Тезис-то довольно примитив-
ный, поскольку россияне озабо-
чены не отсутствием политиче-
ских свобод, а низкими зарпла-
тами и пенсиями. Вот если бы
критические стрелы зарубеж-
ных «критиков» летели в сторо-
ну углубляющегося в России со-
циального неравенства или не-
суразицы в оплате труда (госу-
дарственный служащий далеко
не самого высокого ранга полу-
чает больше командира части
стратегических ракет)!..

Как бы то ни было, шансы
Кремля на успех в роли коорди-
натора действий «восьмерки»
вполне реальны. Отметим преж-
де всего актуальность и всеоб-
щую значимость основных тем
дискуссий на предстоящей
встрече в Санкт-Петербурге.
Речь идет о таких проблемах,
как энергетическая безопас-
ность, образование, контроль
над опасными инфекциями,
оказание помощи Африке, гло-
бальные климатические измене-
ния. То есть, с одной стороны,
здесь налицо преемственность
тематики, определенной преды-
дущим председателем - Велико-
британией, а значит, и нацелен-
ность на реализацию уже взятых
обязательств. С другой стороны,

Москвой обозначена как при-
оритетная явно выигрышная для
России область международно-
го сотрудничества - энергетика.

Указывая на эти взаимосвя-
занные моменты, заместитель
министра финансов России Сер-
гей Сторчак (а он возглавлял
российскую делегацию на де-
кабрьской встрече финансистов
крупнейших промышленно раз-
витых стран мира) подчеркнул,
что российская сторона надеется
при участии всех заинтересован-
ных стран плодотворно порабо-
тать над темой «энергетической
бедности». Иначе говоря, над ре-
шением проблемы доступа бед-
нейших государств к имеющим-
ся энергоресурсам и разрабаты-
ваемым технологиям, особенно
в области выхода на альтерна-
тивные источники энергии.

Короче говоря, 2006-й видит-
ся годом основательной провер-
ки Москвы на политическую
мудрость, на гибкость, сочетае-
мую с твердостью, на выдержку
- с быстротой реакции, на сооб-
разительность - с умением без
шума добиваться выгоды для
себя, демонстрируя в то же вре-
мя масштаб планетарного мыш-
ления. Если этот тест она прой-
дет успешно, авторитет России
возрастет, как и иммунитет ко
всякого рода нападкам.

Вадим МАРКУШИН, 
журналист-международник

Как известно, в сентябре 2005 го-
да Владимир Путин выступил с
инициативой реализации мас-

штабных программ в образовании,
здравоохранении, жилищном строи-
тельстве и сельском хозяйстве. Все
они получили статус национальных
проектов и соответствующее финан-
сирование: только в 2006 году на их
реализацию планируется направить
около 180 млрд. рублей (с учетом гос-
гарантий по кредитам). В том числе 16
млрд. будут направлены на модерни-
зацию агропромышленного комплек-
са. В 2007 году, как ожидается, эта
цифра вырастет до 17,5 млрд. рублей.

За последние десятилетия в нашей
стране привыкли рассматривать сель-
ское хозяйство как убыточную от-
расль, чуть ли не «черную дыру». Дол-
гое время, увы, так и было.

Но с начала XXI века картина ради-
кально меняется. Простой факт: еще в
1998 году россиян пугали угрозой голо-
да, а правительство срочно искало ва-
рианты импорта продовольствия. Ныне
же мы не только полностью покрываем
свои потребности в зерне, но и ежегод-
но поставляем на мировой рынок мил-
лионы тонн этой продукции. Агропро-
мышленный комплекс буквально на
глазах превращается в весьма перспек-
тивную отрасль. Поддержать его сейчас
- значит поддержать столь необходи-
мый экономический рост.

У данной проблемы существует и

социальный аспект. Если горожане
имеют массу возможностей выбрать
себе работу, то у жителей села вари-
антов практически нет: они или рабо-
тают в агропромышленном комплексе,
или вынуждены уезжать. Таким обра-
зом, подъем сельского хозяйства - это
еще и вопрос выживания российской
деревни. И, кстати, повышения рожда-
емости - ведь именно на селе обычно
в семьях больше всего детей.

В каких направлениях может и долж-
но развиваться сельское хозяйство?

Во-первых, АПК остро нуждается в
современных хозяйственных и управ-
ленческих технологиях. Даже ребенку
известно, что большая часть России
находится в зоне рискованного земле-
делия. Однако практика показала, что
при использовании современных тех-
нологий у нас можно получать очень и
очень хорошие результаты. Проблема

в том, что большинству хозяйств все
эти современные методы абсолютно
недоступны: нет денег.

Во-вторых, необходим подъем жи-
вотноводства. Мы экспортируем на
мировой рынок продукцию с низкой
добавленной стоимостью - зерно, а
импортируем - с высокой (мясо). В
итоге сальдо по-прежнему складыва-
ется не в нашу пользу. Поэтому сегод-
ня очень важно добиться роста собст-
венного животноводства. Кое-где ус-
пехи уже есть: птицеводство развива-
ется очень высокими темпами. Но, на-
пример, производство говядины -
процесс гораздо более трудоемкий и
долгий. Ему необходимо соответству-
ющее финансирование, то есть длин-
ные (до 6-8 лет) и дешевые кредиты. А
их в России нет не только для сельско-
го хозяйства, но даже для куда более
прибыльного рынка недвижимости.

Наконец, в-третьих, нужна инфра-
структура рынка: чтобы крестьяне
имели реальную возможность прода-
вать свою продукцию по разумным
ценам, чтобы монополисты-посредни-
ки не выкручивали производителям
руки. Важно также создать все усло-
вия, чтобы наиболее эффективные и
успешные хозяйства имели возмож-
ность расширять свое дело, включая в
него менее эффективных соседей,
расширяя земельные угодья. Сегодня
делать это очень сложно.

Таковы приоритеты. И именно на
этих направлениях должны быть со-
средоточены основные усилия в рам-
ках национального проекта по сель-
скому хозяйству. В частности, что ка-
сается технологий, то упор в финансо-
вой поддержке государства сосредо-
точивается в сфере развития лизинга
(упрощенно говоря, продажи техники
в рассрочку). Для животноводов соз-
дается система длинных и дешевых
кредитов, которая также будет под-
держана госфинансированием.

Все это, конечно, делалось и рань-
ше. Однако объемы поддержки были
слишком малы. С приданием разви-
тию сельского хозяйства статуса наци-

онального проекта картина должна из-
мениться. Я убежден, что лет через де-
сять Россия сможет обеспечивать се-
бя всеми основными видами продо-
вольствия. Конечно, за выращивание
бананов нам браться не стоит, но за
курятину и свинину - необходимо.

Итак, у государства есть средства и
есть воля направить их на развитие
аграрного комплекса. Главное теперь
- добиться, чтобы деньги действи-
тельно ушли по назначению и были
использованы эффективно. Откро-
венно говоря, чтобы их не разворова-
ли. Эта проблема, к сожалению, хара-
ктерна не только для сельского хо-
зяйства. Поэтому в рамках нацио-
нальных проектов, на которые только
в текущем году планируется свыше 
5 млрд. долларов, должна быть вы-
строена особо жесткая система конт-
роля. Главной ее отличительной чер-
той, на мой взгляд, должна быть ори-
ентированность на результат, то есть
способность оценивать эффектив-
ность использования средств. Чтобы
достижения каждого получателя
средств можно было наглядно посмо-
треть и сравнить между собой: кто,
грубо говоря, коровник построил, а
кто на те же деньги только яму выко-
пал. Тогда все станет ясно само со-
бой. Безусловно, Дума, депутаты,
Счетная палата также будут держать
руку на пульсе, контролируя эффек-
тивность расходов.

Игорь ИГОШИН,
заместитель председателя Комитета
Государственной думы РФ 
по бюджету и налогам

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: 
ПЕРСПЕКТИВЫ ДЛЯ СЕЛА

С1 января вступили в силу
поправки и дополнения к
Правилам дорожного

движения. Документ, подпи-
санный Председателем Прави-
тельства Российской Федера-
ции Михаилом Фрадковым,
революционным назвать нель-
зя, но таких радикальных и
масштабных изменений не
предпринималось с 1980 года.

Введено 52 новых дорож-
ных знака, в том числе группа
знаков особых предписаний,
вводящих или отменяющих
определенные режимы движе-
ния. Внесено около двух сотен
изменений и поправок, многие
из которых повергли водите-
лей в шок. 

Самое неприятное ожидает
владельцев автомобилей
японской и североамерикан-
ской сборки. На таких маши-

нах указатели поворота и габа-
ритные огни - красного цвета.
По новым правилам «поворот-
ники» должны быть только
желтыми или оранжевыми, а
фонари заднего хода - белыми
и никакими другими. Иначе ав-
томобили будут отправляться
на штрафную стоянку. И если
по улицам они еще проедут, то
техосмотр пройти не смогут.

Между тем, по статистике, в
России около трех миллионов
транспортных средств с крас-
ными указателями поворота.
Только в Московском регионе
их насчитывается около ста
тысяч. Что делать владельцам
«американок», как называют в
просторечии такие авто, пока
не ясно. Как не ясно и другое:
неужели цвет фонарей авто-
мобиля так негативно влияет
на ситуацию на дорогах, что их

нужно срочно менять? Убеди-
тельной статистики на этот
счет нам не предоставили.

С нововведением, требую-
щим ехать вне населенных
пунктов только с включенным
светом фар, согласиться, ко-
нечно, можно.  Но почему это
можно не включать ближний
свет в мегаполисе, где движе-
ние гораздо интенсивнее, по-
нять опять же трудно! Как и
логику запрета на обгон авто-
мобиля с включенным пробле-
сковым маячком. Вдобавок к
этому пункту есть дополнение:
любую машину с включенным
спецсигналом нельзя обгонять
даже в том случае, если она
движется по первой полосе со
скоростью пешехода...

И уж совсем непонятно, по-
чему ученые мужи из НИЦ БДД
МВД РФ, которые разрабаты-
вали поправки, ввели такое
правило: «Перевозка детей до
12-летнего возраста в транс-
портных средствах, оборудо-
ванных ремнями безопасно-
сти, должна осуществляться с
использованием детских удер-
живающих устройств, соответ-
ствующих весу и росту ребен-
ка, или иных средств, позволя-
ющих пристегнуть ребенка с

помощью ремней безопасно-
сти, предусмотренных конст-
рукцией транспортного сред-
ства, а на переднем сиденье
легкового автомобиля - только
с использованием специаль-
ных детских удерживающих
устройств». Поневоле задаешь
себе вопрос: может быть, раз-
работчики все как один без-
детные, и им неизвестно, что
сегодня иные акселераты рос-
том и весом частенько превос-
ходят взрослых? 

И все же несмотря на огрехи
документа, намерения разра-
ботчиков и законодателей
можно понять. Нынешнюю си-
туацию на дорогах и участники
движения, и милиционеры
обозначают одним словом -
беспредел. Достаточно ска-
зать, что ни в одной стране Ев-
ропы за год от автокатастроф
не страдает столько людей,
сколько у нас. В одной Москве
только за прошлый год заре-
гистрировано 1103 ДТП со
смертельным исходом - 35 ты-
сяч погибших и 250 тысяч ис-
калеченных. А годовой мате-
риальный ущерб достигает
при этом 300 миллиардов руб-
лей!

Ситуация настолько серьез-

на, что на заседании президиу-
ма Госсовета Российской Фе-
дерации проблема безопасно-
сти дорожного движения
впервые рассматривалась при
участии Президента России.
Предусматривается в ближай-
шее время повысить ответст-
венность местных властей за
состояние дорог, ужесточить
наказания водителей за нару-
шения ПДД и создать специ-
альное досье для «рецидиви-
стов» - тех, кто систематиче-
ски игнорирует нормы поведе-
ния на дорогах. Готовится ре-
организация обучения водите-
лей, будут введены дополни-
тельные уроки по безопасно-
сти дорожного движения в
школах... 

Изменения в Правилах до-
рожного движения - первый
шаг многоступенчатой про-
граммы, рассчитанной до 2012
года. Стоит порадоваться, что
начала решаться серьезная го-
сударственная задача. Недо-
умение и растерянность вызы-
вает другое: мы уже несколько
недель ездим по новым прави-
лам, о которых что-то слыша-
ли, но никто их  не знает!

Я обошел с десяток киосков
в округе, заглянул в два книж-
ных магазина и библиотеку, но
нигде новых правил не нашел.
В одном киоске мне предло-

жили книжечку с ПДД, дав-
ным-давно устаревшими.

Может быть, работники
ГИБДД осведомлены лучше?
Ничего подобного. Куда бы я
ни обращался, везде слышал
одно и то же: знаем, но в руках
еще не держали инструкций и
разъяснений не получали. Так
мне отвечали и инспектора
ДПС, дежурящие на перекрест-
ках, и сотрудники в отделениях
милиции. Лишь в одном из
подразделений городского
ГИБДД, как величайшую ред-
кость, мне «из рук» показали
новые правила, тут же огово-
рившись, что в них много опе-
чаток и официальный текст
пока не поступил.

С положением на дорогах
нужно что-то делать. И многое
из того, что выполнено и еще
предстоит сделать, наверняка
поможет сохранить тысячи
людских жизней, сбережет го-
сударственные средства. Но
согласитесь, чтобы исполнять
законы, необходимо их не
только знать, но и уважать. И
чувствовать это уважение со
стороны разработчиков. Труд-
но ожидать уважительного от-
ношения к законам от рядовых
граждан, если сами законода-
тели относятся к ним так же,
как к вчерашней газете, - про-
чли и забыли.

Николай МОДЕСТОВ,
обозреватель 
«Московской среды»

СЮРПРИЗЫ ПРАВИЛ-«НЕВИДИМОК»

ИСПЫТАНИЕ «ВОСЬМЕРКОЙ»
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НИ В ОДНОЙ СТРАНЕ ЕВРОПЫ 
ОТ АВТОКАТАСТРОФ НЕ СТРАДАЕТ

СТОЛЬКО ЛЮДЕЙ, СКОЛЬКО У НАС:
НА ДОРОГАХ ЦАРИТ БЕСПРЕДЕЛ



ДВОРОВЫЕ ДРУЗЬЯ - 
ТРАКТОРА...
Харис
НОЖИПОВ, 
заместитель
префекта ЦАО

Прежде всего
должен отме-
тить, что жи-

лищный фонд округа
в полном объеме был
подготовлен к зимней
эксплуатации. Выпол-
нено все намеченное
по ремонту тепло-
трасс и кровель, созданию необходимого тем-
пературно-влажностного режима в чердачных
помещениях жилых домов. С октября в округе
действует «горячая линия» по вопросам тепло-
снабжения. Всего поступило 437 обращений
граждан, по 434 из них приняты соответствую-
щие меры, три обращения остаются на контро-
ле - по ним ведутся работы.

Дорожно-уборочные и эксплуатационные
службы были подготовлены к зимней уборке
территории. Сейчас в периоды обильных снего-
падов для вывоза снега используется до 700 са-
мосвалов, ручную зачистку лотков проводят 88
бригад. На уборке дворовых территорий задей-
ствованы 72 трактора, 194 мотоблока, 26 мини-
погрузчиков. В связи с новым регламентом
уборки и запрещением использования реаген-
тов во дворах заготовлено 1286 тонн щебня
мелкой фракции.

Активно ведется в округе установка приборов
учета. На данный момент они установлены в
3026 строениях, включая 2566 жилых домов.

Большое внимание уделялось в минувшем
году благоустройству. Площадь цветников пре-
высила 52 тыс. кв. метров, были установлены
600 вазонов, текущий ремонт плиточного по-
крытия проведен почти на 9 тыс. кв. метрах, по-
сажено 8 тыс. кустарников, на площади свыше
24 га отремонтированы газоны. Капитально от-
ремонтировано дорожное покрытие на площади
566 тыс. кв. метров. Благоустроено 459 дворо-
вых территорий, приведены в порядок 1304
подъезда в жилых домах.

В наступившем году приоритетными задача-
ми остаются обеспечение безаварийной работы
систем жизнеобеспечения, улучшение экологи-
ческого и эстетического состояния округа, озе-
ленение и цветочное оформление территории,
капитальный и текущий ремонт дорог, благоус-
тройство дворов, выполнение мероприятий по
программе энергосбережения, оснащение и
ввод в эксплуатацию дополнительных снегосп-
лавных камер малой мощности.

ЭСТАФЕТА ОБНОВЛЕНИЯ
Владимир
КИРЮХИН, 
заместитель
префекта ЗелАО

Впрошлом году
многое сделано
по содержанию

и благоустройству
городского хозяйст-
ва. Благодаря актив-
ному участию жите-
лей округ удачно вы-
ступил в конкурсах

по программе «Московский дворик», в несколь-
ких номинациях занял призовые места. Но при-
водили в порядок не только дворы и подъезды:
изменился облик уникального дендропарка на
Южной промзоне, Аллеи памяти в парке «Ро-
весник», зоны отдыха на Школьном озере и
других объектов.

Единый информационно-расчетный центр
разработал удобную форму единого платежно-
го документа, где приводятся цены, тарифы,
подробные расчеты за жилищно-коммунальные
услуги. Зеленоградцы уже получили его.

Завершили установку приборов учета расхо-
да холодной и горячей воды. Новое оборудова-
ние позволяет анализировать расход тепла, ве-
сти учет воды по каждому дому и каждой квар-
тире. Теперь мы всем жителям можем предъяв-
лять счета по показаниям приборов.

Меньше стало в городе старых пятиэтажек:
из снесенных зданий в новые квартиры пере-
ехало более тысячи зеленоградских семей.

В новом году задачи сложнее. Планируем от-
ремонтировать дорог и магистралей в полтора
раза больше, чем в 2005-м. А создание в округе
территориально-внедренческой особой эконо-
мической зоны «Зеленоград» обязывает подго-
товить проектную документацию на строитель-
ство объектов инфраструктуры. Есть в наших
планах и строительство питомника для живот-
ных (пока в Москве их только два). Ну и, конеч-
но, будем работать по всем программам прави-
тельства Москвы, не снижая качественного
уровня.

4
С НАЧАЛА ЗИМЫ В СТОЛИЦЕ ПРОШЛО
30 СНЕГОПАДОВ, ВСЛЕДСТВИЕ
КОТОРЫХ ПРИШЛОСЬ ВЫВЕЗТИ 
7 млн. КУБОМЕТРОВ СНЕГА

День за днем:
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ИТОГИ И ПЛАНЫ Для недопущения и ликвидации воз-
можных нештатных ситуаций в го-
роде создан штаб, который возгла-

вляет первый заместитель мэра Москвы,
руководитель комплекса городского хо-
зяйства П. Аксенов. По его словам, в со-
став штаба входит руководство всех
служб городского хозяйства, а также
представители РАО ЕЭС. В префектурах
организовано дежурство руководителей
и заместителей руководителей всех ос-
новных городских управлений, в том
числе и социальной сферы. По словам
Петра Николаевича, в городе в состоянии
полной готовности находится специаль-
ная техника служб Комплекса городско-
го хозяйства и стройкомплекса. Мобили-
зована техника, передвижные электро-
станции. Налажен контакт и с РАО ЕЭС.

Руководство столицы не планирует
ограничивать подачу электроэнергии в
дома и нежилые помещения в связи с
наступившими морозами, заявил жур-
налистам в понедельник, 16 января,
Петр Аксенов. При этом он отметил, что
в случае возникновения чрезвычайных
ситуаций в городе возможно использо-
вание альтернативных линий подачи
электроэнергии, что может привести к
временным ограничениям.

- Вопрос отключения непрофильных
предприятий, не связанных с функцио-
нированием города, будет рассматри-
ваться исходя из состояния систем РАО
ЕЭС. В случае чрезвычайных ситуаций
возможно подключение резервных и
дополнительных источников энергии, -
сказал П. Аксенов.

Он подчеркнул, что все службы горо-
да готовы к наступлению холодов. Мы
всегда рассчитываем на то, что зима не
будет мягкой; безусловно, усиление мо-
роза является тревожным, однако нас не
страшит холод сам по себе, опасен рез-
кий перепад температуры, отметил пер-
вый заместитель мэра. Он пояснил, что
резкие скачки температуры вызывают
колебания почвы, что может сказаться
на состоянии подземных коммуникаций.

П. Аксенов призвал москвичей бе-
режнее относиться к теплу. «Мы просим
горожан по возможности сохранять те-
пло в домах, выходя из зданий, закры-
вать за собой двери в подъездах, а так-
же следить за открытыми чердаками и
подвалами. Лица без определенного
места жительства, которые будут пы-
таться проникать в чердаки и подвалы,
могут оставить без тепла целые дома», -
отметил руководитель Комплекса го-
родского хозяйства.

По сообщению пресс-центра ОАО
«Московская объединенная энер-
гетическая компания», работники

аварийных и эксплуатационных служб
МОЭК готовы к наступлению сильных
холодов. Оборудование центральных
тепловых пунктов и тепловых сетей пол-
ностью подготовлено к эксплуатации в
экстремальных зимних условиях, уси-
лен контроль над параметрами и рабо-
той инженерного оборудования. Прове-
рена система диспетчеризации, позво-
ляющая оперативно обнаружить неис-
правность и направить на ее устранение
аварийную бригаду. Специалисты ком-
пании вошли в состав специального
штаба из представителей различных го-
родских служб и префектур, который
начал работать круглосуточно. В таком
же режиме действует «горячая линия»
МОЭК, которая принимает по телефону
975-03-02 информацию об аварийных
ситуациях на теплотрассах.

Для оперативного обнаружения и
устранения повреждений в МОЭК круг-
лосуточно на дежурстве находятся 38
аварийных бригад. В их арсенале 79 пе-
редвижных дизельных электростанций,
38 передвижных бойлерных установок,
28 теплогенераторов (так называемых
тепловых пушек). К работе подготовле-
но более 500 единиц специализирован-
ной техники: машины для доставки ава-
рийных бригад, необходимого оборудо-
вания и материалов к месту поврежде-

ния, автокраны, передвижные электро-
станции, компрессоры, откачивающая и
вентилирующая техника, а также техни-
ка для проведения земляных работ. 

При сильных морозах могут возник-
нуть перебои в системе теплоснабжения
жилых домов и социальных учрежде-
ний. Поэтому в срочном порядке уже с
начала текущей недели специальная ко-
миссия начала осмотр оборудования те-
пловых пунктов и сетей, ведется про-
верка подготовленности персонала и
соблюдения техники безопасности. 

С понедельника прекращены плано-
вые работы на инженерном оборудова-
нии ЦТП и тепловых сетях, организова-
ны ответственные дежурства по пред-
приятиям, обеспеченные оперативной
связью с центральной диспетчерской
МОЭК.

Московские энергетики готовы к
наступлению сильных морозов
и в случае серьезного пониже-

ния температуры воздуха будут рабо-
тать в усиленном режиме; возможные
ограничения энергоснабжения согла-
сованы с властями и не коснутся зна-
чимых объектов, заявила советник ге-
нерального директора по связям со
СМИ ОАО «Мосэнергосбыт» Виктория
Лобаева. Списки потребителей, кото-
рые могут быть временно ограничены
в период максимальной нагрузки
энергосистемы, согласованы с депар-
таментами топливно-энергетического
хозяйства Москвы и области еще в
сентябре 2005 года, подчеркнула она.
В первую очередь ограничения могут
коснуться вспомогательных объектов
промышленных предприятий. При
этом под такого рода ограничения в
любом случае не подпадут объекты
высокой степени значимости, в част-
ности, объекты социальной сферы, ор-
ганы государственной власти и управ-
ления, медицинские учреждения, во-
инские части, объекты МВД, ФСБ,
ядерные центры, метрополитен. Вме-
сте с тем в компании подчеркнули, что
в данном случае принципиальное зна-
чение играет не температура воздуха, а

мощность потребления электроэнер-
гии. Пик максимальной нагрузки на
московскую энергосистему наступает
в периоды с 8 до 10 утра и с 17 до 20
вечера. При этом в ночное время, ко-
гда ожидаются наиболее сильные мо-
розы, энергопотребление в регионе
снижается примерно на треть относи-
тельно максимума. Перечень потреби-
телей, которые в период максималь-
ной нагрузки на энергосистему попа-
дают в списки временного ограниче-
ния электроэнергии, составляется на

основании постановления Правитель-
ства РФ № 664 от 1999 года и направ-
лен на недопущение возможности воз-
никновения сбоев в работе энергоком-
плекса, отметили в компании.

В Мосэнергосбыте также сообщили,
что энергетическое оборудование про-
верено еще до наступления зимы, при
этом специально проведенные испыта-
ния подтвердили возможность взятия
дополнительной нагрузки в объеме до
400 МВт на электростанциях ОАО «Мос-
энерго». Отработаны механизмы взаи-
модействия всех энергокомпаний, соз-
данных в ходе реформирования Мос-
энерго.

ОАО «Московская городская электро-
сетевая компания» («МГЭсК», выделена
из ОАО «Мосэнерго» в ходе реформы) в
связи с наступлением сильных морозов
в столичном регионе перешла на осо-
бый порядок и график работы техниче-
ского персонала, говорится в пресс-ре-
лизе компании. В ОАО «МГЭсК» издан
приказ по организации дополнительно-
го ресурса компании, в соответствии с
которым принят особый порядок и гра-
фик работы технического персонала на
случай нештатных ситуаций в условиях
низких температур, отмечает пресс-
служба компании. Организовано дежур-
ство, усилены оперативно-выездные
бригады.

Отключения электроэнергии в Мо-
скве в морозную погоду возмож-
ны лишь в случае аварии, заявил

председатель городской Думы Влади-
мир Платонов в понедельник, 16 янва-

ря, в прямом эфире радиостанции «Эхо
Москвы». Он напомнил, что в конце но-
ября прошлого года глава РАО «ЕЭС
России» Анатолий Чубайс заявил, что в
случае, если температура воздуха в Мо-
скве в течение трех суток будет дер-
жаться ниже 25 градусов, потребителей
будут отключать от электроэнергии. По
словам спикера, подобное заявление
главы РАО ЕЭС беспочвенно, потому
что при подключении новых потребите-
лей к энергосетям в Москве получается
согласие энергоорганизаций, и эти по-
требители платят им деньги. В. Плато-
нов призвал москвичей при выявлении
нарушений температурного режима в
жилых домах, больницах и других учре-
ждениях сообщать об этом в соответст-
вующие городские службы. Он также
напомнил, что в случае низких темпе-
ратур родители вправе не отправлять
детей в школы. По словам В. Платоно-
ва, в городе предусмотрены различные
системы аварийного энергообеспече-
ния больниц и других объектов, где не-
обходимо бесперебойное снабжение
электроэнергией. В целом в городе де-
лается все необходимое, чтобы избе-
жать аварий в тепло- и энергоснабже-
нии. «Теперь задача городских служб -
до минимума свести вред возможных
аварий», - отметил руководитель Мос-
гордумы.

Вусловиях резкого похолодания ГУП
«Мосгортранс» для контроля за со-
стоянием контактной сети и трасс

маршрутов на линиях введет дополни-
тельные ночные маршруты троллейбу-
сов и трамваев, сообщили в пресс-служ-
бе предприятия. Автобусы во время мо-
розов будут заправляться дизельным то-
пливом «Арктика» с фильтруемостью не
ниже 35 градусов. Выпуск подвижного
состава на линии будет производиться в
плановом режиме, а в филиалах Мосгор-
транса будет организовано круглосуточ-
ное дежурство руководящего состава.
Водительский состав будет дополни-
тельно проинструктирован об особенно-
стях работы в условиях низких темпера-
тур. На случай непредвиденных аварий-
ных ситуаций филиалы ГУП «Мосгор-
транс» обеспечат постоянную готовность
буксировочной техники, машин техниче-
ской помощи, снегоочистительной тех-
ники и штабных автобусов. Дополни-
тельные аварийные бригады получат не-
обходимый запас материалов для прове-
дения ремонта в «полевых» условиях, а
также запас материалов для ремонта и
восстановления контактной сети. Кроме
того, будут введены источники автоном-
ного питания, которые начнут работу в
случае внезапного аварийного отключе-
ния энергоснабжения на линиях трол-
лейбусов и трамваев.

При температуре воздуха ниже ми-
нус 24 градусов родители учащих-
ся любых классов вправе принять

решение о непосещении их ребенком
школы, сообщил пресс-секретарь Де-
партамента образования столицы Алек-
сандр Гаврилов. Это не будет считаться
прогулом. Столичные учреждения обра-
зования в дни сильных морозов, кото-
рые ожидаются в Москве в ближайшие
дни, будут работать в обычном режиме.

Милиция в дни сильных морозов
будет гуманно относиться к
бродягам в районе объектов

железнодорожного транспорта - вокза-
лов, электропоездов, тоннелей, сооб-
щили в отделении информации и обще-
ственных связей Московского УВД на
железнодорожном транспорте. Обеспе-
чение охраны общественного порядка
будет проводиться в обычном режиме.
В отношении забредших в переходы и
тоннели в зоне остановочных пунктов
железнодорожного транспорта бродя-
чих животных, не проявляющих агрес-
сии и не создающих конфликтных си-
туаций, сотрудниками транспортной
милиции мер по их удалению и ликви-
дации применяться не будет.

«МС»- Интерфакс

КРЕЩЕНСКАЯ СТУЖА:
ГОТОВНОСТЬ 
НОМЕР ОДИН
Январские морозы, пришедшие наконец в
Московский регион, не застали столич-
ные власти врасплох. Первые атаки стужи
не привели к серьезным проблемам для
столичных жителей. Городские службы
работают хоть и в напряженном, но штат-
ном режиме.

Крыло холода накрыло
столицу с вечера поне-
дельника. И, конечно,

вся работа городских служб в
эти дни сосредоточена на от-
ражении очередного клима-
тического максимума. О том,
что ситуация, как принято го-
ворить, под контролем, мож-
но было судить, побывав во
вторник, 17 января, на селек-
торном совещании у руково-
дителя Комплекса городского

хозяйства столицы Петра Ак-
сенова.

В докладах с предприятий
комплекса, из префектур зву-
чали сообщения об отдель-
ных авариях на тепловых и
энергетических сетях, однако
в каждом случае были отмо-
билизованы необходимые
средства для их устранения.
Вот, например, сообщение из
Мосгортепла:

- По нашей вине отключе-

ний нет, оказываем помощь
по двум адресам - на улице
Народного Ополчения и Вол-
гоградском проспекте.

Но пик холодов еще не
пройден, Гидрометеобюро
столицы обещает усиление
морозов. Следовательно, к
возможным авариям, в том
числе и крупным, надо быть
готовыми. Именно поэтому
Петр Аксенов такое внимание
уделил готовности передвиж-

ных электростанций и тепло-
вых пушек, комплектованию
дополнительных бригад элек-
триков и сварщиков. В то же
время руководитель комплек-
са не драматизировал ситуа-
цию.

- Мы не ведем речь об от-
ключениях электроэнергии, -
подчеркнул он. - Мы говорим
только о некотором ограниче-
нии ее потребления. Такая
экономия возможна: какое-то
время город может обойтись
без избыточной световой рек-
ламы и прочих энергетиче-
ских излишеств. Кроме того,

определенный выигрыш в ки-
ловаттах даст вывод на линию
большего числа автобусов
вместо троллейбусов.

Обращаясь к москвичам,
Петр Аксенов призвал их бе-
режнее относиться к теплу в
домах:

- Следите за тем, чтобы
двери подъездов, чердаки и
подвалы были закрыты. С
этой целью старшие по домам
и подъездам должны органи-
зовать дежурства. Нам всем
надо сейчас держать тепло.

Петр 
ПОЛЫНОВ

БЕРЕЧЬ ТЕПЛО И КИЛОВАТТЫ
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ПО УЧЕТУ И СЧЕТ!
Валерий ЕГОРОВ, 
заместитель префекта
ВАО

Значительным достиже-
нием в работе комму-
нальных служб Вос-

точного административного
округа в 2005 году считаю
выполнение постановления
правительства Москвы по
улучшению системы учета
водопотребления и совер-
шенствованию расчетов за
холодную, горячую воду и тепловую энергию.

В ВАО 5342 жилых дома, 590 объектов социальной
сферы, 167 объектов торговли и 181 объект прочих
потребителей ресурсов. К концу 2005 года в нашем
округе полностью оборудованы узлами учета 4032
жилых дома. Все смонтированные узлы учета приня-
ты в эксплуатацию и на коммерческий учет.

Кроме того, в округе на сегодня установлено более
7 тысяч квартирных приборов учета потребления хо-
лодной и горячей воды, в 9 районах из 16 начисления
осуществляются по их показаниям.

Опыт эксплуатации первых установленных узлов
учета показал неэффективность ручного съема пока-
заний и выявил необходимость одновременно с уста-
новкой узлов учета проводить работы по организа-
ции линий связи для передачи показаний в ОДС (для
контроля параметров поставляемых ресурсов) и в
ЕИРЦ (для автоматизации начислений). В округе бы-
ло организовано 3798 линий связи от приборов до
ОДС и ЕИРЦ. При этом с целью снижения финансо-
вых затрат максимально использованы диспетчер-
ские линии связи, обслуживающиеся Мослифтом и
МосОтисом.

В связи с отсутствием общегородского программ-
ного продукта в ЕИРЦ округа внедрена и функциони-
рует единая программа, разработанная ООО «ТБН-
СОФТ». Для обеспечения контроля над параметрами
поставляемых ресурсов в ОДС также внедрена единая
программа, разработанная ООО «ТБН-Энергосервис».

Анализ фактического потребления ресурсов по по-
казаниям приборов учета показывает, что расход хо-
лодной воды меньше нормативного в среднем на 8,2
процента, горячей воды - на 5,6 процента, тепловой
энергии – на 22 процента, что, по самым скромным
оценкам, составляет около 200 млн. руб. в год. Таким
образом, срок окупаемости бюджетных затрат на вы-
полнение программы составляет около 4 лет. Кроме
того, сокращается бюджетное финансирование на
выплату субсидий и льгот и компенсаций разницы в
тарифах за потребленную тепловую энергию.

В 2006 году мы намерены завершить программу ус-
тановки общедомовых узлов учета.

КОМФОРТ - 
ЭТО НЕ РОСКОШЬ

Виктор 
КРИВОКЛЯКИН, 
начальник Управления
развития окружной
инфраструктуры 
префектуры СЗАО

Впрошлом году основ-
ной задачей компле-
кса ЖКХ Северо-За-

падного округа Москвы
был переход на систему
учета реального потребле-
ния холодной и горячей

воды. К концу 2005-го эти работы выполнены на 80 -
90 процентов, а завершение их предполагается в пер-
вом квартале нынешнего года. В принципе эти работы
можно было бы завершить и в декабре - в случае, ес-
ли б они были целиком переданы в префектуру. По-
мешало ошибочное решение подключить подрядчи-
ков, из-за низкой квалификации которых вышли за-
держки.

Одной из основных задач по реформированию
ЖКХ, запланированных на первую половину 2006 го-
да, следует отметить модернизацию помещений сети
ЕИРЦ. И сегодня больших очередей в ЕИРЦ не наблю-
дается, однако для них были оборудованы не лучшие
с точки зрения комфорта помещения: узкие коридо-
ры, небольшие залы и т.п. А сегодня в каждом районе,
например, во вновь возводимых зданиях создаются
центры, отвечающие современным требованиям. Важ-
но, что здесь создаются условия для реальной работы
в режиме одного окна, причем рядом располагаются и
ЕИРЦ, и районные центры жилищных субсидий.

Впрочем, в ряде районов округа, например, в Щу-
кине, Хорошеве-Мневниках такие комфортные, с точ-
ки зрения клиентов, помещения уже существуют.
Имеется задел и в Северном Тушине, где вскоре на
Планерную улицу будет переведен новый районный
ЕИРЦ. Рядом станция метро, остановки наземного
транспорта...

Из важных задач, которым в префектуре намерены
уделить серьезное внимание, - массовое привлечение
граждан к управлению домами. Задача эта будет не из
легких - ведь даже в ТСЖ, где, казалось бы, селятся,
как правило, люди одного уровня, решить такую про-
блему непросто. Что уж говорить о муниципальных
зданиях...
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ДОЛЖНИКИ ПО ОПЛАТЕ ЖИЛЬЯ 

И КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ 
НЕ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ПРАВОМ 

НА СУБСИДИИ ПОЧТИ НА 500 млн. РУБЛЕЙ
факты и комментарии
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ИТОГИ И ПЛАНЫ

ВО «ТЕХНОПРОМИМПОРТ» 
объявляет открытый конкурс на заключение договора

на право проведения обязательного аудита бухгалтерской
отчетности Объединения по итогам 2005 года.

Прием оригиналов заявок на участие в конкурсе - в тече-
ние 15 дней с даты настоящего объявления по адресу:
Б. Трехсвятительский пер., д. 2.

Более подробные правила о проведении конкурса и требования
к его участникам предоставляются по адресу организатора конкур-
са, а также по телефону 926-23-55.

Впоследнее время трудяги-грузови-
ки стали объектом повышенного
внимания со стороны властей. Сна-

чала ограничили въезд в город самосва-
лов грузоподъемностью свыше семи
тонн. Затем ввели пропускную систему
на въезд в центр столицы грузовых авто-
мобилей грузоподъемностью свыше
тонны. Но этого мало. На данной конфе-
ренции руководители транспортной сфе-
ры Москвы откровенно говорили о мно-
гочисленных проблемах, преследующих
грузовые перевозки, и способах разре-
шения этих проблем.

Казалось бы, рынок раз и навсегда за-
крыл проблему дефицитности грузового
автотранспорта. Нужно что-то перевезти
– никаких вопросов: конкуренция огром-
ная. Однако до создания цивилизованно-
го рынка в области грузовых перевозок
нам пока далеко, отметил руководитель
Департамента транспорта и связи города
Павел Златин.

- Пятнадцать лет назад в Москве на-
считывалось порядка 80 тысяч грузовых
автомобилей, - заявил Павел Андреевич.
– Ныне их в три раза больше. Но это во-
все не означает, что транспортная арма-
да стала перевозить в три раза больше
грузов. Напротив, производительность
грузовых перевозок снизилась более
чем в 2,5 раза! В целом по России нынче
насчитывается 4,7 млн. грузовиков, что в
два раза больше, нежели в 1990 году. А
грузов они перевозят в два раза меньше,
чем в  том же девяностом.

И это при том, что 55 процентов всех
грузов перевозится в нашей стране
именно автомобилями. Как же так? И ка-
кое, собственно, дело простому обывате-
лю до «самосвальных» проблем? Самое
прямое. Ведь стоимость транспортиров-
ки товара закладывается в его цену. А по
сообщению выступавшего на конферен-
ции гендиректора ГУП «Мосавтотранс»
Мераби Чочуа, за последние годы транс-
портная составляющая в себестоимости
продукции возросла до 30-40 процентов,
что в три раза превышает аналогичные
показатели в развитых странах Запада.

- И происходит это в том числе пото-
му, что до  70 процентов грузовиков фи-
зически и морально устарели, - отметил
Мераби Порфирьевич. -  Они требуют
постоянного ремонта. Их тяжелее экс-
плуатировать. К тому же у нас катастро-
фически не хватает квалифицированных
водителей и ремонтников.

Вот что такое хаос рынка. В стране
отсутствует современная нормативно-
правовая база в сфере транспорта. До
сих пор действует Устав автомобильно-
го транспорта, принятый в 1969 году!
Москва просто забита большегрузными
автомобилями. И это в условиях гро-
мадного дорожного дефицита, колос-
сальных пробок, которые держат город
в тисках. А экология? Ежегодно грузо-
вики выбрасывают в атмосферу до 30
килограммов вредных веществ в расче-
те на одного столичного жителя, при-
знал М. Чочуа. Но ведь для того, чтобы
стать оператором рынка, проще говоря,
начать коммерческую перевозку грузов
по заказам, надо приобрести грузовой
автомобиль. И все - поехали. А какого
забытого года выпуска этот самосвал,

как он работает и как, эксплуатируя его,
можно обеспечить современный уро-
вень дорожной и экологической безо-
пасности, никого не волнует. Более то-
го, в 2005 году на федеральном уровне
отменено лицензирование в транспорт-
ной сфере.

- У нас на рынке частник, - сказал уча-
ствовавший в конференции представи-
тель Министерства транспорта России
Александр Левашов. – А частный бизнес
неохотно поддается регулированию. По-
ездка без путевого листа для частного
перевозчика теперь стала нормой.

Понятное дело, своя машина, какой
уж тут путевой лист. Вот и получается,
что частный перевозчик, не контролиру-
емый государством, может себе позво-
лить ценовой демпинг. Неуловимый ле-
тучий голландец  транспортного бизнеса
в состоянии  оказывать свои услуги зача-
стую по более низким ценам, нежели
госперевозчики. Поскольку последние

исправно платят налоги. А фирмы-одно-
дневки всеми силами от этого уходят.
Конечно, цивилизованное развитие част-
ного бизнеса и здоровой конкуренции –
это благо. Но даже на Западе действуют
жесткие правила в сфере грузовых пере-
возок, поскольку эта отрасль напрямую
влияет на уровень цен, а стало быть, на
всю систему экономической безопасно-
сти страны.

- У нас же отсутствие нормальных за-
конов и нормативных актов приводит к
выдавливанию с рынка законопослуш-
ных перевозчиков, - добавил М. Чочуа. –
Вдумайтесь, за последние 15 лет  в горо-
де не построено ни одного автотранс-
портного предприятия. Московские вла-
сти  активно занялись разрешением си-
туации, сложившейся на столичном рын-
ке грузовых перевозок. В 2003 году в
Москве принята концепция развития гру-
зового транспорта на семь лет. В настоя-
щее время по поручению правительства
города мы вместе с Департаментом
транспорта и связи столицы и Москов-
ским автодорожным институтом разра-
батываем соответствующую целевую
программу. Но в данном случае многое
зависит от федеральных законодателей.
Мы предлагаем ужесточить контроль в
сфере грузовых перевозок, воссоздать
институт допуска к профессии. Нельзя
пускать на рынок кого попало. Это не
только не способствует, но, напротив,
тормозит развитие рыночных механиз-
мов. 

Надо строить современные транспорт-
но-логистические центры, которые поз-
волят сделать грузовые перевозки и эф-
фективными, и выгодными. Так, подоб-
ный центр появится в Восточном округе
столицы на базе 28-го автокомбината.
Но создание этих столь необходимых го-
роду центров затягивается на 3-5 лет, по-
скольку требует множества согласова-
ний.

Итак, столичные власти вплотную
приступили к решению проблемы грузо-
вых перевозок в Москве – крупнейшем
транспортном узле России. Кардинально
решить эти проблемы, однако, возмож-
но при активном вмешательстве феде-
ральных законодателей.

Владимир РАТМАНСКИЙ

-Исходя из чего прогнози-
руется  количество се-
мей, имеющих право на

жилищные субсидии?
- В 2006 году  в бюджете Мо-

сквы на выплату субсидий  выде-
лено 5,1 млрд. рублей. Откуда
взялась эта сумма? Мы знаем
динамику увеличения количества
получателей субсидий, известно,
на сколько увеличились тарифы
в наступившем году. Кроме того,
определены компенсационные
стандарты для разных групп на-
селения в зависимости от сред-
недушевого дохода семьи. Сей-
час Правительство РФ определя-
ет только верхнюю границу этих
стандартов: сумма платежей за
жилье и коммунальные услуги не
должна превышать 22 процента
(в Москве - 10 процентов) от сре-
днедушевого дохода семьи.

Компенсационный стандарт –
это объем жилищной субсидии.
В Москве принята плавающая,
гибкая граница этих стандартов.
Чем ниже среднедушевой доход
семьи, тем выше стандарт. Если
среднедушевой доход семьи не
выше 1,5 тысячи рублей в месяц,
то она потратит на оплату жилья
и коммунальных услуг не более
3 процентов семейного бюджета,
остальное будет компенсирова-
но за счет субсидии. Если сред-
недушевой доход в семье  до
2000 рублей, то сумма комму-
нальных платежей не должна
превышать 6 процентов. А если
выше 2000 рублей, то семья мо-
жет обратиться за субсидией в
том случае, если сумма комму-
нальных платежей превышает 10
процентов от ее совокупного до-
хода.

Надо сказать, что основную
массу получателей жилищных
субсидий составляют именно се-
мьи со среднедушевым доходом
более 2 тысяч рублей, таких се-
мей 88,9 процента.

- Почему в 2005 году не ис-
пользованы по назначению все
деньги, предусмотренные в го-
родском бюджете на выплату на-
селению жилищных субсидий?
Может быть, население получает
недостаточно информации?

- Не думаю, что невостребо-
ванные в качестве субсидий  поч-
ти 500 миллионов рублей свиде-
тельствуют о малой информиро-
ванности населения – информа-
ции по всем каналам, в том числе
и через СМИ, поступает достаточ-
но и вовремя. Меня тоже не-

сколько удивляет такое положе-
ние: должники по оплате жилья и
коммунальных услуг жалуются на
нехватку денег, а субсидии  не
оформляют. Возможно, некото-
рым людям морально тяжело как
бы зафиксировать свое положе-
ние малообеспеченных тем, что
они станут получателями жилищ-
ных субсидий.

Количество горожан, получаю-
щих субсидии, за 2005 год вы-
росло на 21 процент и составляет
499 203 семьи (это 959 001 чело-
век). Но при планировании  мы
рассчитывали, что их должно
быть больше. Надо сказать, что
«экономию» мы имеем не только
по жилищным субсидиям - мень-
ше выплачено и дотаций постав-
щикам ресурсов. Почему? Просто
температура воздуха была выше,
чем расчетная среднегодовая.
Сэкономлены не только деньги,
но и газ в объеме 900 млн. куби-
ческих метров. Меньше израсхо-
довано топлива и за первые 10
дней нового года, так как  было
гораздо теплее, чем по прогнозу.
Но лучше иметь небольшой  ре-
зерв по жилищным субсидиям,
чем не суметь предоставить их
всем нуждающимся.

- Может быть, имеет смысл уп-
ростить процедуру оформления
жилищных субсидий?

- Она и так проста. Человек,
однажды прошедший ее, ежегод-
но пишет только заявление о
подтверждении своего права на
субсидию. Из 500 тысяч семей
лишь 60 тысяч оформляли жи-
лищные субсидии заново.

- В Москве растет средняя за-
работная плата, но и количество
получающих субсидии тоже рас-
тет. С чем это связано?

- С тем, что  немало людей еже-
годно пополняют социальную
группу пенсионеров, а это, к сожа-
лению, малообеспеченная катего-
рия.  На 1 января 2006 года  семьи
пенсионеров составили почти 69
процентов получателей субсидий -
около 350 тысяч человек.

- Система жилищных субсидий
стала надежным механизмом со-
циальной защиты москвичей. А
как она сказалась на их дисцип-
линированности?

- В прошлом году собрано пра-
ктически 100 процентов комму-
нальных платежей. Думаю, что и
в этом году показатель будет не
хуже.

Наталья 
КРАСОВА

СУБСИДИИ 
ПОСПЕВАЮТ 
ЗА ТАРИФАМИ
Брифинг первого заместителя мэра Моск-
вы Петра Аксенова был посвящен некото-
рым изменениям в столичной системе пре-
доставления населению жилищных субси-
дий. Эти изменения делают ее более гиб-
кой и в то же время  более доступной, на-
дежной для всех москвичей, которые с при-
вычной тревогой ждут первых в наступив-
шем году платежных документов  за жилье
и коммунальные услуги. Как следует из от-
ветов Петра Аксенова на вопросы, задан-
ные журналистами, подросшие тарифы не
должны понизить уровень материальной
обеспеченности москвичей - сохранить его
помогут жилищные субсидии.

САМОСВАЛ 
С ГРУЗОМ ПРОБЛЕМ

Государственное унитарное предприятие «Мосавто-
транс» совместно с Департаментом транспорта и свя-
зи правительства Москвы и Московским транспорт-
ным союзом провело тематическую конференцию
«Грузовой автотранспортный комплекс столицы». 
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ТЕХНОЛОГИИ НА ЗАВТРА
Михаил
РЫБАЛЬЧЕНКО,
заместитель
префекта ЮВАО

По итогам на конец
2005 года муници-
пальный жилищ-

ный фонд округа на 98
процентов оборудован
общедомовыми узлами
учета водо- и теплопо-
требления. Результаты

этой работы будут ощутимы уже в наступившем
году.

В районе Жулебино создана уникальная пилотная
система обеспечения безопасности жилищного фон-
да, позволившая за счет использования современных
информационных технологий значительно повысить
эффективность мероприятий по поддержанию  пра-
вопорядка. Основой системы является центр безопас-
ности и оперативно-дистанционного управления, в ко-
торый стекается информация с 512 камер видеонаб-
людения и 23 точек экстренной связи района, обору-
дованных в местах, рекомендованных специалистами
правоохранительных органов. На пульт диспетчерско-
го центра выводятся также сигналы с датчиков вскры-
тия чердаков и подвалов.

В 2005 году впервые в городе реализован проект
«Цифровой ДЕЗ», представляющий собой совокуп-
ность всех самых передовых разработок, внедренных в
сферу управления жилищным фондом. В рамках про-
екта созданы современные цифровые системы дис-
петчеризации инженерного оборудования, а также си-
стем автоматизированного контроля и учета потребля-
емых энергоресурсов. Реализован проект «Энергоэф-
фективный дом». Для удобства жителей выделен еди-
ный телефонный номер по вопросам ЖКХ.

В целях дальнейшего развития системы начисле-
ния, сбора, распределения и учета платежей населе-
ния и других потребителей жилищно-коммунальных и
прочих услуг проведена значительная работа по соз-
данию государственного учреждения ЕИРЦ ЮВАО. Во
всех районах округа внедрен единый городской про-
граммный продукт АСУ ЕИРЦ, что позволит оператив-
но и в полном объеме получать информацию о начис-
лениях и платежах населения в реальном масштабе
времени.

В полном объеме и в установленные сроки выпол-
нены все плановые работы по программе «Мой двор,
мой подъезд». К работам по благоустройству активно
привлекались студенческие строительные отряды.
Среди студентов проведен конкурс на лучший проект
благоустройства дворовой территории.

В 2006 году в округе планируется реализация про-
екта «ЮВАО - инновационный округ». По комплексу
ЖКХ намечено оснащение техническими средствами
систем безопасности жилищного фонда, поддержка
малых предприятий отрасли, внедрение энергосбере-
гающих технологий.

ТЕНДЕР ДЕЛУ ПОМОГАЕТ 
Игорь МОРОЗОВ,
заместитель
префекта ЗАО

Каждая домохозяйка
знает: стоит день не
прибраться - и сразу

заметны изъяны. Так и в
Комплексе городского хо-
зяйства. Поэтому одна из
главных наших задач – чи-
стота территории. С про-
шлого года специалисты
разрабатывали электрон-

ную схему уборки дорог. К 1 февраля в генеральной
дирекции единого заказчика появится монитор, на ко-
тором в реальном времени будет видна работа убо-
рочной техники. На экране будет воспроизведена кар-
та дорог округа, где отразится местоположение снего-
очистительных машин.  Полагаю, что такой контроль
поможет более четко скоординировать действия под-
рядных организаций. Сейчас мы оборудуем специаль-
ными датчиками всего 185 единиц дорожной
уборочной техники, но в кратчайшие сроки обеспечим
ими весь автопарк. За пионерами последуют мусоро-
вывозящие организации: для них будет разработана
схема, где подробнейшим образом обозначат контей-
нерные площадки.

С 2005 года по-новому строится обслуживание
лифтового хозяйства. Раньше территорию делили
между собой МГУП «Мослифт» и ОАО «МосОтис».
Но одним из победителей проведенного нами тенде-
ра стало российско-швейцарское предприятие ЗАО
«Шиндлер», которое теперь работает в районе Оча-
ково-Матвеевское. И, по данным управы, количество
сбоев за 6 месяцев сократилось на 34 процента. По-
чувствовав конкуренцию, подтягиваются и осталь-
ные. Это доказывает необходимость конкурсного
подхода при выборе исполнителей.

К событиям 2006 года могу отнести планы по
организации  приюта для бездомных животных в
Солнцевском районе. Сейчас в округе порядка 3 ты-
сяч четвероногих бродяг. А в питомнике будет и ве-
теринарная служба. Кроме лечения и стерилизации
животных их снабдят специальными чипами. В пер-
спективе это поможет сократить количество беспри-
зорных друзей человека.
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ОТСУТСТВИЕ РЫНКА ЧАСТНЫХ
УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ
ОЗНАЧАЕТ ЛИШЬ ТО, ЧТО ДЛЯ НИХ
ЕЩЕ НЕ СОЗДАНЫ УСЛОВИЯ

Всем еще памятна трагедия, произошедшая 7 де-
кабря прошлого года на улице Годовикова в
СВАО. Тогда в результате взрыва газа в одной из

квартир семиэтажного дома был практически уничто-
жен целый подъезд. Четыре человека погибли, двад-
цать семей лишились крова.

Московские строители и коммунальщики сделали,
казалось, невозможное: всего за месяц разрушенное
было полностью восстановлено, а 16 января послед-
ние жильцы получили ключи от отремонтированных
квартир. Это был настоящий штурм, порой на грани
человеческих возможностей. Все понимали: на дворе
зима, впереди - трескучие морозы.

- Заметьте, что едва ли не половина срока, отве-
денного нам городом на восстановление дома, при-
шлась на выходные и праздничные дни, - говорит
технический директор Главмосстроя Нугзар Тогуа. -
Люди работали в три смены, работали даже в ново-
годнюю ночь. Тем более обидно, когда открываешь
центральную газету, а там написано, что «ремонт
нельзя назвать даже советским»!..

- Да не говорил я и близко таких слов, все пере-
врали! - кипятится помянутый в публикации «Изве-
стий» жилец из квартиры № 6 Лев Бруни. - Лично я
никаких претензий ни к строителям, ни к управе
района Останкинский не имею, более того, готов
письменно заявить об этом.

- А я бы еще добавил, что строители и комму-
нальщики за месяц сделали не только, что можно,
но и сверх того. Выложились на все сто, - вступа-
ет в разговор Дмитрий Муравьев из первой квар-
тиры. - А глава управы района и его заместитель
спали, наверное, по часу в сутки. Так и напишите:
ничего, кроме слов глубокой благодарности всем
тем людям, которые не покладая рук круглосуточ-
но вкалывали на морозе, сказать не могу. А насчет
«консервов, круп и водки» - так это вообще наглое
вранье.

Тут необходимы пояснения. Дело в том, что «Из-
вестия» сообщили следующее: «под Новый год все
пострадавшие на Годовикова получили новогодние
подарки от мэра: комплект постельного белья, кон-

сервы, крупы и водка». Тоски и безысходности, что
ли, хотели нагнать?

- Никаких консервов и водки, да еще от Лужко-
ва, мы и в глаза не видели, - комментирует это от-
кровение Людмила Маклагина из двадцатой квар-
тиры. - Да, действительно, нам привозили конфе-
ты в красивых коробках и шампанское из управы,
а детям - билеты на елку в Цирк на Цветном буль-
варе.

Конечно, шампанское и билеты на елку не дадут
заметке  про «даже не советский ремонт» такой
эмоциональной окраски, как угрюмое глушение
шнапса в сугробе под луной...

- Мы доказали, что способны справиться с такой
страшной бедой самостоятельно, эффективно и в
самые сжатые сроки, - говорит заместитель главы
управы района Останкинский Александр Алексеев. -
Самое главное: на сегодня восстановлено все, что
необходимо для нормальной жизнедеятельности.
Восстановлены по проекту все несущие конструк-
ции, электро- и газоснабжение, подача горячей и
холодной воды. Подобраны обои теплых тонов,
приличный линолеум. В квартирах поставлены ра-

ИТОГИ И ПЛАНЫ

Развитие самоуправле-
ния станет в этом го-
ду ключевым вопро-

сом реформирования жи-
лищно-коммунальной сфе-
ры ЦАО. Об этом заявил
префект округа Сергей
Байдаков. По его мнению,
самоуправление - это пре-
жде всего новые экономи-
ческие и имущественные
отношения. И главной зада-
чей здесь станет передача
жилых комплексов в управ-
ление ТСЖ.

На заседании коллегии
ЦАО, где обсуждались эти
вопросы, генеральный ди-
ректор ГУП «Центр под-
держки объединений жите-
лей» Ирина Смирнова сооб-
щила, что в ЦАО сейчас
действуют 1243 объедине-
ния жителей, охватываю-
щие примерно треть домов
в округе. В общем числе
объединений насчитывает-
ся 467 ТСЖ - это более 10

процентов домов. Таким об-
разом, округ сохраняет аб-
солютное лидерство в горо-
де по числу объединений
жителей и по количеству
домов, переданных им в уп-
равление. Уже формирует-
ся среда, подчеркнул пре-
фект, с которой нужно счи-
таться и работать.

В то же время С. Байда-
ков отметил, что появление
частных управляющих ком-
паний, пусть небольших и
не всегда успешных, это за-
метный шаг вперед.

- Отсутствие рынка част-
ных управляющих компа-
ний, - признал он, - означает
лишь то, что мы сами еще
не создали условий для его
развития. Но это  будущее,
хотим мы того или нет: соб-
ственник будет управлять
своим жилищным фондом.
Поэтому условия для разви-
тия рынка управляющих
компаний надо создавать

сегодня. В то же время
здесь надо действовать ос-
торожно, не пытаясь любой
ценой обеспечить приход
частных компаний в жилищ-
но-коммунальную сферу, не
стремясь уничтожать ДЕЗы.
Там, где люди четко понима-
ют, что создание комфорт-
ных условий жизни  в их ру-
ках, надо стремиться к поя-
влению управляющих ком-
паний. Если же люди не го-
товы к этому, если более
половины квартир в составе
домовладения находится в
собственности города, надо
оставлять ДЕЗы.

Кроме того, префект ЦАО
заявил о необходимости
пресечения практики созда-
ния ТСЖ застройщиками на
стадии строительства или
сдачи дома в эксплуатацию.
Дело в том, что в таких слу-
чаях лоббируются интересы
застройщика при заселении
и последующей эксплуата-
ции дома, бесконтрольно
назначаются ставки содер-
жания дома. В целом это ве-
дет к полной зависимости
жильцов от застройщика.

Петр ПОЛЫНОВ

«Туда не ходи, сюда ходи! Снег башка
упадет – больно будет!», - вспомнились
мне слова из фильма «Джентльмены

удачи», когда я проходила мимо дома № 22, корп.
2 по улице Шверника. Его фасад украшали мет-
ровые сосульки. Ледяные красавицы свисали с
воронок водостоков.

- Подобное диво мы наблюдаем из своего ок-
на уже лет шесть, - вздыхает жительница верхне-
го этажа Елена Чернова. – Кровельщики объясня-
ют, что если сбить лед, то полетит водосток.

Рабочих, обслуживающих здание, я нашла в
РЭП-4 ООО «ТФМиланж 2000». Молодые, подтяну-
тые ребята пояснили, что работать на крыше этого
дома просто опасно для жизни. Дело в том, что
кровля кирпичных пятиэтажек, к ним относится и
дом на Шверника, сплошь из металла. Внешне она
похожа на двускатную горку. В обычные дни на ней
без страховки и шага не ступить. Что уж говорить о
заморозках, когда железо превращается в лед!

- Мы надеваем страховочный пояс, крепим ка-
нат к какой-нибудь опоре на чердаке и осторож-
но передвигаемся по скользкой поверхности с
деревянной лопатой в руках, - поясняет кровель-
щик Дмитрий Заяц. – При случайном падении
нам преградит путь парапетная решетка, установ-
ленная по периметру.

Перелезать через нее кровельщикам запреща-
ет техника безопасности. Но иной раз ледяные
свесы, остающиеся за преградой, достигают по-
лутораметровой ширины. И тогда рабочим при-
ходится выделывать акробатические номера,
чтобы сбить сосульки.

- Дотянуться до водостока на 22-м доме очень
сложно, - вздыхает Дмитрий. - Ведь решетки там
сильно раскачаны. Боюсь, что перегнусь за хлип-
кий заборчик, тот не выдержит моего веса, и мы
полетим вниз.

Отказываются ребята и использовать для рабо-
ты электрические ледорубы. Некогда появившееся
новшество стоимостью в тысячу долларов на по-
верку оказалось бесполезной тратой денег. Длин-
ный электрошнур волочится за прибором и меша-
ет передвигаться кровельщикам. Кроме того, ма-
шина тяжелая, а корпус ее в длину не более полу-
тора метров. До края крыши не всегда достает.

- А тебя не оштрафуют за то, что на доме такие
сосульки остаются? – поинтересовалась я.

- «Мама» все понимает и денег за это не удер-
живает, - улыбнулся он.

Речь, оказалось, шла о директоре РЭПа Татья-
не Крапивиной. Именно ее нарекли таким ласко-
вым прозвищем.

- Парень правильно оценивает ситуацию, - за-
водит беседу Татьяна Анатольевна. – Риск нема-
лый. Лучше установить внизу ограждения для
прохожих и выплатить штраф, чем всю жизнь ви-
нить себя за гибель человека. Дом в плачевном
состоянии. Заменить решетки возможно лишь
при капитальном ремонте. Здесь я бессильна.

В ДЕЗе района Академический мне представи-
ли документы, что в 2002 году здание признано
удовлетворительным. А это значит, что ближай-
шие пять лет ремонта не потребует. Решили, что
обойдутся текущими работами. Да, видно, про-
считались. До следующего планового осмотра

остался год, а жители верхних этажей уже сегод-
ня заваливают жалобами. И все по одному и тому
же поводу – заливы.

- Я живу на четвертом этаже, а мой балкон ка-
ждую оттепель в лужах, - жалуется мне Наталья
Нужина. – Даже не представляю, как моей сосед-
ке сверху приходится.

Соседка Любовь Заживихина дважды за про-
шлый год обращалась в РЭП с жалобами на течь
кровли. Рабочие прилагают все усилия, чтобы
устранить неполадки. Над окном даже сделали
специальный металлический козырек, который
отбивает воду, и она не должна попадать на бал-
кон.

Но вернемся к проблеме сосулек. Как же по-
ступить с обледенением водостоков? В дирекции
подсказали метод, который используют на
Профсоюзной улице. Каждая воронка накрыта
специальной металлической крышкой с загнуты-
ми вверх краями. Вода внутрь попасть не может,
а значит, и замерзать нечему.

- Но наиболее эффективны мероприятия по
созданию температурно-влажностного режима
(ТВР) чердачных помещений, - рассказывает
главный инженер ДЕЗа Елена Пляскина. – Дело в
том, что в старых постройках чердаки утепляли, и
на них было просто жарко. Теперь мы прорубаем
специальные продухи, чтобы температура в по-
мещении и на улице различалась на 2-3 градуса.
Лишь в этом случае наледь не будет образовы-
ваться.

К сожалению, комплекс таких работ трудоемок
и дорогостоящ. Так, в прошлом году смогли об-
работать лишь 13 кровель. В наступившем запла-
нировано 11. А старый жилой фонд – это 155 до-
мов.

За время моих похождений кровельщики
сбили сосульки с дома, расположенного на
улице Шверника. Но один из водостоков не вы-
держал -  верхнее звено, оторвавшись, с грохо-
том рухнуло на снег. Теперь приедет бригада
промышленных альпинистов, которые прове-
дут ремонт.

А дальше все повторится сначала? Но почему
бы подобные дома повышенной сложности не
вписать в один список с теми, что стоят вдоль
центральных магистралей и которым уделяется
первостепенное внимание? Ведь опасность не
миновала.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ЕСЛИ ЗАСТРОЙЩИК 
НЕ ТОВАРИЩ

ЖИЗНЬ 
ЗА СОСУЛЬКУ

ОСОБЕННОСТИ ПРЕВРАЩЕНИЯ ШАМПАНСКОГО
или Правда о ремонте дома на улице Годовикова
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На очередном заседании московского правительства,
которое проходило 17 января в мэрии города, обсуж-
далась целевая программа «Столичное здравоохране-

ние» на 2006-2007 годы.

Новая программа принимается в тот момент, когда начи-
нается реализация федерального национального проекта в
сфере здравоохранения. Проект грандиозный, отметила ви-
це-премьер правительства Москвы Людмила Швецова, но
способы достижения поставленных целей не продуманы.
Так, согласно проекту, должны быть существенно увеличе-
ны зарплаты участковым врачам и медицинским сестрам
поликлиник.

- Благое пожелание, - отметил в ходе обсуждения мэр
столицы Юрий Лужков. – Но представьте себе состояние ме-
диков, которые не получат вышеуказанных доплат. Может
произойти массовый отток специалистов из первичных мед-
учреждений. А разве школьные врачи не выполняют функ-
ций участковых? А врачи спортивных центров и школ? А до-
ктора, работающие в системе соцзащиты? Мы вынуждены
срочно принять экстренные меры для недопущения воз-
можного кадрового дисбаланса в столичных поликлиниках.
Немедленно необходимо повысить тарифные ставки сто-
личным медработникам на 20 процентов. Нам следует также
обратиться к федеральным властям с предложением о рас-
ширении числа медработников, имеющих право на повыше-
ние зарплаты в рамках национального проекта.

Программа «Столичное здравоохранение» принята за
основу и будет доработана.

УЧАСТКОВЫЙ – БОГАЧ, 
УРОЛОГ – БЕДНЯК?



ПЕРВЫЙ 
ТРОЛЛЕЙБУС 
ДЛЯ ДАЛЬНЕЙ 
ОКРАИНЫ

Не первый год в Восточном административ-
ном округе (ВАО) ходят разговоры о том,
чтобы решить транспортную проблему мик-

рорайона Новокосино за счет пуска троллейбуса. 
Теперь, кажется, этот проект из области разго-

воров наконец перемещается в область практиче-
ской реализации. По крайней мере первая очередь
троллейбусного парка в Новокосине будет введена
в строй уже во втором квартале нынешнего года. 

Сюда намечено перебазировать подвижной со-
став сразу четырех маршрутов 2-го троллейбусно-
го парка - № 53, 64, 68 и 77. Одновременно пред-
полагается пустить и технологическую троллей-
бусную линию, которая, пройдя по Носовихинско-
му шоссе и улице Старый Гай, свяжет Новокосино
с «большой» землей. На линию будут ежедневно
выходить 48 машин. Еще 14 машин останутся в ре-
зерве.

В Мосгортрансе также отметили, что в будущем
возможна организация и новых маршрутов трол-
лейбуса в этом районе. Правда, уже после реализа-
ции второй очереди проекта. На это, предположи-
тельно, потребуется еще два-три года.

Геннадий ГЕНИН

ЗЕЛЕНОГРАД, 
ОСОБАЯ ЗОНА
На днях в правительстве страны подписано

постановление о создании в Зеленоград-
ском округе технико-внедренческой особой

экономической зоны «Зеленоград».
Создание такой зоны послужит развитию инно-

вационной деятельности в области высоких техно-
логий, даст возможность выпускать продукцию,
конкурентоспособную на мировом рынке. Намере-
ние участвовать в этом деле высказали более 30
научных организаций и промышленных предпри-
ятий, заявлено немало научно-внедренческих на-
правлений в области микроэлектроники и элект-
роники, телекоммуникаций и связи, информаци-
онных технологий.

Технико-внедренческая зона будет создана на
двух участках: в промзоне Алабушево и на терри-
тории действующего инновационного центра Мос-
ковского государственного института электронной
техники.

В Алабушеве намечено организовать производ-
ство продукции, начиная от разработки материа-
лов, технологий до выпуска и реализации опытных
партий изделий, а на территории центра заканчи-
вается строительство технологической деревни.
На этом участке развернутся научные исследова-
ния, внедренческие работы, здесь же будут предо-
ставляться научно-технические услуги предпри-
ятиям-членам ТВЗ «Зеленоград».

Этот проект позволит использовать научно-тех-
нический и интеллектуальный потенциал города.
На предприятиях, входящих в зону, будут созданы
15 тысяч рабочих мест, и зеленоградцы получат
возможность трудоустроиться в своем округе.
Предусмотрены научно-образовательные центры
для подготовки кадров, выставочный, гостинич-
ный комплексы. Для молодых специалистов за-
планировано общежитие гостиничного типа пло-
щадью около 30 тыс.кв. метров.

Создание в Зеленограде  особой экономической
зоны очень важно  не только для этого города элек-
троники, но и для развития всей электронной отрас-
ли страны. К 2025 году экономический эффект ТВЗ
должен составить примерно 30 миллиардов рублей.

Нина КАЗЬМИНА
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7лицом к лицу
ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ, ДО КОТОРЫХ

ПРОСТО РУКИ НЕ ДОХОДЯТ, НО ЕСТЬ
ЛЮДИ, ДО КОТОРЫХ НЕ ДОХОДИТ, 

ЧТО ОНИ ОТВЕЧАЮТ ЗА ПРОБЛЕМЫ
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ковины, чугунные ванны, новые современные
газовые плиты и электросчетчики. Во всех
квартирах бесплатно установлены счетчики го-
рячей и холодной воды, а в окнах - двухкамер-
ные стеклопакеты, оборудованные створками с
тройным открыванием. Лифты, кстати, замене-
ны во всех подъездах дома, включая непостра-
давшие.

Конечно, никто не спорит, что до восстанов-
ления прежнего, привычного быта во всех ме-
лочах еще далеко. Но вот упрекать строителей
в том, что вместо паркета из карельской бере-
зы положили-де линолеум, как бы это сказать
помягче, некрасиво. Ведь всего за месяц их
всенощными бдениями люди оказались в уда-
рившие морозы в тепле, со светом и крышей
над головой.

...Непонятно, зачем коллегам из уважаемой
газеты понадобилось, что называется, наво-
дить тень на плетень? Известно же: вранье ра-
но или поздно всплывет, и с его помощью под-
писку не увеличить...

Александр ЧУДАКОВ
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В диспетчерской дежурили:

Е.Волкова, Н.Казьмина,
П.Полынов

«Где на востоке города можно
покататься на коньках? Не мог-
ли бы назвать несколько адре-
сов?

Ольга ГАЛИЦКАЯ, 
ВАО».

КАТАЙТЕСЬ 
НА ЗДОРОВЬЕ!

К новогодним праздникам, как
сообщили «МС» в префектуре
ВАО, в Восточном округе залито
89 катков. Это на двадцать боль-
ше по сравнению с прошлым го-
дом. Помимо 11 катков для мас-
сового катания в парках и на ста-
дионах, покататься и поиграть в
хоккей можно будет на 55 дворо-
вых хоккейных коробках и на 23
школьных катках. Вот адреса
массовых катков: ПКиО «Соколь-
ники», ПКиО «Измайловский»
(Народный проспект, вл. 17),
парк «Перовец» (ул. Сергея Лазо,
вл. 7), зона отдыха «Серебряно-
Виноградный пруд» (Измайлов-
ский проезд, вл. 11), ЦС «Локо-
мотив» (ул. Б. Черкизовская,
д. 125а), ДС «Сокольники» (Со-
кольнический Вал, 1б), стадион
«Крылья Советов» (пр-т Буден-
ного, д. 17а), стадион «Аван-
гард» (шоссе Энтузиастов, д. 33),
стадион «Восток» (ул. Западная,
д. 4, вл. 47).

«Что будет на месте
сносимой деревни На-
зарьево?

Сергей ПАРФЕНОВ, 
Зеленоград».

ВМЕСТО
ДЕРЕВНИ -
СПОРТЗОНА

Как сообщил префект
ЗелАО Анатолий Смирнов,
на месте деревни будет
спортивно-рекреационная
зона для развития техни-
ческих видов спорта (ав-
торалли, картинга и т.п.).
Рассматривается также
возможность возведения
на большей части этой
территории олимпийского
центра хоккея на траве:
открытых и крытых со-
оружений с соответствую-
щей инфраструктурой,
гостиницей и т.д.

С завершением года
страхователям пора отчи-
тываться перед Пенсион-
ным фондом, сообщил
«МС» Борис Косырев, глав-
ный специалист ГУ - Глав-
ного управления ПФР по
г. Москве и Московской об-
ласти.  Как известно, Феде-
ральным законом от 1 ап-
реля 1996 года «Об инди-
видуальном (персонифи-
цированном) учете в систе-
ме государственного пен-
сионного страхования» от
1.04.1996 г. № 27-ФЗ (в ре-
дакции последующих зако-
нов) предусмотрено, что
один раз в год, не позднее
1 марта, страхователи
представляют в Пенсион-
ный фонд индивидуальные
сведения:

а) о страховом стаже за-
страхованных лиц - на ос-
новании документов по
учету кадров;

б) об уплаченных страхо-

вых взносах за каждое за-
страхованное лицо - на ос-
новании данных бухгалтер-
ского учета.

Включение в индивиду-
альные лицевые счета за-
страхованных лиц сумм
страховых взносов, посту-
пивших в Пенсионный
фонд от страхователей,
производится на основании
сведений индивидуального
(персонифицированного)
учета и имеющихся в тер-
риториальных органах Пен-
сионного фонда данных о
суммах начисленных стра-
ховых взносов, поступив-
ших в Пенсионный фонд за
календарный год.

Каждый сотрудник уже

должен быть зарегистриро-
ван в системе обязательно-
го пенсионного страхова-
ния с получением страхо-
вого свидетельства. Его но-
мер и является номером
индивидуального лицевого
счета данного застрахован-
ного лица, на который по-
ступают страховые взносы
со всех выплат, где бы это
лицо ни работало.

Необходимо помнить,
что непредставление инди-
видуальных сведений в ус-
тановленные сроки, пред-
ставление неполных или
недостоверных сведений
по индивидуальному (пер-
сонифицированному) уче-
ту лишает ПФР возможно-

сти своевременного и точ-
ного назначения и перерас-
чета пенсии и влечет за со-
бой штрафные санкции к
страхователю в размере 10
процентов причитающихся
за отчетный год платежей
в Пенсионный фонд Рос-
сии.

Вместе с тем каждому
застрахованному лицу, ра-
ботающему по трудовому
договору или по договорам
гражданско-правового ха-
рактера, на вознагражде-
ние по которым начисляют-
ся страховые взносы,
должна быть передана ко-
пия индивидуальных све-
дений, представляемых
страхователем в Пенсион-
ный фонд России.

Чтобы не создавать
больших очередей и не
простаивать в них длитель-
ное время, лучше поторо-
питься со сдачей индивиду-
альных сведений.

Это письмо «МС» по-
просила прокомменти-
ровать заместителя ру-
ководителя муниципали-
тета «Северное Бутово»
Владимира Мальцева:

- Вопрос действитель-
но непростой, - согла-
сился он, - и особенно
для тех родителей, кто в
своей профессиональ-
ной жизни к бизнесу не
имел никакого отноше-
ния. Будем разбираться
последовательно. Я, на-
верное, разочарую роди-
телей,  когда скажу, что у
детей, которым исполни-
лось 14 лет, есть право
заниматься предприни-
мательской деятельно-
стью. И появилось оно
после  утверждения из-
менений к Федерально-
му закону от 8 августа
2001 года № 129-ФЗ «О
государственной  регист-
рации юридических лиц
и индивидуальных пред-
принимателей».

Теперь каждый ребе-
нок, который пожелает
зарабатывать деньги
самостоятельно, имеет
право зарегистриро-
ваться в качестве инди-
видуального предпри-
нимателя и заниматься
бизнесом. Но у родите-
лей имеются рычаги
воздействия на жела-
ния детей: они могут не
подписывать у нотариу-
са разрешения для ре-
гистрации документов.
Нет разрешения роди-
телей, нет предприни-
мательской деятельно-
сти детей!

Теперь о возрасте. На
этот вопрос есть ответ в
26-й статье Гражданско-
го кодекса РФ. Данной
статьей характеризуется
не только дееспособ-
ность несовершеннолет-
них в возрасте от четыр-
надцати до восемнадца-
ти лет, но и оговарива-
ется порядок примене-

ния законодательных
норм. А именно: несо-
вершеннолетние в воз-
расте от четырнадцати
до восемнадцати лет со-
вершают сделки с пись-
менного согласия своих
законных представите-
лей - родителей, усыно-
вителей или попечите-
лем. Сделка, совершен-
ная таким несовершен-
нолетним, действитель-
на также при ее после-
дующем письменном
одобрении его родите-
лями, усыновителями
или попечителем. 

Что это означает? А
это означает, что, если
родители дали разреше-
ние на регистрацию ре-
бенка в качестве индиви-
дуального предпринима-
теля, они будут вынуж-
дены согласовывать все
договоры и соглашения,
которые несовершенно-
летние заключают в про-
цессе своей предприни-
мательской деятельно-
сти. Проще говоря, роди-
телям придется вникать
во все тонкости предпри-
нимательской деятель-
ности. И делать это не-
обходимо, поскольку
российским законода-
тельством предусмотре-
на ответственность ро-
дителей за действия сво-
их несовершеннолетних
детей. А бизнес, будем
надеяться, что все это
понимают, пренебреже-
ния не терпит.

В столичном Департаменте
ЖКХиБ нам объяснили, что
предельные сроки устранения
непредвиденных неисправно-
стей в жилых домах определя-
ются с момента их обнаруже-
ния или заявки жильцов в со-
ответствии с постановлением
правительства Москвы № 465
от 4.06.96 г. «О нормативах по
эксплуатации жилищного
фонда». Неисправности ава-
рийного порядка (короткое за-
мыкание в элементах внутри-

домовой электрической сети и
т.п.) должны устраняться не-
медленно. На устранение не-
исправностей во вводно-рас-
пределительных устройствах,
связанных с заменой предо-
хранителей, автоматических
выключателей и рубильников,
отводится по нормативам три
часа. Такое же время преду-
смотрено для устранения не-
исправностей автоматов за-
щиты стояков и питающих ли-
ний.

МОТОР РЕВЕТ,
ТРЯСУТСЯ СТЕНЫ...

«Я живу в корпусе № 1501, на пос-
леднем этаже. Нас очень беспокоят
самолеты, вылетающие из Шереметь-
ева начиная с пяти часов утра. Кажет-
ся, что даже стены дрожат от рева мо-
торов. Неужели они имеют право ле-
тать над городом и ничего нельзя сде-
лать?

Екатерина ВОРОНОВА, 
Зеленоград».

Исследования экспертов показали,
сообщила «МС» ведущий специалист
Управления ЖКХиБ префектуры 
ЗелАО Наталья Сухорукова, что при
выходе из зоны аэропорта Шереметье-
во воздушные суда нарушают установ-
ленные маршруты. Это и приводит к
превышению уровня авиационного шу-
ма над территорией Зеленограда.

Администрация округа периодиче-
ски обращается, в частности,  к руко-
водству аэропорта Шереметьево, ком-
пании ОАО «Аэрофлот»,  однако эти
обращения  безрезультатны. В настоя-
щее время префектура Зеленограда
работает над организацией непрерыв-
ного контроля за уровнем шума. Для
этого в наступающем году будет уста-
новлена шумоулавливающая станция,
которая позволит выявлять самолеты-
нарушители.

РАБОТА ОТЧЕТОМ КРАСНА
«Как и в какие сроки отчитываются страхователи (рабо-

тодатели) перед Пенсионным фондом РФ?
Николай ПЕТРОВ, ветеран труда».

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИЙ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

«Мой единственный сын, которому недавно испол-
нилось четырнадцать лет, решил заняться предпри-
нимательской деятельностью.  Я в ужасе! Кто ему
сказал, что он может быть предпринимателем? Чем
он может заниматься в его годы? Насколько я пони-
маю, предпринимательская деятельность - это очень
ответственно! Как мне, простой служащей, которая
значение слова «бизнес» не совсем понимает, помочь
моему сыну разобраться в этом?

Евгения МАЛАХОВА, ЮЗАО».

«У нас в доме случаются отключения электроэнергии, что свя-
зано, скорее всего, с перегрузкой линии. Хотелось бы знать, в ка-
кие сроки должны устраняться такие повреждения?

Татьяна МАКСИМОВА, 
ЦАО».

КОГДА ПРИДУТ ЭЛЕКТРИКИ?
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ЗА ГОД 900 ТЕРРИТОРИЙ - 
УЧАСТНИКОВ КОНКУРСА 
«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» БЛАГОУСТРОЕНЫ
С УЧАСТИЕМ САМИХ ЖИЛЬЦОВ

- Петр Николаевич, в почте ре-
дакции немало писем, авторы
которых просят обратить вни-
мание на работу общественного
транспорта: здесь и нарушение
интервалов движения, и пробки
на дорогах, и повышенная зага-
зованность...

- Эти проблемы существуют во
всех мегаполисах, Москва здесь
не исключение. Тем не менее в
минувшем году немало сделано
по улучшению ситуации.

К Дню города открыт новый уча-
сток на 31-37 км Киевского шоссе
с развязками и участок Боровско-
го шоссе до улицы Центральная.

Завершилось строительство пер-
вого пускового комплекса транс-
портной развязки, расположенной
на проспекте
Мира в районе
Северянинского
пу тепровода .
Коренным об-
разом реконст-
руирован транс-
портный узел
на пересечении
Беговой улицы
с Ленинград-
ским проспектом. Начала функци-
онировать транспортная развязка
в месте пересечения Сущевского
Вала с Шереметьевской улицей. С

открытием этой развязки исчез
последний светофор на третьем
транспортном кольце, что позво-

лило сократить число автомобиль-
ных пробок.

Произведена модернизация не-
скольких десятков автобусов
«икарус» для работы на природ-
ном газе. Закуплены новые трол-

лейбусы и трам-
вайные вагоны.
Автоматически-
ми средствами
пожаротушения
оборудовано по-
рядка 2 тысяч
автобусов.

Планомерно
обновлялся под-
вижной состав
автобусных пар-
ков с заменой мо-
делей с устарев-
шими двигателя-
ми на современ-
ные, удовлетво-
ряющие экологи-

ческим требованиям «евро-2» и «ев-
ро-3». В настоящее время в автобус-
ных парках насчитывается более 2,6

тыс. автобусов с уровнем «евро-2» и
свыше 500 автобусов - «евро-3».

Сегодня многие автобусные
маршруты снабжены приборами

спутниковой на-
вигации, что поз-
воляет следить
за соблюдением
графика движе-
ния машин, опе-

ративно вмешиваться при созда-
нии аварийных и других неорди-
нарных ситуаций.

Но соблюдение интервалов
движения общественного транс-
порта зависит не только от води-
телей, диспетчеров или руково-
дителей Мосгортранса. В нема-
лой степени на это влияет культу-
ра поведения на дороге владель-
цев личного автотранспорта. Был
случай, когда на час застопори-
лось движение трамваев из-за
того, что владелица джипа бро-
сила его на трамвайных путях, а
сама «на минутку» зашла в мага-
зин. Вот из-за таких нерадивых
водителей городские службы вы-

нуждены вернуться к принуди-
тельному перемещению авто-
средств, нарушающих правила
парковки или мешающих уборке
на дорогах. Уже можно сказать,
что эта мера существенно улуч-
шила ситуацию. Отрадно, что нас
поддержало большинство моск-
вичей.

- Каковы перспективы ис-
пользования для пассажир-
ских перевозок кольцевой Мо-
сковской железной дороги?

- Разработана схема размеще-
ния пересадочных узлов и движе-
ния пассажирских составов. Од-
нако есть проблема, которая за-
ключается в том, что земля под
дорогой и в полосе отчуждения -
федеральная собственность.
Сейчас идут согласования, как,
на каких условиях и кто будет
распоряжаться этой землей, что-
бы не ущемить интересы ни од-

ной из сторон. Как только согла-
шение будет достигнуто, начнут-
ся строительные работы - наде-
юсь, уже в нынешнем году.

- Петр Николаевич, какова
судьба эксперимента по раз-
дельному сбору мусора?

- Теперь это
уже не экспери-
мент, а целевая
программа. В
2005 году селек-
тивный сбор му-
сора стал вне-
дряться практи-
чески во всех
районах города.
Установлено бо-
лее 5000 специ-
альных контей-
неров. Отработаны механизмы
взаимодействия населения с

предприятиями,
которые прини-
мают вторичное
сырье на пере-
работку в любых
объемах. Успеш-
но идет экспери-
мент по привле-
чению к селек-
тивному сбору
учащихся школ.
В частности, се-
годня в боль-

шинстве школ районов Братеево
и Орехово-Борисово Южное дети
активно участвуют в реализации
этой программы.

- В 2005 году Москва приняла
«Экологическую доктрину».
Как увязан с ней вопрос пере-
работки отхо-
дов? 

- Напрямую.
Одно из глав-
ных положений
этого документа
касается вне-
дрения совре-
менных техно-
логий утилиза-
ции мусора. С
этой целью город начал модер-
низацию мусоросжигательного
завода № 3, в прошлом же году
проведена подготовка модерни-
зации завода № 1, начнется она

в нынешнем году. Подготовлена
площадка под строительство за-
вода № 5. Подготовлено поста-
новление и конкурсная докумен-
тация по строительству второй
очереди завода № 4. 

- Как будет развиваться про-
грамма благо-
у с т р о й с т в а
«Мой двор, мой
подъезд»?

- Самым ак-
тивным образом.
Если раньше она

касалась приведения в порядок
дворов и подъездов, то в про-
шлом году речь шла уже о благо-
устройстве целых микрорайонов,
включая объекты социальной ин-
фраструктуры. А сегодня можно
говорить о качественно новом
содержании.

Но главное - программу благо-
устройства города приняли моск-
вичи. Вот только один факт: из
трех тысяч дворовых территорий,
выставленных в прошлом году на
конкурс, 900 благоустроены с не-
посредственным участием самих
жильцов.

Еще одно направление про-
граммы благоустройства города -
цветочное оформление столицы.
И здесь москвичи приняли самое
активное участие. С их помощью
во многих дворах появились не

только оригинальные, красивые
клумбы и газоны, но даже фонта-
ны! Центром этой работы стал фе-
стиваль цветов на ВВЦ. Многие
наработки, цветочные компози-

ции, которые
впервые появи-
лись там, в ны-
нешнем году ук-
расят улицы и
дворы Москвы...

- Петр Николаевич, что бы вы
хотели пожелать москвичам в
2006 году?

- Прежде всего хотел бы побла-
годарить москвичей за доброе,
неравнодушное отношение к об-
лику Москвы, стремление сде-
лать ее еще комфортнее и краше,
за плодотворное сотрудничество.
Уверен, оно будет продолжаться
и в нынешнем году. 

Беседу вели
Леонид ГОВЗМАН,

Георгий ОВЧАРЕНКО

ГУП ДЗ «Гидромост» в 2005 году капитально отре-
монтировал Семеновский путепровод и Осташков-
ский мост через реку Яузу. Сдана первая очередь
Большого Краснохолмского моста и Шелепихин-
ского моста через реку Москву, Матросского моста
через реку Яузу. Закончен капитальный ремонт Ос-
танкинского, Перекопского, Мичуринского прудов,
а также прудов в 95-м квартале Кунцева и 1-м мик-
рорайоне Зеленограда. Очищены и углублены рус-
ла рек Яузы, Чермянки и Лихоборки в районе Ал-
туфьевского шоссе и реки Сетунь на участке от
ул. Довженко до ул. Пырьева. Реконструирована во-
досточная сеть у станций метрополитена «Бибире-
во», «Ясенево», «Войковская», «Сходненская», «Се-
меновская», «Чертановская», «Орехово». Капиталь-
но отремонтирована дождевая канализация протя-
женностью 4,9 тыс. погонных метров.

ГУП «Гормост» в 2005 году отремонтировал 26
объектов инженерной инфраструктуры. В их чис-
ле десять пешеходных и один транспортный тон-
нель, шесть путепроводов, правобережная часть
Большого Каменного моста и ряд других объек-
тов. Предприятие в настоящее время эксплуати-
рует 1354 сооружения общей площадью более 2
млн. кв. м. Принято в эксплуатацию 49 новых объ-
ектов. Объемы выполненных за год работ по
уборке и содержанию мостовых сооружений уве-
личились в 2005 году по сравнению с предыду-
щим годом в 1,5 раза.

В 2005 году парк снегоуборочной техники обнов-
лен на 12 процентов. К зимнему сезону дорожными
и городскими службами подготовлено 8,5 тысячи
единиц техники.

В прошлом году ГУП «Мосгортранс» выполнил
городской заказ  на перевозку пассажиров в пол-
ном объеме: более 3,5 млрд. человек. В настоящее
время Мосгортранс обслуживает 537 маршрутов ав-
тобуса, 85 троллейбусных и 38 трамвайных маршру-
тов. В течение года открыто 9 новых маршрутов ав-
тобуса. Суммарная протяженность маршрутной се-
ти автобусов составляет около 5,7 тыс. км, троллей-
бусов - 938 км, трамваев - 419 км. Ежедневно на мар-
шрутную сеть города в часы пик выходят почти 4
тыс. автобусов, более 1200 троллейбусов и около
600 вагонов трамвая.

В результате проверок государственной жилищ-
ной инспекцией города Москвы (Мосжилинспекци-
ей) в 2005 году установлено почти 115 тыс. фактов
нарушений нормативных требований по эксплуата-
ции  жилищного фонда. В Мосжилинспекцию в 2005
году на рассмотрение поступило 23 тыс. обращений
граждан, в том числе 2,6 тыс. - по телефону «горя-
чей линии». По всем обращениям граждан меры
приняты.

Первый в столице паркомат нового поколения
(отечественного производства) заработал в ноябре
2005 года на улице Тверская, у дома № 15. В 2006 го-
ду планируется установить паркоматы на 200 плат-
ных парковках города. 

В 2005 году построены новые цифровые АТС об-
щей емкостью  свыше 400 тыс. номеров, из них на
расширение емкости используется 136,8 тыс., на за-
мену аналоговых АТС - 267,6 тыс. номеров. Это  поч-
ти в два раза превышает аналогичные показатели
предыдущего года. Уровень «цифровизации» теле-
фонной сети превысил 30 процентов. 

В течение года удовлетворено более 125 тыс. зая-
влений на установку телефона, 23 тыс. телефонов
переключено на отдельные линии (распарены).

Под контролем Объединения административно-
технических инспекций (ОАТИ) в 2005 году выяв-
лено и устранено более 340 тыс. нарушений во
внешнем благоустройстве городских территорий.
На их устранение выдано свыше 225 тыс. предпи-
саний.

МАКСИМУМ КОМФОРТА

Петр АКСЕНОВ:

МОСКВИЧАМ -
Окончание. Начало на стр. 2
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В НОВОМ ГОДУ -
НОВАЯ ВЫСОТА
Владимир
МИШАНИН,
заместитель
префекта
ЮЗАО по жи-
лищно-ком-
мунальному
хозяйству и
благоустрой-
ству

В2005 году мы проводили масштаб-
ные работы по установке в жилых
домах приборов учета воды и тепла.

Люди уже привыкают к новой системе
расчетов за потребленные ресурсы, отме-
чают ее очевидные преимущества. В но-
вом году мы планируем внедрить совре-
менное программное обеспечение, кото-
рое позволит считывать показания счет-
чиков в автоматическом режиме и пере-
давать эти сведения в районные единые
информационно-расчетные центры.

Нельзя не обратить внимание и на раз-
витие программы «Мой двор, мой подъ-
езд»: если раньше мы благоустраивали
отдельные дворы, то теперь перешли к
благоустройству целых микрорайонов. В
ушедшем году подобным образом благо-
устроили микрорайон в районе Котловка,
ограниченный Севастопольским и Нахи-
мовским проспектами.

В 2006 году намечаем организовать
на качественно ином уровне раздельный
сбор мусора  в округе. Намерены серь-
езно заняться ремонтом асфальтовых
покрытий дворов. В прошедшие годы
настоящим бичом для нас были протеч-
ки крыш - в новом году на капитальный
ремонт кровель будет ассигновано в 2,5
раза больше средств, нежели в году ми-
нувшем.

ПАРКИ, ФОНТАНЫ,
СТАДИОНЫ
Александр
ПОГРЕБНОЙ,
начальник Уп-
равления жи-
лищно-комму-
нального хо-
зяйства, бла-
гоустройства и
дорожного
строительства
префектуры
ЮАО

Впрошлом году префектура осно-
вательно занялась восстановле-
нием парадно-входной зоны госу-

дарственного музея-заповедника парка
Царицыно со стороны станции метро
«Орехово». Здесь же прошло подведе-
ние итогов конкурса «Московский дво-
рик-2005». В благоустройстве парка
принимали участие 9 округов города.
Благодаря им было облагорожено 7 ге-
ктаров. Но труднее всего пришлось на-
шей префектуре - ее подразделения
привели в порядок 23 гектара. Коорди-
нировал всю эту работу префект ЮАО
Петр Бирюков.

Выполнено благоустройство и при-
легающей территории - Шипиловского
проезда, Новоцарицынского шоссе,
бывшей деревни Черная Грязь. Всего
силами префектуры благоустроено 60
гектаров. В наступившем году эта рабо-
та продолжится - будет выполнено
комплексное благоустройство на 50 га
от станции метро «Царицыно». Для
этого необходимо вывести за пределы
музея-заповедника 14 предприятий,
которые по большей части находятся
здесь незаконно. Продолжится рестав-
рация Большого дворца, Хлебного до-
ма, будет восстановлена и оранжерея,
площадь которой составляет 2 гектара.

В минувшем году завершено комп-
лексное благоустройство дворовых
территорий. В этом году благоустроим
свыше 200 дворов с учетом новых, по-
вышенных требований.

Построен межшкольный стадион в
Братееве - в рамках городской про-
граммы «Выходи во двор, поиграем!».
Эту программу продолжим и в нынеш-
нем году, чтобы открыть еще 8 меж-
школьных стадионов, всего их у нас бу-
дет 16. Взялись за благоустройство во
всех дошкольных учреждениях - эта
работа рассчитана на ближайшие четы-
ре года. Кроме того, в каждом районе в
2005 году построено по фонтану.
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ПРАВИЛА БИЗНЕСА

- Что изменилось? - переспра-
шивает генеральный директор
ООО «Эксжилстрой» Сергей
Олейник. - Пожалуй, требова-
ния к качеству нашей работы
стали жестче со стороны вла-
стей и различных контролирую-
щих органов. Непросто стало
работать.

Фирма, где занято сейчас 87
человек, обслуживает 44 жилых
дома. Новых зданий нет, преоб-
ладает застройка 60-х годов про-
шлого столетия. Есть и вообще
«раритетный» дом, возведенный
еще в позапрошлом веке. Отсю-
да проблемы...

- Естественно, многие здания
требуют проведения капиталь-
ных работ, - делится наболев-
шим глава фирмы. - Инженер-
ные сети изношены, есть кровли
старые. Конечно, мы стараемся
поддерживать жилфонд в при-
личном состоянии, делаем что
возможно своими силами. Хотя,
если откровенно, средств хвата-
ет только на латание дыр. От
суммы общих платежей населе-
ния мы получаем на текущее об-
служивание фонда меньше по-
ловины. Где уж тут замахиваться
на капитальную реконструкцию
и модернизацию!

Сергей Олейник еще молод,
однако успел наработать солид-
ный опыт. Да и профильное об-
разование сказывается - окон-
чил факультет промышленного и
гражданского строительства Мо-
сковского института коммуналь-
ного хозяйства. Карьеру в ЖКХ
начал в качестве подрядчика на
благоустройстве территорий и
ремонте подъездов. Потом при-
нял предложение перейти в сфе-
ру эксплуатации жилищного
фонда. Дело оказалось хлопот-
ным, но в выборе не разочаро-
вался. Правила успешного биз-
неса на коммунальной ниве он
формулирует так:

- Работать надо не покладая
рук. Одним словом, не спать. Мы
ведь стараемся по мере возмож-
ностей зарабатывать дополни-
тельные средства. Как именно?
Участвуем в работах по програм-
ме «Мой двор, мой подъезд».
Они тоже финансируются упра-
вой через ДЕЗ, но мы беремся за
объекты не только на своем уча-
стке, а и по всему Таганскому
району. Практически все наши
дворы сами же и благоустраива-
ли. Однако вот вам ирония судь-
бы: на будущий год по результа-
там конкурса этим будет зани-
маться уже другая организация.
Не уверен, что это лучший вари-
ант. В других районах уже есть
печальный опыт, когда эксплуа-
тационникам не хватает сил и
средств, чтобы поддерживать
благоустройство, проведенное
сторонней организацией. Мы же
сами обеспечиваем сохранность,
проводим необходимый ремонт,
регулярно подкрашиваем все.
Сломались, скажем, качели на
детской площадке - у нас запча-
сти есть для ремонта. А как ина-
че? Ведь мы сами эту площадку
оборудовали.

БРИТАНЕЦ В ЛИЗИНГЕ 

Здесь рационально распоряди-
лись тем, что досталось от РЭПа.
Техники хватает. Есть два тракто-
ра МТЗ, в том числе один с те-
лежкой, чтобы развозить реаген-
ты и крошку по объектам. Рабо-
чие комплексной уборки воору-
жены ручными снегоочистителя-
ми. А летом парк пополнился
экскаватором-погрузчиком
«JCB» английского производства
- взяли в лизинг за счет собст-
венных средств. Обходится он
недешево, однако затраты, похо-
же, оправдывает.

- Три года нам его окупать, -
говорит глава фирмы. - Но он
нас выручает: машина универ-
сальная, многофункциональная,
мы ее применяем для работ на
теплотрассах, и сейчас эта тех-

ника очень хорошо помогает нам
в уборке снега.

Базу для хранения и ремонта
техники тоже унаследовали от
РЭПа. Есть теплые боксы, на-
шлось место для мастерского
участка и склада. Площадь арен-
дуется у города на льготных ус-
ловиях.

- Аренда - это в принципе тя-
желый груз, - замечает Сергей
Леонидович. - Но сегодня усло-
вия нас устраивают, поскольку
расценки минимальные. Если же
будут применяться коммерче-
ские ставки, мы сразу окажемся
в убытке. Но, кажется, город и
дальше намерен поддерживать
обслуживающие организации.

Вообще, если говорить о взаи-
модействии с властью, можно
отметить, что с управой и ДЕЗом
мы выстраиваем нормальные
отношения. Если возникает не-
обходимость, помогаем району в
уборке территории, в подготовке
к тем или иным праздничным
мероприятиям. В общем, друг
друга понимаем...

Однако не все решает техника.
Прежде всего здесь позаботи-
лись о сохранении основы кол-
лектива. Сейчас среди ИТР и ра-
бочих есть люди, которые тру-
дятся на своем месте не один де-
сяток лет.

- Слава богу, что сохранили
старый костяк, - с удовлетворе-
нием говорит руководитель
фирмы. - И хорошо, что не бро-
сают нас пенсионеры, посколь-
ку определенные кадровые тру-
дности мы испытываем. Я имею
в виду дворников, рабочих ком-
плексной уборки. Некоторые
берут на обслуживание допол-
нительную площадь. В общем,
выходим из положения. И те-
кучки особой не наблюдается -
люди держатся за место. Во-
первых, они привыкли работать
здесь и знают свое дело. Во-
вторых, зарплату мы поддер-
живаем на должном уровне. Са-
мостоятельно решаем вопросы
профессиональной подготовки,
охраны труда, обеспечения
спецодеждой, инвентарем.

ЭКОНОМИЯ С ЭКОЛОГИЕЙ

Зиму здесь ждали: немало сде-
лали в части инженерно-техни-
ческой подготовки зданий, во-
время завезли крошку.

- Сложно при снегопадах, -
рассказывает Сергей Леонидо-
вич. - Приходится работать и до
12 часов ночи. Но люди понима-
ют: надо! Создали так называе-
мую бригаду быстрого реагиро-
вания на случай обильных снего-
падов. Задача бригады - опера-
тивно убирать снег с централь-
ных улиц и тротуаров. Для борь-
бы с сосульками сформировали
несколько мобильных бригад.

Впрочем, больших хлопот с этим
нет, поскольку на участке не так
много домов с металлическими
кровлями. Другое дело, что в пе-
риод пограничных температур -
между плюсом и минусом - при-
ходится в отдельные дни по три-
четыре раза сбивать сосульки с
каждой кровли.

Празднование Нового года до-
бавляет дворникам хлопот. На их
долю выпадает ликвидация сле-
дов массовых гуляний и стихий-
ных фейерверков. Иногда увле-
чение огненными забавами при-
водит к серьезным последстви-
ям. Был случай - от петард заго-
релись пластиковые контейнеры
для мусора.

Мы отправляемся в поездку
по участку и оказываемся в Ве-
дерниковом переулке. Именно
здесь и увидели в работе бри-
танскую новинку. Желтый
«JCB», орудуя навесной «челю-
стью», легко сдирал с дорожно-
го полотна наледь и слежав-
шийся снег.

- Здесь можно применять реа-
генты, - пояснил глава фирмы, -
но мы все-таки стараемся по
возможности обходиться без
них. Реагенты денег стоят, да и с
точки зрения экологии без них
лучше.

На минуту прерываем произ-
водственный процесс, чтобы по-
общаться с трактористом Миха-
илом Коноваловым. Вот его от-
зыв о работе «англичанина»:

- Надежная и очень произво-
дительная техника. Сегодня уже
третью улицу убираю. Как види-
те, здесь передняя навеска мно-
гофункциональная, легко преоб-
разуется и в нож для сгребания
снега, и в ковш для его погрузки.
Очень удобно!

Впрочем, и родные МТЗ про-
должают здесь безотказную
службу. На одном из таких трак-
торов в переулок как раз подъе-
хал Геннадий Шалавин. Он тру-
дится на МТЗ-82 четвертый год -
с тех пор, как получил этот трак-
тор.

- Круглый год для нас есть де-
ло, - говорит он. - И претензий
особых к технике не будет, если
постоянно за ней присматривать,
не запускать.

РАЗ-ДВА, ВЗЯЛИ!

На обочине замечаем какую-то
суету: группа мужчин в оранже-
вых робах, объединив усилия,
кантует серую «десятку» с доро-
ги на тротуар. Такой вот «эвакуа-
тор» мощностью в восемь пар
рук. Модель отечественная,
можно сказать, классическая -
«Раз-два, взяли!». Как бы там ни
было, но, переместив машину на
тротуар, они освобождают путь
трактору, который подчищает
снег вдоль бордюра.

- А что делать? - говорит один
из работяг. - Машина здесь не
час стоит, и не день. Можно не-
делями ждать, пока хозяин про
нее вспомнит и отгонит в другое
место или на стоянку. Когда же
нам снег убирать? С нас-то ведь
чистоту требуют.

Да, все-таки личное старание
и ответственность человека с ло-
патой - рабочего и дворника -
значат очень много. В этом мы
еще раз убедились, оказавшись
во дворе дома 7 по улице Кача-
ловской. Большая площадка на-
против подъезда вычищена до
асфальта - ни реагенты, ни гра-
нитная крошка здесь просто не
нужны. И все благодаря старани-
ям рабочей комплексной уборки
Светланы Чирковой.

- Это сейчас здесь всего три
машины, - рассказывает она. -
Пришли бы вы утром! Все забито
транспортом, причем паркуют
его не только жильцы нашего до-
ма. Поэтому очень сложно стало
убирать, особенно если учесть,
что реагенты мы теперь не при-
меняем. Бывают ли авралы? Ну,
это как сказать. Если сильная ме-
тель, стараемся сразу снег уби-
рать, иначе потом его просто не
сдвинешь. Какое-то время рабо-
таем, потом идем домой, чтобы
обсушиться, переодеться, чайку
попить - и опять на улицу. Иной
раз до ночи в таком режиме ра-
ботаем. Что касается новогодних
праздников, то народ у нас гуля-
ет с фейерверками и хлопушка-
ми, так что мусора потом и во
дворе, и в подъездах много. Уби-
раем, нам не привыкать.

Техник по благоустройству
Лариса Филиппова дополняет:

- Конечно, тяжеловато стало
работать без реагентов. Надо ли-
бо чистить до асфальта, либо
сыпать крошку. Но у нас дворни-
ки замечательные, в снегопад
домой не уходят. Если надо, весь
день на территории проводят.
Хорошо, что есть у нас такие лю-
ди - Светлана Анатольевна Чир-
кова, Александра Семеновна
Анохина, Нина Васильевна Чур-
банова. Они у нас трудятся уже

по двадцать - тридцать лет, не
оставляют работу и на пенсии. И
хоть говорят, что незаменимых
нет, на самом деле таким поис-
тине золотым нашим кадрам
трудно найти замену. Дай им бог
сил и здоровья!

Покидаем двор под гомон дет-
ских голосов. Игровой городок
здесь стоит уже года три, но вы-
глядит как новый - сказывается
внимание коммунальщиков.

ГОСУДАРСТВО - 
НЕ ЖЕЛЕЗНОЕ

Конечно, общаясь с Сергеем
Олейником, мы не могли обой-
ти стороной тему реформы
ЖКХ. В принципе глава фирмы
убежден, что генеральный курс
выбран верно.

- Реформироваться придется,
- считает он. - И никуда мы не де-
немся от стопроцентной оплаты
жилищно-коммунальных услуг.
Государство не железное, оно не
в состоянии без конца дотиро-
вать все население. Рано или
поздно дотации оставят только
пенсионерам и инвалидам. А жи-
вые и здоровые должны платить
за жилье. Если человек не хочет
работать и зарабатывать, так это
его проблемы, а не государства.
И конкуренция необходима - от
этого не уйти. Но систему кон-
курсных отборов надо еще кор-
ректировать в части сроков тен-
деров. Если речь идет о каких-то
капитальных работах, срок в
один год оправдан. Но если
иметь в виду государственный
контракт на текущую эксплуата-
цию, лучше определяться как
минимум на три года. Год в этом
случае - слишком малый срок,
он не стимулирует серьезные
вложения на перспективу.

Тем не менее и в нынешних
жестких условиях ООО «Эксжил-
строй» оказался вполне конку-
рентоспособным. Особых секре-
тов здесь нет.

- Мы ведь созданы на базе
прежней организации, - поясня-
ет Сергей Олейник. - Здесь все
нам знакомо. У нас есть сантех-
ники, которые лет по двадцать
работают на своем участке, так
они буквально каждый вентиль
знают. А что будет, если новичка
поставить? Это когда он еще в
курс дела войдет.

МЕТЕЛЬ В ПРОГНОЗЕ

Уже под занавес атаковал Сергея
Олейника прямым вопросом: ка-
кие, на его взгляд, качества не-
обходимы руководителю пред-
приятия коммунальной сферы?
И вот какой диалог у нас полу-
чился.

- Сложно сразу ответить, -
улыбается Сергей Олейник. -
Вряд ли скажу что-то новое. Но,
наверное, важно уметь органи-
зовать людей. И второе: они все-
гда должны чувствовать, что о
них помнят, что они не брошены.
Личный пример тоже много зна-
чит, иногда, если обстановка то-
го требует, и самому можно ве-
чером с лопатой выйти.

- А как вы сами думаете, в
коллективе вас считают жестким
руководителем или добрым?

- Думаю, что жестким, но, на-
деюсь, не жестоким. Если возни-
кает конфликтная ситуация, все-
гда стараюсь выслушать все сто-
роны и, если возможно, найти
компромисс.

На прощание поинтересовал-
ся, чем Сергей Олейник собира-
ется заняться в выходные дни.

- Зимой в свободное время
предпочитаю с женой и дочерью
выбираться за город - пройтись
на лыжах, чистым воздухом на-
дышаться, - сказал он. - Вот
только насчет ближайших вы-
ходных есть большие сомне-
ния... Прогноз на завтра обещает
усиление ветра и метель.

На сей раз точны оказались
синоптики. Снег зарядил уже с
вечера, он шел всю ночь и весь
следующий день. В общем, по-
истине рекордный снегопад слу-
чился - третий такой более чем
за сотню лет. Значит, придется
пока забыть об отдыхе.

Петр ПОЛЫНОВ

ЛЕГКИХ ЗИМ НЕ БЫВАЕТ

ООО «Эксжилстрой» - одно из многих частных предприятий, воз-
никших на месте прежних ГУПов, занимавшихся обслуживанием
жилищного фонда. В результате преобразования два года назад
фирма стала прямой наследницей ГУРЭП № 10 Таганского рай-
она ЦАО. Но что меняется реально при таких метаморфозах?
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ЭКОНОМИЯ ПОМОГАЕТ
РАЗВИТИЮ
Александр
ГОРШКОВ,
первый заместитель
префекта САО 

В2005 году в рефор-
мировании жилищ-
но-коммунальной

сферы  было выделено
три важнейших направ-
ления: внедрение ресур-
сосберегающих техноло-
гий, дальнейшее совер-
шенствование процесса
эксплуатации жилищного фонда и активное при-
влечение в ЖКХ предприятий малого бизнеса.

К началу 2006 года в муниципальном жилищном
фонде установлены  узлы учета воды и тепловой
энергии во всех домах на территории округа (2261),
кроме домов с транзитными трубопроводами. Анализ
фактического потребления по показаниям приборов
учета и по установленным нормативам показывает,
что объем расхода холодной и горячей воды оказал-
ся меньше нормативного в среднем на 10,2 процента,
что позволило сэкономить 12 млн. 654 тыс. руб. в ме-
сяц по округу в целом.

В 2005 году 75 предприятий малого бизнеса вы-
играли конкурсы на  эксплуатацию жилищного
фонда и реализацию мероприятий городской про-
граммы «Мой двор, мой подъезд».

Для успешного функционирования ЖКХ в соответ-
ствии с новым Жилищным кодексом на территории
округа сформировано 377 комплексов недвижимого
имущества в многоквартирных домах, создано 76 то-
вариществ собственников жилья, действует 11 терри-
ториальных общин и 578 домовых комитетов. Созда-
ны рабочие группы для подготовки и проведения со-
браний по выбору способа управления.

Особенно заметных успехов добился САО в про-
шедшем году в благоустройстве территорий. По ито-
гам городского конкурса мы завоевали семь из девя-
ти призовых мест, в том числе 4 первых. Сегодня на
повестке дня - задача развития дворового спорта. В
САО уже построено 72 дворовых универсальных
спортивных комплекса, в 2006 году планируется от-
ремонтировать и обустроить еще 54 спортивные пло-
щадки.

В ходе реализации реформы ЖКХ в 2006 году ок-
ругу предстоит завершить установку узлов учета во-
ды и тепла в домах с транзитными трубопроводами и
перевести расчеты жителей за потребление воды и
тепла по показаниям узлов учета.

ЗАБОТЯСЬ О ЛЕГКИХ
СТОЛИЦЫ 
Алексей ЖИДКОВ,
начальник Управления
жилищного хозяйства
и благоустройства
префектуры СВАО

Минувший год стал
для коммуналь-
щиков Северо-

восточного округа впол-
не успешным. Обеспече-
но выполнение годовых
заданий по ремонту
стальной кровли на 158,2
процента, по ремонту мягкой кровли - на 106,3
процента, по замене газовых плит - на 106,8 про-
цента. Установлены приборы учета в муниципаль-
ных домах жилищного фонда, не имеющих тран-
зитных сетей. 

Северо-восток вполне можно считать легкими Мо-
сквы. Завершены работы по созданию новых рекреа-
ционных зон в долине Яузы, прилегающей к Ростокин-
скому акведуку, и в долине реки Чермянки. За про-
шлый год похорошели Лианозовский и Бабушкинский
парки. В Бабушкинском завершен капитальный ре-
монт, посажено около 1700 кустарников и 36 деревь-
ев, устроены новые газоны и живописные цветники,
построена сцена летнего театра и установлены новые
аттракционы.

В Лианозовском парке летом состоялся 4-й окруж-
ной фестиваль цветников, а на ВВЦ - 3-й городской.
Гостям этих праздников надолго запомнилось вели-
колепие красок живой природы и волшебная атмо-
сфера теплых летних вечеров.

В 2005 году началось строительство нового парка
на площади 6 га в пойме реки Лихоборки от Алтуфь-
евского шоссе вдоль по улице Хачатуряна. Уже уста-
новлены оригинальные ворота, деревянная лестница
и мост через Лихоборку, укреплены берега реки, бла-
гоустроен родник, оборудовано освещение пешеход-
ных дорожек. В этом году работы продолжаются - так
же, как и третья очередь благоустройства территории
вокруг Ростокинского акведука - архитектурной жем-
чужины северо-востока столицы. Вырублены сухо-
стойные и аварийные деревья, отремонтировано
350 кв. м дорожного покрытия, построено 6880 кв. м
пешеходных дорожек, оборудована детская площадка
и игровые комплексы. Словом, стараемся делать все,
чтобы на северо-востоке Москвы становилось все чи-
ще и  свежее, а жилось все уютней и радостнее.

10 Cвет и тени
ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ СПОР 
С КВАРТИРОСЪЕМЩИКАМИ ОДНИМ
ДВИЖЕНИЕМ РУКИ МОНОПОЛИСТА
ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО
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Как же идет освоение професси-
оналами этой сферы? Такой во-
прос я задал недавно президен-

ту Ассоциации российских уборочных
компаний (АРУК) Юрию Рябичеву.

Оказывается, как ни удивительно,
клининговый бизнес у нас развивает-
ся быстрыми темпами. Предприятия
бытового обслуживания по значимо-
сти предоставляемых в столице услуг
занимают второе место - сразу после
предприятий торговли. Правительст-
во столицы старается способствовать
созданию конкурентной среды на
рынке ЖКХ в целом и уборочных ус-
луг в частности. В конце нынешнего
года Москва открыла целую серию
выставок. При активном участии
АРУК организованы семинар-практи-
кум для начинающих предприятий и
предпринимателей и IV Международ-
ный конкурс «Лучший мастер про-
фессиональной уборки – 2005». В
планах – даже научно-практическая
конференция «Клининговый рынок:
тенденции и перспективы развития».

- Наши мероприятия подтвердили,
что клининговый бизнес интересен
для предпринимателей, - рассказал

Юрий Рябичев. – На отечественном
рынке уже работают около 650 ком-
паний. Одни из них насчитывают в
своем штате не более 5-6 человек и
предлагают один-два вида услуг, дру-
гие являются мультисервисными под-
рядчиками с солидным штатом сот-
рудников. У всех этих компаний, од-
нако, есть и общие интересы, и об-
щие проблемы, решить которые мож-
но лишь совместными усилиями. Ин-
теграция участников рынка и являет-
ся миссией нашей ассоциации.

Одна из самых актуальных задач -
внедрение современных клининго-
вых технологий в сфере ЖКХ. Есть
несколько факторов, препятствую-
щих этому. Из них едва ли не самый
существенный – чрезвычайно низ-
кие тарифы на предоставление та-
ких услуг.

- Фактически в действующих та-
рифах заложены только средства
для оплаты труда уборщиков, - счи-

тает президент АРУК. – Деньги же
для закупки чистящих средств и тех-
ники не предусмотрены никак. К
примеру, на чистку мусоропровода
по тарифу предполагается выделе-
ние одного (!) рубля в месяц.

Проблема была озвучена Юрием
Рябичевым еще в позапрошлом году
на одном из заседаний правительст-
ва Москвы. По его словам, вопрос
заинтересовал правительство. Но
никаких конкретных действий пока
не предпринято.

- Чтобы изменить ситуацию, нужно
проделать большую и серьезную ра-
боту, - считает президент АРУК. –
Первым этапом, очевидно, должна
стать разработка технических регла-
ментов в сфере уборочных услуг. Со-
ответствующий нормативный акт –
результат совместной работы прави-
тельства и специалистов клининга –
мог бы появиться в 2006 году.

Отрадно, что при всех трудностях

предприниматели уже стараются ор-
ганизовать сотрудничество со струк-
турными подразделениями и служ-
бами Комплекса городского хозяй-
ства, Департамента ЖКХиБ, а также
собственниками жилья. При АРУК
действует учебный центр по подго-
товке специалистов для клининго-
вых компаний. По данным Рябичева,
в 2005 году в центре бесплатное
обучение получили 800 с лишним
человек. Представители АРУК также
участвуют в ежемесячных семина-
рах для членов Некоммерческого
партнерства жилищных объедине-
ний и граждан за сохранение и улуч-
шение жилища «Управдом», члена-
ми которого являются более 400
ЖСК и ТСЖ столицы.

Началось движение и со стороны
государственных предприятий. Все
они привыкли держать собственный
штат уборщиков, но теперь эта тради-
ция мало-помалу ломается. Процесс
акционирования и приватизации гос-
предприятий поспособствовал тому,
что они стали привлекать субподряд-
чиков для выполнения отдельных ра-
бот. Это относится и к предприятиям
сферы ЖКХ.

Правда, пока число таких пред-
приятий невелико. Однако, по мне-
нию аналитиков АРУК, это только
начало.

Геннадий ГЕНИН

Увы, ничего приятного
«представитель ОАО
«Мосэнергосбыт» по

доверенности...» (так в
письме. - Прим. авт.) Пащен-
ко Т.А., как ни странно, не
сообщила. Как узнал потом,
не только мне, но и сотням
других ветеранов-пенсионе-
ров. Почему именно им,
объясню чуть позже. А пока
отмечу: без всяких скидок
на праздничный момент
черным по белому было на-
писано сухое название доку-
мента -  «ПРЕТЕНЗИЯ».

Не нашлось другого вре-
мени? Торопливость и энер-
гия «Центра Обслуживания
Продаж Энергии» сквозили и
в тексте: «Руководствуясь ст.
309, 310, 314, 544 ГК РФ,
предлагаем Вам в течение
трех дней после получения
настоящей претензии пога-
сить вышеуказанную задол-
женность...» Тут, конечно, пе-
редержка вышла. В Граждан-
ском кодексе РФ ничего о
трехдневном сроке не гово-
рится. Тем более об отключе-
нии квартиры от сетей ОАО
«Мосэнергосбыт». Кара, мяг-
ко говоря, негуманная, так
как никаких других альтерна-
тивных сетей в жилом доме
нет. Хозяйственный спор
квартиросъемщиков с моно-
полистом одним «укусом»
кусачек превращается в фор-
менное издевательство. По
такой логике медицинский
работник может отключить
больного от аппарата искус-
ственного дыхания, если по-
следний вдруг не согласится
с назначенной ценой за его
жизнь? Да что говорить...

Впрочем, почему-то я был
убежден, что 1 января, когда
истекал срок ультиматума,
сотрудник центра обслужи-
вания не оторвется от
праздничного стола и не
придет вершить надо мной
правосудие неправыми ме-
тодами. Стращают, решил я,
и оказался прав. 

Тем более что ключевая
фраза документа явно не со-
ответствовала действитель-
ности. В письме говорилось,
что «до настоящего времени
ОАО «Мосэнергосбыт» не по-
лучило плату за потреблен-
ную Вами электроэнергию за
период 6.09.2004 - 6.09.2005
в сумме 2281 руб. 33 коп.».
Но ведь вот они - тщательно
сохраненные женой за пос-
леднее десятилетие, включая
указанный срок, квитанции
об оплате за свет!

Тем не менее 10 января,
когда закончились всерос-
сийские зимние каникулы
всех работающих, поспе-
шил я в вышеозначенный
центр, чтобы объясниться. У
центра, несмотря на мороз,
топталась очередь. Только
на улице мерзли, специаль-
но пересчитал, 33 таких же
бедолаги, как я, да внутри
тесного помещения томи-
лось еще около сорока че-
ловек. Дела решались не-
спешно, так что лишь через
4 часа узнал я полный спи-
сок оригиналов и копий
различных документов, ко-
торые были необходимы
конторе, чтобы решить мой
вопрос. Пришлось подсуе-
титься!

- Бабушка, вы-то чем про-
винились? - спрашиваю у
соседки по очереди.

- 8 тысяч, милок, долгов
насчитали.

- Это ж вы и за год не рас-
считаетесь...

- Твоя правда! Вот и жду.
Говорят, если попросить хо-
рошо, рассрочку дадут.

Когда подошла моя оче-
редь, узнал я о своей «про-
винности». Оказалось, пла-
тил я правильно, с учетом
назначенных мне государст-
вом и московским прави-
тельством льгот. Но в сентя-
бре позапрошлого года про-
ходил я переосвидетельст-
вование по инвалидности.
Честно говоря, не порадова-
ли меня тогда члены меди-
цинской комиссии - присво-
или самую тягостную груп-
пу, даже права работать ли-
шили. Тут-то и ждала меня
ловушка, в которую попа-
лись и сотни других инвали-
дов. Мне и на ум не могло
прийти, что я должен был
сообщить о переосвиде-
тельствовании в центр об-

служивания. Что мы зна-
ем о внутренних поряд-
ках в десятках различных
ведомств, с которыми
простому человеку при-
ходится иметь дело?! В
центре обслуживания то-
же вспомнили обо мне
только через полтора го-
да - такой там учет и кон-
троль. Тем не менее
ссылки мои на легко объ-
яснимую забывчивость
пожилого человека, на
стрессовую ситуацию
при переосвидетельство-
вании, на незнание орга-
низационных правил в
данном ведомстве ника-
кого снисхождения не
давали.

- Скажите, в чем все-таки
я виноват? - задаю прямой
вопрос Т.А. Пащенко, долж-
ность которой оказалась со-
всем не «по доверенности»,
а самая что ни на есть ре-
альная - начальник Северо-
Восточного отделения ЗАО
«ЦОПэнерго».

- Да ни в чем вы не вино-
ваты! - успокаивала она ме-
ня.

- Тогда за что штраф?
- Это вовсе не штраф!
- Но и не плата за электро-

энергию, потому что вот мои
квитанции, — уточнил я.

- Дело в том, что если
возникают недоплаты, то
Лужков нам гасит их только
за последние полгода. А у
вас вон за какой срок задол-
женность!

- Но никаких поручений
доплачивать за меня я ва-
шей организации не давал.
Обнаружилось недоразуме-

ние - вот и прислали бы не
повестку в суд, а простое
уведомление о необходимо-
сти объясниться. Не случай-
но, наверное, ваша органи-
зация называется центр об-
служивания, а не судебная
палата. Видимо, учет и конт-
роль - ваша прямая обязан-
ность, а вы только через
полтора года узнаете о не-
доплатах...

- Раньше мы проверяли
правильность оплаты раз в
два года, теперь - чаще, ка-
ждый год. А в наступившем
году планируем проводить
проверки дважды.

Вот так: работать здесь
каждый год умудряются в
два раза лучше, тем не ме-
нее очереди попавших в бе-
ду инвалидов-пенсионеров
не уменьшаются.

А может быть, просто вы-
годно так вести дело: поль-
зуясь людскими слабостя-
ми, лишать их фактически
законных льгот, а потом об-
ращаться в суд «для прину-
дительного взыскания сум-
мы задолженности»?! Нера-
дивость чиновной братии,
запустившей все дела, не-
смотря на приличную по
сравнению с инвалидной
пенсией зарплату, вынужде-
ны покрывать мэр, суд и, на-
конец, самый крайний - жи-
вущий на грани нищеты ин-
валид! Такая вот она, спра-
ведливость по-чиновничьи!
Валерий БРОВКИН, 

инвалид второй
группы третьей

степени, оказавшийся
под угрозой судебного

разбирательства

СТРАCТИ-МОРДАСТИ ПОД НОВЫЙ ГОД,

СПРОС НА ЧИСТОТУ

Некоторое время назад я рассказал в «МС» о клининговом бизнесе.
То есть об очистке наших домов не нынешней «тетей Нюшей» с гряз-
ной тряпкой, а самыми что ни на есть настоящими профессионалами
чистоты. Как и требует реформа ЖКХ.

В канун Нового года Деды Морозы
многих торговых предприятий напол-
няли наши почтовые ящики сообще-
ниями о подарках, которые ждут моск-
вичей в их торговых центрах - скидки в
20, 30, даже 50 процентов. Строители
квартир объявили новогодние распро-
дажи со скидками! Вынимаю из ящика
письмо из ОАО «Мосэнергосбыт» -
что-то приятное, видимо, хочет сооб-
щить «Центр Обслуживания Продаж
Энергии». Даже в самом названии
этой организации каждое слово напи-
сано с большой буквы! 

или Цена чиновничьей нерадивости

ИТОГИ И ПЛАНЫ
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САМОУПРАВЛЕНИЕ БУДЕТ

РАЗВИВАТЬСЯ – ТАКОВО ВЕЛЕНИЕ
ВРЕМЕНИ. ТЕМ ЦЕННЕЕ 

ОПЫТ ПЕРВОПРОХОДЦЕВ
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 1 (156), 18 - 24 января 2006

КОГДА ДОМУ ВЕК

Впрочем, и самому дому уже недалеко до
юбилея - векового. Шестиэтажное здание
с пятью подъездами возвели в 1913 году,
принадлежало оно графу Шереметеву.
Как и многие подобные строения центра
столицы, к середине 90-х годов оно пре-
бывало в плачевном состоянии. Износ со-
ставлял около 80 процентов, и впереди
открывалась перспектива сноса или ко-
ренной реконструкции. Постановление
городского правительства определяло
ему именно такую участь. Но вмешались
в судьбу дома новые владельцы выкуп-
ленных здесь коммунальных квартир.

- Новые собственники бывших комму-
налок, - говорит Максим Шевченко, - по
сути дела спасли дом. В 2000 году обра-
зовалась инициативная группа во главе с
нынешним председателем правления
ТСЖ Мусой Мажитовичем Чилиевым, ко-
торый и предложил создать товарищест-
во. Мотивы были не только чисто житей-
ские. Здание историческое, уникальное
по архитектуре и интерьерам. Кто-то дол-
жен был подумать о сохранении этого
наследия. Сейчас вы видите, как здесь
все хорошо и чисто. А в 2000-м ситуация
была просто ужасной. Рядом Красная
площадь и Александровский сад, всегда
огромная масса приезжих. А здесь был
проходной двор и общественный туалет.
В подвалах - воды по колено. Жильцы,
конечно, обращались в ДЕЗ, но всерьез
дирекция этими проблемами не занима-
лась, поскольку уже было принято реше-
ние о сносе. Чтобы покончить с таким по-
ложением, жильцы сначала образовали
товарищество, а в 2001 году решили пе-
рейти к самостоятельному управлению
домом.

С этого момента и пригласили сюда в
качестве управляющего Максима Шев-
ченко. Вот как его аттестовал председа-
тель ТСЖ Муса Чилиев:

- По должности Максим Владимиро-
вич обеспечивает все текущее исполне-

ние принятых решений. Мы с ним не-
сколько лет работаем, он грамотный
юрист, прекрасно разбирается в вопро-
сах жилищного самоуправления. Я счи-
таю, что в этой сфере он сейчас один из
лучших специалистов столицы. Кроме
того, он просто порядочный человек, что
очень важно. Считаю, что мы в свое вре-
мя сделали удачный выбор.

УЙТИ ОТ ДЕЗа

Председатель правления и управляющий
начали с организации собственной служ-
бы эксплуатации. Бремя обслуживания
огромного здания несут на себе всего 18
человек административно-управленче-
ского и технического персонала.

- И это вместе с охраной, - подчерки-
вает Максим Шевченко. - Если говорить
об уровне обслуживания, то никакого
сравнения с ДЕЗом. У нас невозможна
ситуация, чтобы лифт при поломке про-
стаивал полдня, как обычно бывает. Сан-
техник или электрик по вызову появятся
через 15 - 20 минут. Жильцам удобно, а
к хорошему, как известно, быстро при-
выкаешь. За добротные услуги люди го-
товы и платить соответственно. 

Сейчас товарищество объединяет око-
ло 80 процентов всех собственников.
Другие владельцы помещений представ-
ляют город в лице Департамента имуще-
ства, сохранилась здесь и небольшая
доля муниципальной площади.

- Со всеми поставщиками ресурсов и
услуг - Мосэнерго, Мосводоканалом,
Мослифтом и т.д. - заключили прямые
договора, - продолжает Максим Влади-
мирович. - То есть от ДЕЗа ушли на 100
процентов. Посчитали бюджет на год,
определились по штату сотрудников, ут-
вердили его. С этого момента и нахо-
димся в самостоятельном плавании.

Ежегодно проводится собрание, где
утверждается бюджет и устанавливается
плата из расчета за квадратный метр
площади. Как росли коммунальные пла-

тежи в последние годы, известно всем.
Может сложиться впечатление, что
здесь, в историческом центре столицы,
плата уж точно должна быть весьма вы-
сокой. Однако послушаем, что говорит
управляющий:

- Мы за прошедшие годы плату для
членов товарищества практически не
поднимали. Сейчас она составляет в
пределах 26 рублей за квадратный метр.
Судите сами, много это или мало, если
учесть, что в эту сумму входят и затраты
на охрану. В принципе, если посчитать в
чистом виде плату за техническое обслу-
живание здания как такового, она соста-
вит примерно 16 рублей за квадратный
метр. А многие уверены, что у нас какая-
то непомерная квартплата, и очень удив-
ляются, когда мы называем реальные
цифры. Ведь сейчас в иных ТСЖ, соз-
данных в новостройках, жильцы платят
по 40 - 50 рублей за квадратный метр. А

там новые дома, и просто трудно понять,
куда деньги уходят: до первых серьез-
ных ремонтов еще жить да жить. У нас
же ситуация в корне иная, поскольку
требуется постоянная и планомерная ра-
бота по замене коммуникаций, текущему
ремонту - всегда надо что-то подшпакле-
вать, подкрасить...

НА СВОИ ДЕНЬГИ

Естественно, столь скромная текущая
плата не позволила бы провести в на-
чальный период масштабные ремонтно-
восстановительные работы. Поэтому на
собраниях ТСЖ утверждались сметы до-
полнительных расходов и определялись
взносы собственников помещений. Та-
ким образом, поднимая дом в складчину,
на восстановление его инфраструктуры
и благоустройство мест общего пользо-
вания жильцы за четыре года потратили
15 млн. рублей собственных средств.

- Одна только замена лифтов выли-
лась в весьма значительную сумму, -
вспоминает Максим Шевченко. - А еще
мы полностью заменили оборудование
теплового пункта, отремонтировали сис-
тему канализации под зданием, провели
работы на других коммуникациях - энер-
гетических, водопроводных. Осушили и
привели в порядок все подвалы, смогли
там оборудовать даже небольшие кладо-
вые для жильцов. Нам пришлось тра-
титься самим, поскольку, как я уже гово-
рил, инженерные коммуникации находи-
лись на стадии развала. Кроме того, ого-
родили территорию забором, закрыли
въездные ворота и поставили охрану. 

Небольшую прогулку по зданию и во-
круг него мы совершили вместе с Мусой
Чилиевым. Прекрасно отделанные про-
сторные холлы, картины на стенах, све-
тильники, соответствующие интерьеру
начала прошлого века, ухоженная терри-
тория внутреннего дворика... Впечатля-
ющий результат работы ТСЖ!

- Дом выстроен в определенном стиле,
- говорит председатель товарищества, -
над ним трудились архитекторы и худож-
ники. И было бы неверно все здесь ме-
нять в соответствии с современными
вкусами. Поэтому начали с того, что за-
просили из архивов все сохранившиеся
документы по нашему зданию. По ним
восстанавливали интерьеры. К сожале-
нию, выяснилось, что в советское время
фасад подвергся переделкам, архитекту-
ра была нарушена. И сейчас мы собира-
емся воссоздать наружный облик зда-
ния, вернуть ему первоначальный вид.

КТО ПОМОЖЕТ?

Но не все зависит от инициативы и жела-
ния собственников. Надо сказать, что
процедура «развода» с ДЕЗом проходи-
ла отнюдь не безболезненно. Муса Чи-
лиев вспоминает:

- Это сейчас, когда власти поверну-
лись к ТСЖ лицом, процесс приема-пе-
редачи идет нормально, в режиме диа-
лога. А тогда мы не могли получить не-
обходимых документов, дом, что назы-
вается, брали с боем. Даже в прокурату-
ру обращались с заявлением о затягива-
нии процедуры. Но потом ситуация рез-
ко изменилась. По инициативе префек-
туры в округе создали Центр поддержки
объединений жителей (ЦПОЖ), который
возглавляет Ирина Юлиановна Смирно-
ва. Сюда всегда могут обратиться те, кто
собирается организовать ТСЖ и взять
бразды управления домом в свои руки.
Не раз и нам этот центр оказывал под-
держку. В определенной степени пере-
ломным моментом стал для нас визит
префекта. Мы показали, что собствен-
ными силами действительно провели
серьезные работы и сохранили дом, что
мы занимаемся реальным делом, а не

рассовываем деньги по карманам. Вот
тогда и было принято решение об оказа-
нии нам помощи. Примерно половину
затраченных жильцами средств префек-
тура компенсировала.

По мнению председателя правления
ТСЖ, центр поддержки объединений жи-
телей - абсолютно необходимое условие
продвижения реформы ЖКХ.

- Подобные структуры, - считает он, -
нужны не только в крупных городах, но
и вообще по всей стране. Потому что са-
моуправление будет развиваться неиз-
бежно и повсеместно. А здесь уже нако-
плен поистине бесценный опыт. Есть мо-
дель, которой могут следовать другие.
Но для начала необходим такой центр
хотя бы в масштабах Москвы. У людей
много вопросов возникает, и они долж-
ны знать, где можно получить ответы на
них.

Нельзя сказать, что создание ТСЖ ав-
томатически снимает все проблемы во
взаимоотношениях тех, кто населяет
дом. Противоречия сохраняются. Неко-
торые жильцы так и не вступили в това-
рищество и следуют своей логике: по-
скольку мы в ТСЖ не состоим, то не обя-
заны участвовать в общих делах дома.

- В силу правовой неосведомленности
они считают, - говорит Максим Шевчен-
ко, - будто живут совершенно обособ-
ленно от дома. Но квартира - это все же
не дом. Что делаем? Разъясняем, если
требуется, нормы закона.

ЗАДАНИЕ НА ЗАВТРА

Конечно, рано утверждать, что здание и
его инженерная начинка восстановлены
полностью. Например, фасад явно нуж-
дается в ремонте. Работа дорогостоя-
щая, однако товарищество намерено ее
провести, причем своими силами. Требу-
ется лишь согласование властей.

Не везде заменены старые коммуни-
кации, особенно те, которые проложены
под помещениями первых этажей. Пол-
ностью изношена система энергоснаб-
жения, которая не выдерживает возрос-
ших нагрузок. Обеспечение электричест-
вом идет по старым нормативам, полу-
чаются совсем смешные мощности для
квартир в триста квадратных метров, на-
сыщенных разнообразной бытовой тех-
никой. Чтобы избавиться от энергетиче-
ской петли, товарищество на свои день-
ги строит собственную подстанцию.

Но самая главная задача на сегодня -
это переустройство чердака дома в жи-
лые помещения.

- Наша позиция заключается в том, -
говорит Максим Шевченко, - что инве-
сторами в данном случае должны высту-
пить члены нашего ТСЖ, а не люди со
стороны. Чего мы хотим добиться в ито-
ге? За счет инвесторов, которые получат
дополнительные жилые помещения на-
верху, мы сможем провести и все ос-

тальные виды работ по обновлению зда-
ния и коммуникаций. Недавно у нас по-
бывала первый заместитель префекта
Елена Михайловна Васина, и мы подни-
мали этот вопрос. Поддержку нам обе-
щали.

В ЛАБИРИНТАХ ЖК

Общаясь с руководителями ТСЖ, нельзя
было обойти самый, пожалуй, животре-
пещущий вопрос наших дней: как жить
будем с новым Жилищным кодексом?
По мнению Максима Шевченко, кодекс
хорош хотя бы тем, что побуждает жиль-
цов собраться вместе, посмотреть друг
на друга и наконец понять, чего же они
ждут от управления собственным жиль-
ем. И к его резонам стоит прислушаться.

- Прежде всего, - считает он, - люди
должны познакомиться и обсудить, что
их не устраивает. Ведь у каждого есть

вопросы: подъезд плохо убирается,
лифт не работает, слесаря не дождешь-
ся, когда кран поменять надо... Да мало
ли проблем! Важно понять, что само-
стоятельное управление жильем позво-
ляет снять многие из них. Уверен, что
никто не роптал бы по поводу роста та-
рифов, если бы повышалось качество
услуг. Но при действующей системе
этого не происходит: люди платят все
больше, а условия их жизни и быта
только ухудшаются. Да, новый кодекс
содержит немало противоречий, кото-
рые надо устранять. Однако в том, что
касается перехода к самостоятельному
управлению жильем, он дает верное на-
правление. Чем скорее жилье перейдет
в руки собственников, тем больше бу-
дет порядка. Весь наш опыт в этом убе-
ждает. Другой вопрос, что необходима
и соответствующая государственная по-
литика в плане более полного инфор-
мирования людей, разъяснения всех
положений закона. Почему это особен-
но важно? А чтобы не получилось так:
наступит 1 марта 2006 года - и всех
опять загонят в бывшие ДЕЗы, которые
преобразуются в частные управляющие
компании. То есть в принципе ничего не
изменится, если не считать того, что эти
частные организации станут проводить
неконтролируемую тарифную полити-
ку. Если сейчас действуют определен-
ные меры по сдерживанию уровня оп-
латы услуг, то в дальнейшем бывший
ДЕЗ будет диктовать свои цены. Мало
не покажется... Понимаю, что срок для
выбора слишком мал, но, с другой сто-
роны, чем быстрее жильцы его сдела-
ют, тем лучше. Ведь жилищный фонд с
каждым годом только стареет и разру-
шается.

А председатель товарищества Муса
Чилиев акцентирует внимание на под-
водных камнях кодекса:

- В нем отражен, например, такой мо-
мент: для решения вопроса, касающе-
гося реконструкции с уменьшением
площади общего имущества дома, не-
обходимо согласие абсолютно всех
собственников помещений. Знаете, это
тупиковый вариант. Вот вам реальная
ситуация, имеющая прямое отношение
к нашему дому. Чтобы отремонтировать
фасад и все коммуникации, нужны
серьезные капиталовложения. От горо-
да крупных денег мы не ждем, посколь-
ку у властей и так забот выше крыши.
Собираемся решить проблему сами. В
своем же доме нашли инвесторов, кото-
рые могут заняться реконструкцией
чердака под жилые помещения. Мы за
счет этих инвесторов сможем привести
дом в такое состояние, что лет сто
здесь уже не придется ничего капиталь-
но ремонтировать или переделывать.
Ставим вопрос на собрании: 99 процен-
тов жильцов за такое решение, но один
процент - против. А по закону, как из-
вестно, чердачные помещения являют-
ся общедолевой собственностью. Вот и
получается, что единицы блокируют ре-
шение проблемы, актуальной для всех
жильцов. Нет, я хорошо понимаю, что
отчуждение части общей собственности
- вопрос деликатный, решать его надо
предельно корректно, учитывая интере-
сы каждого человека. Но, с другой сто-
роны, мы ведь существуем, по сути де-
ла, как кондоминиум, где большинство
принимает решение, а меньшинство
должно к нему прислушиваться. Иначе-
то как жить?

Петр ПОЛЫНОВ

Во внутреннем дворе дома 5 по Романову переул-
ку как раз устанавливали новогоднюю елку. Вме-
сте с управляющим ТСЖ Максимом Шевченко мы
некоторое время наблюдали за процессом, а по-
том уже направились в его офис.
- Ставить елку и наряжать ее, - пояснил он на ходу,
- стало традицией с тех пор, как было создано то-
варищество. Все, кто здесь живет, обычно дружно
отмечают этот праздник. В общем, весело бывает...
В прошедшем году ТСЖ «Романов, 5» отметило
хоть и скромный, но все же юбилей - пятилетие с
момента основания. В августе нынешнего года
еще одна почти круглая дата - пять лет самостоя-
тельного управления домом. И этот короткий отре-
зок времени вместил в себя очень многое.
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ТРУБОПРОВОДОВ СТОЛИЦЫ
ИЗНОШЕНЫ И ТРЕБУЮТ ЗАМЕНЫ.
НАДО ЛИ ЖДАТЬ АВАРИЙ?
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Сигнал об аварии поступил в
диспетчерскую 11-го района
Мосводоканала в 12 часов

21 минуту, и через два часа усили-
ями ремонтников бедствие было
локализовано. В проржавевшую
трубу диаметром 350 миллимет-
ров, проложенную когда-то под
трамвайными путями, была пре-
кращена подача воды. Вернее,
аварийный участок трубопровода
был блокирован специальными

заслонками. Озеро, образовавше-
еся на поверхности, на пересече-
нии шоссе Энтузиастов и проспек-
та Маршала Буденного, начало по-
степенно исчезать, благо колодцы
ливневой канализации оказались
поблизости. Возобновилось дви-
жение транспорта...

К утру 10 января о ЧП напоми-
нали вставшие на дыбы бетонные
плиты, уложенные вдоль трамвай-
ной линии. Вблизи путей мелькали

спецовки рабочих Мосгортранса.
За ночь пропитавшиеся водой
плиты, гравий, на который они бы-
ли уложены, схватил мороз. И
плиты «поехали»...

- Придется перекладывать их
заново, - сообщил мне водитель
аварийки  Мосгортранса, припар-
кованной на самой обочине. Рабо-
тать здесь трудно, почти невоз-
можно: узенькая полоска асфаль-
та отделяет трамвайные линии от
потока машин на шоссе. Трамваи
частят друг за другом. Только ус-
певай глядеть в оба. Не работа, а
мытарство. Но надо, как вырази-
лись рабочие, быстрее устранять
последствия. Иначе на этих пос-
ледствиях - колдобинах, выбои-

нах, провалах - спешащий пасса-
жир (остановка рядом) рискует
сломать себе ногу.

Ближе к полудню подъезжает
еще одна аварийка - Мосводосто-
ка, пытается «причалить» на
узенькой полоске асфальта меж-
ду трамвайными путями, но без-
успешно. Предупредительный
звон бегущего трамвая дает знать:
«Посторонись!» Аварийка нехотя
сползает с неуютной обочины и
кружит поблизости. Рабочие с ло-
патами направляются к водосточ-
ным колодцам, поднимают ре-
шетки, хмурятся... Колодцы заби-
ты. Хлынувшее в них «озеро»
смыло с трамвайных путей и до-
роги гравий, песок, мусор. Сюда
же, в водосточные колодцы, отка-
чивали ремонтники Мосводокана-
ла воду из злополучной трубы.
Работали они здесь и 9 января, и
утром десятого...

Аналитик, оценивая сложив-
шуюся ситуацию, наверняка бы
использовал термин «системный
кризис»: это когда одно из звень-
ев отлаженного механизма выхо-
дит из строя, а за ним и другие -
по цепочке. Здесь, на шоссе Эн-
тузиастов, слабым звеном ока-
зался сетевой водопровод, выра-
ботавший свой ресурс, что, впро-
чем, неудивительно: более поло-
вины трубопроводов столицы из-
ношены и требуют замены. Вчера
рвануло на шоссе Энтузиастов,
завтра - еще где-нибудь...

Но в 11-м районе Мосводокана-
ла ситуацию излишне не драмати-
зируют. То, что произошло, оцени-
вают не как аварию, ЧП, а вполне
корректным термином - «коррози-
онный отказ». Проще говоря: про-
ржавела труба. Рядовая ситуа-
ция... Воду в домах не отключали,
быстро и оперативно локализова-
ли вышедший из строя участок во-

допровода. То есть профессиона-
лизм работников Мосводоканала
позволил избежать большей бе-
ды. Но нет гарантии от повторения
подобных эксцессов в будущем... 

Очевидно, московские власти,
прежде всего депутаты Мосгорду-
мы, должны больше внимания
уделять проблемам модернизации
коммунальных сетей столицы,
особенно - при формировании го-
родского бюджета. Быть может,
необходима специальная общего-
родская целевая программа, кото-
рая бы позволила справиться с по-
добными кризисными явлениями.
Но нужна еще и техническая поли-
тика, четкая идеология: какими
способами и средствами будет
осуществляться программа. 

Об этом лишний раз напомина-
ет ситуация на шоссе Энтузиастов.
Аварийный участок трубопровода
локализован. Что дальше?

Как сообщил мне главный ин-
женер 11-го района Мосводокана-
ла Алексей Гордынов, есть три
проектных предложения по нор-
мализации водоснабжения в рай-
оне аварии.

Первое - оставить все как есть.
Да, аварийный участок сети бло-
кирован, но за счет того, что вся
система столичного водопровода
закольцована и при выходе из
строя одного участка водовода во-
да все равно будет поступать, но
уже из другого района, по другому
трубопроводу. Понятно, что этот
способ не требует особых затрат.
Вопрос лишь в надежности и про-
пускной способности резервных
мощностей водопровода.

Второе предложение - саниро-
вать аварийный участок трубы.
То есть просунуть туда специаль-
ный полиэтиленовый рукав - и
вода будет течь внутри него. Та-
ким образом, жизнь старого тру-
бопровода продлится еще на ка-
кое-то количество лет.

И третий проект сводится к
прокладке нового трубопровода

в нескольких метрах от старого.
Но не на проезжей части, а на
обочине.

Какое предложение окажется
предпочтительнее, станет ясно
позднее, когда будут взвешены
все «за» и «против». Например,
Леонид Бобылев, кандидат техни-
ческих наук, член Международно-
го общества по механике грунтов,
геотехнике и фундаментострое-
нию, считает:

- Для меня несомненно: проло-
жить новый трубопровод парал-
лельно старому - самый выгод-
ный, самый надежный способ ре-
шения проблемы. В Москве ис-
пользуются технологии бестран-
шейной прокладки, когда с помо-
щью специальной техники бурит-
ся горизонтальное отверстие и
туда укладывается труба нужного
диаметра. Стоимость прокладки
одного метра для трубопроводов
диаметром от 315 до 400 милли-
метров составляет от 11 до 14
тысяч рублей. Плюс стоимость
самой трубы. Это дешевле, чем
санация старого трубопровода,
который надо предварительно
очистить от ржавчины, солей,
других отложений и лишь потом
под паром и высоким давлением
просунуть внутрь полиэтилено-
вый рукав. Технологически слож-
ная и, повторяю, дорогая опера-
ция. Она оправдана там, где по
техническим причинам нельзя
заменить аварийный участок или
проложить новый - по соседству.
Но на шоссе Энтузиастов новый
трубопровод проложить можно.
С использованием бестраншей-
ных технологий. На это уйдут су-
тки. Максимум - двое, трое. То
есть можно модернизировать во-
допровод быстро, надежно, с
наименьшими финансовыми из-
держками.

Словом, придется подумать,
чтобы сделать лучше, а не как
всегда.

Александр АСТАФЬЕВ

ЗАХВАТ

То, что в наших домах живут крысы, –
факт неудивительный. Мусоропровод –
лучший ресторан для грызунов. Но их
количество периодически сокращается в
результате дератизации, проводимой
коммунальными службами. А вот в доме
№ 20 крысиная орда разрослась до таких
размеров, что в подвале ей стало тесно.
Лучший способ расширить владения -
перебраться в человеческое жилище.

Поначалу вылазки были скромные.
Лишь по ночам доносились странные
шуршащие звуки в стенах коридоров,
ванн и кухонь. Именно они граничат с
крысиным рестораном. Позже хозяева
стали недосчитываться оставленных на
столах конфет и сушек. А сейчас начался
открытый захват территории.

Даже присутствие прессы не смутило
воинов. В десятом подъезде, в квартире
Шубиных, мне довелось услышать хрум-
канье за кухонными шкафчиками. Но,
как объяснили мне жильцы, это мирная
семейка. А вот у Анны Гузненковой...

- Спать ложусь, а у изголовья желез-
ную палку кладу, - жаловалась пенсио-
нерка, демонстрируя трость. - Облюбо-
вали крысы мою кровать и по ночам за-
прыгивают. У меня мерцательная арит-
мия - что ни ночь, то приступ.

Залатать прогрызенные в стенах дыры
приходили мастера из РЭУ-14. Но толку
никакого - появлялись новые норы-хо-
ды.

- Мы трех кошек завели, теперь ни од-
на крыса не пройдет, - хвалится Петр Ис-
кра, проживающий в соседнем подъез-
де.

Действительно, в одиночку животно-
му не справиться. Так, четвероногий вос-
питанник Анны Филатовой не оказал со-
противления, когда подвальные при-
шельцы перегрызали электропровод
стиральной машины.

- Начала стирку, а агрегат загорелся, -
с ужасом вспоминает хозяйка.

Замечу, что завоевательные действия
до недавних пор велись лишь на  первых
этажах. Но на прошлой неделе лазутчик
проник на следующий уровень, где был
обнаружен и ликвидирован школьником
Женей Церковным.

БИОЛОГИЧЕСКАЯ АТАКА

Незваные гости поняли, что в одиночку
им не экспроприировать жилье, и при-
звали на помощь блох.

- У меня двое ребятишек,
девочка полутора лет и четы-
рехмесячный мальчик, - жалу-
ется Лариса Медведева. – По-
смотрите, что творится с их
кожей.

Тела малышей были обле-
плены красными пятнами. То
же наблюдалось и у взрос-
лых. Расчесанные до крови
укусы - прямое доказательст-
во проникновения в дом за-
разы. Отец детей - врач, и он
без труда отличил блошиные
укусы от кожного дерматита.

- Но нам никто не верит, -
объясняет свое обращение к
прессе Лариса Ивановна. – Я
готова была заплатить день-
ги, лишь бы избавиться от
напасти, но помочь никто не
соглашался. Позвонила в ок-
ружную СЭС, там мне объяс-
нили, что причина рассадни-
ка – подвал, поэтому, обра-
ботав лишь мою квартиру,
никто не даст гарантии, что
через несколько дней блохи не появят-
ся снова. А нежилые помещения нахо-
дятся в ведении ДЕЗа. С коммунальны-
ми службами все разговоры бесполез-
ны. Я чувствовала себя мячиком для
пинг-понга, который перекидывают от
одного диспетчера к другому. Уже не
помню, в какой инстанции предложили
поймать блоху и принести. А то вдруг
мы обманываем.

Та же ситуация в семье Лапотнико-
вых. У двух девчонок-подростков иску-
саны ноги. А доказать никому ничего не
могут. Времени и денег на многочис-
ленные анализы, определяющие разно-
видность блох, нет. Да и не понимают
жители, зачем это делать, если и так
все ясно.

Вот и обрабатывают детские кроватки
средством, купленным в зоомагазине.

КОММУНАЛЬНЫЙ ПИНГ-ПОНГ

Решила я пойти по стопам жильцов и по-
звонила в местную диспетчерскую РЭУ-14
с жалобой на житье-бытье. Рассказ о кры-
сах подозрения не вызвал, и, приняв мою
заявку, диспетчер Степина пообещала пе-
редать информацию в ДЕЗ. Именно эта
организация заключает договоры со стан-
циями, обрабатывающими помещения. Но

рассказ о блохах был проигнорирован.
- Да нет их в подвале, - уверяли меня по

телефону. – Я раз в десять дней обхожу
подвальное помещение, и никто меня не
кусает.

Натолкнувшись на стену непонима-
ния, я обратилась за помощью к дирек-
тору ДЕЗа Антонине Моторыгиной. Но
дозвониться ей оказалось невозмож-
ным. Правда, после моего обращения за
содействием к главе управы района
Солнцево Алексею Башаеву администра-
тор незамедлительно ответила на зво-
нок. И даже согласилась на мое присут-
ствие во время обхода подвального по-
мещения и квартир пострадавших.

В СПОРЕ РОЖДАЕТСЯ ИСТИНА?

Приехав в назначенный день к замести-
телю директора ДЕЗа по благоустройст-
ву Геннадию Озерову, я узнала, что дера-
тизацию в подвале уже провели. Такая
оперативность меня удивила.

- А как же квартиры? – уточнила я.
- А при чем здесь квартиры? - поинте-

ресовался собеседник. – Блох нет. Отку-
да они у жильцов, нам неведомо.

Но, заранее проконсультировавшись
у специалистов, я знала, что подобные
насекомые попадают в человеческое
жилище через животных, людей и по
вентиляционным соединениям. Это уди-
вило Геннадия Александровича. Но по-
зиция его не изменилась:

- Холод на дворе, ни одна блоха не вы-
живет.

Немало времени потребовалось мне,
чтобы доказать ему, что еще в августе
забили жители тревогу, что еще тогда
крысы перевезли блох в квартиры.

- Никаких письменных заявлений к
нам не поступало, - аргументировал он
свое поведение. – Ни одно постановле-
ние и распоряжение не обязывает нас
обрабатывать квартиры жильцов. Бюд-
жетные деньги рассчитаны только на ме-
ста общего пользования. Тем более что
для профилактики, на всякий случай, мы
делали дезобработку подвала от блох в
октябре.  Но, если уж так просите, то по-
можем жалобщикам. Найдем средства.

На этот раз работников ДЕЗа удалось
уговорить. Но если бы жители не терпе-
ли так долго, а сразу пришли в ДЕЗ и на-
писали письменное заявление, то, гля-
дишь, не просить, а требовать смогли
бы. Бумажная атака - лучшее средство.
Порой посильнее дудочки Крысолова.

Ольга ПЕТРУСЕВА

9 января в 12 часов близ дома номер 29 по
шоссе Энтузиастов на мостовую, трамвай-
ные линии обрушился настоящий потоп,
но не с небес, а... из-под земли: прорвало
сетевой водопровод.

СОЛНЦЕВУ ТРЕБУЕТСЯ 
КРЫСОЛОВ...

Сказки и легенды мы воспринимаем, как выдумку. Но под Новый год воз-
можно любое чудо. Так, в районе Солнцево я попала в разгар событий, опи-
санных в известном «Гамельнском крысолове». Дом № 20 по улице Глав-
мосстроя напомнил тот самый город Гамельн, который захватило целое
крысиное войско. Спас жителей от этого нашествия грызунов один смель-
чак. Под завораживающие звуки его дудочки крысы стройными рядами по-
кинули город навсегда. В наши дни в борьбе с этой напастью используют
другие средства, но отыскать их порой бывает не так просто.

ЧП НЕ МЕСТНОГО МАСШТАБА
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Практически через сутки не осталось даже следов аварии



МУСОР 
СТАНЕТ... 
ВИРТУАЛЬНЫМ
Помню, некоторое время
назад «МС» получила
тревожное письмо от чи-
тательницы из района
Новокосино. Содержа-
ние письма сводилось к
короткому вскрику: «Ка-
раул! Из наших дворов
какой уж день не выво-
зят мусорные баки – уто-
паем в отходах». Так вы-
шло, что это письмо по-
звало в дорогу именно
меня. Сигнал (хотя и не
такой «красочный», как
нам написали) подтвер-
дился.

Впрочем, подобная ситуация случает-
ся не в одном только Новокосине.
Об этом я писал не раз и не два, со-

ставив даже впечатляющий рейтинг са-
мых утопающих в мусоре улиц и дворов
столицы. Однако сказанное – лишь одна
сторона дела. Другая сторона, на которую
совершенно справедливо обращают вни-
мание коммунальщики из «Спецтранса»,
состоит в том, что мусор не всегда удает-
ся оперативно вывозить по вполне объек-
тивным причинам. Во-первых, очень труд-
но учесть, сколько его вообще наберется
во дворах за сутки по всему городу. Зна-
чит, и трудно спланировать вывод на мар-
шруты необходимого числа единиц спец-
техники. Во-вторых, «единицам» этим не-
редко приходится простаивать в пробках,
что тоже не прибавляет оперативности
мусороуборке.

Однако, возможно, уже скоро пере-
полненные контейнеры станут реже пор-
тить вид столицы даже на ее задворках.
Такую возможность предоставит комму-
нальщикам общегородская «Система ав-
томатизированного контроля за оборо-
том отходов производства и потребле-
ния», которая войдет составной частью в
программу «Электронная Москва». Ре-
шение о ее создании приняло правитель-
ство Москвы.

Внедряемая система подразумевает,
что судьба отходов в городе будет отсле-
живаться в режиме on-line на всех этапах
- от момента образования до момента
обезвреживания. Единой электронной се-
тью «опутают» всех участников  процесса:
предприятия, поставляющие отходы, ор-
ганизации, занимающиеся их транспорти-
ровкой, наконец, мусороперерабатываю-
щие комплексы.

В базу данных программы предполага-
ется внести исчерпывающие сведения обо
всех образующихся на территории столи-
цы остатках жизнедеятельности - как ТБО
(в жилом секторе, в торговле, обществен-
ном питании и т.д.), так и в промышлен-
ности, здравоохранении и других отрас-
лях городского хозяйства, включая особо
вредные и экологически небезопасные
остатки (вроде использованных медицин-
ских материалов). Далее программа, во-
первых, точно рассчитает, сколько мусора
ежедневно «вырабатывает»  город в кон-
кретном районе и даже дворе. Во-вторых,
предоставит сведения обо всех контей-
нерных площадках, их количестве, вме-
стимости и месторасположении. После
этого даст исчерпывающую информацию
о ситуации на дорогах в конкретном рай-
оне Москвы, благодаря чему  компьютер
предложит мусоровозам «Спецтранса»
оптимальные маршруты.

Управлять системой будут диспетчеры
в режиме on-line. То есть в любую минуту
диспетчер сможет увидеть на мониторе, в
какой точке города находится конкретная
машина «Спецтранса», оборудованная
специальным датчиком.

Департаменту ЖКХиБ поручено в трех-
месячный срок представить в органы го-
сударственной экспертизы проект этой
системы, согласованный и утвержденный
государственным и техническим заказчи-
ками. Планируется, что единая автомати-
зированная система контроля за оборо-
том отходов заработает в столице в пол-
ном объеме не позднее весны 2007 года.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ТЕХНОЛОГИИ
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ДО СМОТРОВОЙ ПЛОЩАДКИ

ОСТАНКИНСКОЙ ТЕЛЕБАШНИ –
2007 СТУПЕНЕЙ. ЛИФТ ПОДНИМЕТ

ВАС СО СКОРОСТЬЮ 7 М/СЕК
Cтоличная марка
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-Проходите, пожалуйста, - приветствует нас
симпатичная девушка Лариса, впуская в про-
сторную кабину, сияющую матовым блеском

металла и зеркал. Назвать ее лифтером язык не пово-
рачивается. Скорее подойдет «оператор лифтовой си-
стемы». Ведь чтобы обслуживать такой лифт, учиться
надо.

Плавно летим вверх. Электронный счетчик отсчиты-
вает метры: 10... 100... 150... На задней стене кабины -
изображение телебашни, и световой диод показывает
ее движение вверх.

- Уши немного закладывает - говорю своему старо-
му знакомому, начальнику лифтового хозяйства теле-
башни Василию Гольцову. 

- Совсем чуть-чуть,  - отвечает он. - Кабина идет
сейчас в режиме 3,5 метра в секунду.

- Почему не семь?
- Когда на отметке 337 метров ветер больше 15 ме-

тров в секунду, амплитуда колебания башни значи-
тельная. Поэтому скорость кабины уменьшается.

«Московская среда» не раз рассказывала читате-
лям о том, что происходит на телебашне после пожа-
ра, случившегося 27 августа 2000 года. Специалисты
десятков профессий метр за метром восстанавлива-
ли «московскую иглу». Конечно, одной из главных
задач  был и остается  монтаж четырех уникальных
лифтов германского концерна «Тиссен». Без них не
попадешь на знаменитую смотровую площадку, в не
менее знаменитый ресторан «Седьмое небо». Пере-
датчики всех систем различных компаний работают
исправно, устанавливают и новые, но без лифтов нет
жизни наверху.

Два года назад мы с Гольцовым минут 45 пешком
поднимались на отметку 357, где расположено первое
машинное помещение. Только до смотровой площад-
ки, расположенной от основания на высоте 337, - 2007
ступеней. Сейчас на лифте взлетели за минуту с  не-
большим. Пока здесь так же пусто, как два года назад,
но вид столицы - все такой же удивительный, притяги-
вающий и поражающий своими масштабами и красо-
той.

- А как поживают остальные два лифта? - спраши-
ваю Василия Владимировича.

- Третий уже на доводке, в ближайшие дни кабина
пойдет. Четвертый - в стадии монтажа. Кстати, в ма-
шинном отделении сейчас шеф-монтажник «Тиссена»,
ты давно хотел с ним познакомиться...

И вновь - винтовая лестница. Карабкаюсь в машин-
ное отделение, да не в первое, а во второе - на 364-ю
отметку. Здесь работают монтажники ОАО «Союзлиф-
тмонтаж». Руководитель работ Владимир Чаплин зна-
комит меня с крепким усатым мужиком в каске.

Хасан аль Хамуд, дипломированный инженер-элек-
тротехник из концерна «Тиссен», на котором и изгото-
вили уникальные лифты. В Москву шеф-монтажник

приезжает в самое ответственное время - без него
лифты не примут. Последнее слово за ним.

- Работал на Ближнем Востоке,  - рассказывает о се-
бе Хасан аль Хамуд. - С 1990 года в концерне «Тиссен».
Почти аналогичную лифтовую систему монтировали в
Лондоне на башне Тауэра. Они похожи и скорость ка-
бин одинаковая - 7 м в секунду. Но в Москве более со-
временные механизмы управления. Можно сказать,
настоящий XXI век.

- Ну  и как работается в нашей столице?
- Мне нравится работать с русскими коллегами.

Наш следующий большой проект после Останкинской
телебашни - лифты на Башне Федерации в Москва-
Сити. Надеюсь, что и там работа будет на таком же вы-
соком уровне.

- А какой самый быстрый лифт в мире? - спраши-
ваю шеф-монтажника.

- В Тайбее, в Китае. Его скорость 17 м в
секунду. Правда, в ОАЭ в Дубаи планируют возве-
сти башню высотой 800 метров. Там лифт пом-
чится со скоростью 18 метров. Но для человека,
для его хорошего самочувствия оптимальная
скорость - 5 метров. Выше и уши закладывает, и
плохо влияет на сердечную деятельность, крово-
обращение.

...Со смотровой площадки вместе с генераль-
ным директором ОАО «Высота» Вадимом Червя-
ковым спускаемся в верхний зал ресторана
«Седьмое небо» (334 м). Пока, конечно, это по-
мещение рестораном не назовешь. Все оборудо-
вание демонтировали и спустили вниз. Здесь
только предстоит развернуть работу.

Чуть позже в своем рабочем кабинете Червя-
ков показал мне макет комплекса ресторанов.

- Кроме него, - рассказал он, - пока ничего нет.
Вот отметка 334 метра. Здесь разместится зал
«Высота», ресторан среднего класса. На 331-й -
ресторан «Русский бриллиант». На 328-й - «Юпи-
тер», - заведение элитного класса. Еще чуть ни-
же - небольшой ресторанчик для категории ВИП.

Одновременно в ресторанах смогут бывать от
200 до 400 человек. Обслуживающий персонал
- от кассира, продающего билеты, до метрдоте-
ля и поваров - около двухсот человек. На смот-
ровой площадке расположится киоск сувенир-
ной продукции и буфет типа «фаст фуд». ОАО
«Высота» арендует смотровую площадку и рес-
тораны у Московского регионального центра
ФГУП «Российская телерадиовещательная
сеть». Чтобы запустить экскурсионно-ресто-
ранный комплекс, много времени не надо - ме-
сяца три. Но...

Червяков показал мне план мероприятий -
ленту, висящую на стене от пола до потолка. Сро-

ки реконструкции телебашни - до конца 2007 года. Ре-
стораны обустроить можно, но запустить в работу по-
зволят только тогда, когда восстановят всю «москов-
скую иглу».

- Но, - сказал мне Вадим Юрьевич, - экскурсии на
смотровую площадку мы надеемся открыть весной...

А вот поужинать на «Седьмом небе» можно будет
только в конце следующего года.

Владимир ЧЕБАКОВ

Впрочем, завод занимался
не только ремонтом трамваев.
Еще до войны на СВАРЗе на-
чали выпуск первого москов-
ского троллейбуса «ЛК». Во
время войны на заводе дела-
ли, в частности, артиллерий-
ские снаряды, а по ее оконча-
нии возрождали трамвайный
парк столицы. Заметим также,

что еще в 60-х годах ушедше-
го века на СВАРЗе создали це-
лую серию городских трол-
лейбусов, в том числе первый
в мире сочлененный троллей-
бус ТС-2. В работе по модер-
низации этого троллейбуса
успел поучаствовать и А. Во-
ронцов.

Заходим в цех по выпуску
электродвигателей для трам-
ваев и троллейбусов. Здесь
занимаются капитальным ре-

монтом практически всех ти-
пов тяговых двигателей для
электрического общественно-
го транспорта. 

К нам подошла начальник
цеха Татьяна Белянович. 

- Давно на заводе? Ой, что
вы, - махнула рукой Беляно-
вич, - 31-й год пошел. Это
ведь мой родной дом, и по-
верьте, я это говорю не для
газеты, а по делу. И столетний
юбилей завода – мой личный
праздник. Да вот спросите об
этом хотя бы Ивана Дмитрие-
вича.

- Окалелов, - представился
подошедший к нам мужчина.
– На заводе тридцать лет, по-
ди, отработал. Квартиру здесь
мне дали. Сын на СВАРЗе сле-
сарем трудится. Признаться,
иду сюда, как домой. Зарпла-
та? Есть работа, будет и зар-
плата.

Да, на СВАРЗе работают па-
триоты.

- Что, на ваш взгляд, изме-
нилось в деятельности пред-
приятия за последние годы? –
спросил я у Т. Белянович.

- Понимаете, раньше мы ра-
ботали, скорее, за идею – так
все жили, и поэтому было в
какой-то степени проще, - от-
ветила Татьяна Леонидовна. -
А теперь, в условиях рынка,
руководить куда как труднее –
только поворачивайся.

Завод располагается на
территории в шесть гектаров.
Он сам по себе напоминает
небольшую слободку. Огром-
ные пространства, кран-бал-
ки, станки, трубопроводы.
Своя кузница, литейка, специ-
фический запах производст-
ва. Вот участок по ремонту

трамвайных тележек – ходо-
вой части трамвая. Рядом
протянулась широченная
рельсовая дорога, по которой
ходит трансбордер – рельсо-
вый транспортер. Он перево-
зит тележки, каждая из кото-
рых весит 3,5 тонны. 

Сворачиваем в сторону и
попадаем в гигантских разме-
ров цех, где застыли обездви-
женные трамваи и сочленен-
ные «икарусы».

- Автобусы мы ремонтиру-
ем все последнее время, - от-
метил А. Воронцов, - а сейчас
возвращаемся и к среднему
ремонту трамвайных вагонов.

Два года назад столичное
правительство приняло про-
грамму по постепенному пе-
реводу столичных автобусов
на природный (компримиро-
ванный - сжатый) газ метан в
качестве моторного топлива.
Перевод венгерских автобу-
сов «икарус» с дизельного то-
плива на газ был поручен
СВАРЗу. В цехе – порядка де-
сяти громадных автобусов.
Вот машина 65-го маршрута
уже полностью укомплектова-
на газовым оборудованием.
Рядом «икарус», что называ-
ется, еще в работе. На крыше
машины огромные черные
баллоны с метаном, еще не
закрытые защитными короба-
ми. В чреве автобуса копо-
шился пожилой человек в ко-
кетливой шапочке с помпо-
ном.

- Не отвлекаю? – именно
отвлекая, пристал я к работа-
ющему в поте лица человеку.

- Да что уж там, - диплома-
тично отозвался тот и не про-
гнал. – Имя-то? Котов я, Вик-

тор Михайлович. Сорок один
год на заводе слесарю. Как
после армии пришел сюда, в
третий цех, так и вкалываю
по сию пору. Здесь и жену
нашел, она на складе работа-
ла, нынче на пенсии. Два сы-
на тут же, на СВАРЗе, работа-
ют. Тяжело? Ну что ж, 64 мне
уже стукнуло. По-разному
приходится, однако, как ра-
ботал, так и работаю. Руки
есть, на голову вроде тоже не
жалуюсь. Привык вкалывать
я, понимаешь, при любой
власти.

- Да, династий у нас на за-
воде много, - подтвердил ди-
ректор СВАРЗа Владимир Ар-
теев, к которому мы загляну-
ли по окончании экскурсии. –
Они и выручают. Нынче на за-
воде работают порядка 400
человек. Конечно, было боль-
ше. Естественно, что в 90-е
годы завод столкнулся с це-
лым рядом объективных про-
блем. Не до конца они реше-
ны и сейчас. Но! Бесспорно,
нас подняла на новый уро-
вень программа перевода ав-
тобусов на газовое топливо –
этим занимается только наш
завод. К 2009 году мы долж-
ны переоборудовать все ма-
шины 11-го и 16-го автобус-
ных парков – это свыше 500
автобусов. В настоящее время
на газ переведены уже 53 ма-
шины 11-го парка. 

- Второе столетие своей де-
ятельности СВАРЗ начинает, я
бы сказал, с реалистическим
оптимизмом, - заключил Вла-
димир Анатольевич. – Есть
ниши на рынке, которые мы
готовы занять. Мы четко себе
представляем пути развития.
Я полагаю, старый завод в но-
вом веке ожидает неплохое
будущее.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ЗАВОД В БОЯРСКИХ ПАЛАТАХ

Окончание. 
Начало на стр. 1

Накануне Нового года, 29 декабря, государственная комиссия
приняла в эксплуатацию два из четырех скоростных лифтов на
Останкинской телебашне.
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ПРАЗДНИКИ НА ФРОНТЕ ОТМЕЧАЛИСЬ
НЕ ЛИСТКАМИ КАЛЕНДАРЯ, А БОЯМИ,
КОТОРЫЕ ПРИБЛИЖАЛИ ГЛАВНЫЙ
ПРАЗДНИК – ПОБЕДУ

На войне всегда трудно взять языка.
Но особенно трудно в условиях по-
зиционной войны перед началом

наступления. Так было и на этот раз. В
ночь на 25 декабря группы разведчиков
одна за другой уходили на задание по
захвату языка, но возвращались ни с
чем. Надеяться на перебежчиков не при-
ходилось. Они и при более благоприят-
ных обстоятельствах не баловали свои-
ми визитами. Теперь же между нами и
немцами лежала широкая заснеженная
полоса реки, так что и мышь не смогла
бы проскочить незамеченной. И все-таки
офицеры политотдела армии еженощно
отправлялись к Висле и через микрофон
мощной громкоговорящей установки об-
ращались к немецким солдатам с призы-
вом прекратить сопротивление, сдавать-
ся в плен, переходить на сторону Совет-
ской армии.

В ночь на 25 декабря на выполнение
этого задания выехали лейтенант Кон-
рад Вольф и автор этих строк. Так как
был католический сочельник, мы не-
сколько изменили программу вещания
и вместо какого-нибудь шлягера (с чего
обычно начинались передачи) исполь-
зовали в качестве музыкального вступ-
ления рождественскую песню «Тихая
ночь, святая ночь». Как и следовало
ожидать, ее исполнение не было нару-
шено ни одним выстрелом. Очевидно,
немцы слушали ее с благоговением. Но
когда мы, сменяя друг друга у микро-
фона, обратились к ним с призывами,
начался сущий ад. С противоположного
берега на нас обрушился шквал огня ав-
томатов, пулеметов и минометов.

Внезапно мы заметили на заснежен-
ном льду, покрывавшем реку, черную
точку. Она быстро двигалась в нашу
сторону. Огонь стал еще интенсивнее.

Но стреляли уже не по нам, а по этой
точке. «Так ведь это же перебежчик!» -
радостно воскликнул Конрад. Человек
вскарабкался на берег – изможденный,
запыхавшийся, но счастливый, что уда-

лось избежать верной смерти. Мы дали
ему отдышаться, затем подвели к мик-
рофону и предложили обратиться к
своим однополчанам. И он сделал это –
несколько неумело, но с большим рве-

нием; называл по имени своих товари-
щей и кричал им: «Не верьте нашему
командиру! Русские не расстреливают
пленных. Следуйте моему примеру!» 

И тут случилось самое невероятное:
мы опять увидели на льду реки черную
точку. Еще один перебежчик! И по нему
его соотечественники тоже открыли
убийственный огонь. Но опять сверши-
лось чудо: он также выбрался на берег
целым и невредимым, правда, попал к
нашим соседям, оказался в расположе-
нии 1-й Польской армии, которая плечом
к плечу с Советской армией сражалась
за освобождение своей страны. Это был
один из тех солдат, к которым обращал-
ся первый перебежчик. Нужно было све-
сти их вместе, но как?

Мы возвратились в политотдел и по-
лучили приказ отправиться в штаб 1-й
Польской армии. Перебежчика взяли с
собой. Наш грузовик долго трясся по
ухабам проселочной дороги. Наверху, в
кузове, ледяной ветер продувал на-
сквозь, и мороз пробирал до мозга кос-
тей. Мне вспомнилось, что и у Гоголя
ночь перед рождеством была очень мо-
розной. Лишь после полуночи наконец
добрались до нужной деревни и, оста-
вив грузовик на улице,  вошли во двор
дома, где находился польский штаб.
Стояла такая темень, что ничего нельзя
было различить. Внезапно раздался
громкий голос: «Гасло!» Мы, правда, не
поняли, что это означает, но постара-
лись на ломаном польском языке объ-
яснить причину своего появления. Оче-
видно, наше объяснение оказалось не

очень вразумительным, потому что за-
гадочное слово «Гасло!» прозвучало
еще дважды, с каждым разом все более
повелительно и нетерпеливо. Прогре-
мел оглушительный выстрел. И в это
мгновение я заметил (скорее, почувст-
вовал), что Конрада нет рядом со мной.
«Боже мой! - подумал я в ужасе. - Пуля,
наверное, попала в него!» Но в следую-
щий момент я услышал его голос (поче-
му-то он доносился откуда-то снизу, как
будто из преисподней, и был едва слы-
шен): «Володя, я упал в какую-то яму».
На выстрел из дома выбежали несколь-
ко польских офицеров. Они помогли
Конраду выбраться и объяснили нам,
что таинственное «Гасло!» означало па-
роль.

Дальше все пошло, как в рождествен-
ской сказке со счастливым концом. Нас
ввели в жарко натопленную комнату, и
начальник разведотдела штаба армии
(который показался нам Дедом-Моро-
зом, хотя и в форме польского полков-
ника) приказал привести второго пере-
бежчика. Его уже доставили в штаб. Оба
солдата обнялись. Я не запомнил их
имен, но в памяти глубоко запечатлелись
лица, на которых можно было легко про-
читать и перенесенный страх, и радость
спасения. Каждый из них получил (точ-
нее, сделал сам себе) самый дорогой ро-
ждественский подарок – жизнь!

Мы сели в грузовик и поехали обрат-
но, теперь уже с обоими перебежчиками.
Ночь ушла за Вислу на запад, куда через
три недели под натиском советских
войск отступили корпуса и дивизии гит-
леровского вермахта. На востоке забрез-
жила заря нового дня - первого дня Ро-
ждества.

Владимир ГАЛЛ,
майор в отставке

Сергей КРАХМАЛОВ, 
генерал-майор, первый заместитель председате-

ля Совета ветеранов СЗАО:
- Новый 1942 год мы встречали в Ярославской об-

ласти, готовясь к участию в контрнаступлении на Ка-
лининском направлении. Было очень холодно, но на-
ша недавно сформированная 76-я дивизия была
прекрасно обмундирована, вооружена и готова к
бою. Помню, мне по должности много приходилось
писать, чертить, но едва на улице снимал перчатки,
как пальцы буквально деревенели. «Мне не нужна
красота, - сказал тогда начальник штаба, - работай в
рукавицах!» Действительно, строки донесения  полу-
чались корявые, зато работалось быстрее...

Собственно, никакого особенного праздника не
было, мы даже не получали «фронтовые», посколь-
ку находились в резерве. Ну, собрались, конечно, в
новогоднюю ночь в штабе - я занимал тогда долж-
ность помощника начальника штаба 203-го полка, -
что-то там выпили, но больше нас занимало не это.

Чувствовалось большое напряжение, которое все-
гда бывает перед боями, но в то же время настрое-
ние было хорошее, поскольку контрнаступление на-
ших войск, которое мы должны были поддержать,
развивалось успешно.

Евгений ТРУБЛЕНКОВ,
заслуженный работник культуры РФ, ветеран

труда:
- В 1941 году нашу школу эвакуировали на Юж-

ный Урал, в город Орск Оренбургской (тогда Чкалов-
ской) области. Мы, дети войны, хоть и не участвова-
ли в боях, но наравне со взрослыми привлекались к
различным работам. А накануне Нового, 43-го года
старшеклассники организовали нам поход в театр.
Жили мы на правом берегу Урала, в Соцгородке, а
идти надо было на левый берег, в Старый город. Об-
щественный транспорт не ходил, и грузовым маши-
нам предписывалось подбирать пешеходов. В позд-
них сумерках мы добрались до театра, который тог-
да был чуть не самым большим зданием в Орске. Да-
вали очень популярную позже пьесу «Давным-дав-
но». На всю жизнь запомнил замечательные голоса
актеров, «Колыбельную», другие песни из того спек-
такля. А прямо в фойе стояли бочки, и в антракте нас
угощали квасом. 

Вообще в военные годы тяга к культуре была ог-
ромная. В нашем Соцгородке не было театра, зато
был Дворец культуры. И вот рабочие завода, кото-
рые порой не отходили от станков по двое-трое су-
ток, в свободные часы участвовали в самодеятельно-
сти. На Новый год выступали эстрадный оркестр, ан-
самбли песни и пляски, были даже костюмирован-
ные номера...

Юрий АЛЕКСАНДРОВ, 
историк, член комиссии по наименованию улиц,

переулков, площадей и станций метро Москвы:
- Новый 1942 год я, если так можно сказать,

встречал в глубоком немецком тылу, в деревне Рас-
суха Гомельской области, в крестьянской избе, где
скрывался от фашистов. А до этого были первый
день войны и мой первый бой с немцами на границе,
отступление по Минскому шоссе, трагедия Соловь-

евской переправы, окружение под Вязьмой, где я
был ранен, потом плен... Когда немцы везли нас на
железнодорожных платформах в лагерь смерти, нам
удалось «снять» часового и бежать. Так я оказался в
белорусском колхозе. Рана каким-то чудом затягива-
лась, и хоть я не представлял, что ждет меня в буду-
щем, - а впереди был снова плен и новый побег,
штрафной батальон, ранение в Прибалтике и празд-
ник Победы осенью 45-го в далекой Монголии, - там,
в Белоруссии под Новый год я, что называется, пил
свободу из морозного воздуха. Это было, наверное,
самое сильное чувство, которое я испытал за всю
свою жизнь.

Александр ОСЬКИН, полковник в отставке, Герой
Советского Союза, танкист, который первым уничто-
жил «неуязвимый» немецкий танк «королевский тигр
(T-IV)»:

- Осенью 41-го я был ранен под Наро-Фоминском
во время оборонительных боев и оказался в госпита-
ле неподалеку от Сормова. Встречи Нового 1942-го
года как таковой у нас не было: какой праздник в
больнице? Немцы бомбили наш госпиталь, располо-
женный вблизи нефтехранилищ, щедро, в основном
по ночам, и санитары выносили нас в бомбоубежище.

Но следующий Новый год мне довелось встречать
уже в составе 1-го Прибалтийского фронта, которым
командовал генерал И.Х. Баграмян. Наш резервный
танковый полк использовался, что называется, для
затыкания дыр на фронте, поэтому каждый раз мы
не знали, куда нас направят. Болотистая местность в
окрестностях Великих Лук - Невеля - не лучшие ус-
ловия  для тяжелых боевых машин, которые вязли в
топях, занесенных снегом. Саперы прокладывали в
лесу гати из бревен, возможности маневра не было,
и танки часто становились мишенью. Каждодневное
ожидание приказа, перемещение из одного района в
другой, отсутствие налаженного быта - все это, ко-
нечно, не способствовало новогодним посиделкам.
Наркомовские сто грамм (а иногда и больше) перед
боем казались водой, однако напряжение снимали.
Впрочем, как только танки срывались с места, вся-
кое напряжение, предшествовавшее бою, уходило и
оставалась одна мысль - как успешнее бить врага.

Подготовил 
Владимир ПОТРЕСОВ

За деревней Льялово, что в
Солнечногорском районе
Подмосковья, у нас были

покосы. Сестра Надя работала в
лесничестве - высаживала ма-
ленькие елочки и сосеночки, уха-
живала за ними, а за это лесниче-
ство выделяло нам на вырубке
поросшие травой делянки. А в
сторожке неподалеку от наших
покосов жил лесник со странной
фамилией Передери. Был он по-
медвежьи косолап, в неухожен-
ной дремучей бороде всегда  пу-
тались еловые иголки. Большие
голубые глаза под мохнатыми
бровями светились какой-то пе-
чалью. Ходили слухи, что Переде-
ри в войну был старостой в заня-
той немцами деревне, но дере-
венские старики и старухи гово-
рили, будто лесник был связан с
партизанами, которые и выбили
немчуру из Льялова. От моих во-
просов на сей счет старик укло-
нялся, как не рассказывал о том,
откуда он. Махал рукой и говорил
одно:

- Что было, то было, ничего
уже не повернешь.

Притянул меня лесник к себе
загадочностью, может, и я чем-то
расположил его к себе - словом,
мы подружились. Любил я заез-
жать к нему на лыжах в предно-
вогодье, прихватив с собой буты-
лочку «Посольской», которая
пришлась леснику по душе. Сто-
парик за стопариком - и он вся-
кий раз затевал рассказ про свою
любовь - жену красавицу Анюту,
которую любит до сих пор. Но
случилось негаданное - влюби-
лась его Анюта в молоденького
немецкого красавца-офицера и
отдалась ему. Помалкивала бы,
он бы и знать ни о чем не знал, до
сих пор жили бы, как и прежде, в
любви и дружбе. Ну а как призна-
лась - не смог он простить изме-
ны. Срубил себе вот эту сторож-
ку, и один доживает в ней свой
век.

Как-то после очередного пред-
новогоднего застолья лесник го-
ворит мне: «Слышь, Микола... Хо-
чешь, зимней брусничкой уго-
щу?» 

На мой недоуменный взгляд он
ничего не ответил, но стал натя-
гивать полушубок на овечьем ме-
ху. Надел куртку и я. Встали с ним
на лыжи. Передери прихватил ло-
пату, и покатили мы на вырубку.
На опушке он остановился, стал
лопатой разгребать сугроб. От-
кровенно сказать, мелькнула
мыслишка: а не того ли старик?
Как вдруг увидел я что-то зеленое
и алое. И вмиг понял: это брус-

ничные кусты, сплошь облеплен-
ные ягодами, от которых лучи-
лись свет и тепло. 

- Обирай, неверюха! - сказал
лесник и захохотал неожиданно
звонко и озорно. 

Набрал я теплых брусничных
ягод вместе с лакированными зе-
леными лепестками большой
целлофановый пакет. Когда вер-
нулись в сторожку после баньки с
березовыми и дубовыми венич-
ками, заварил он брусничный
чай, доселе мне не известный.
Пивал, бывало, смородиновый,
малиновый, клубничный чай, но
этот, брусничный, пьянил таким
особым запахом и вкусом, что не
выразить словами. Зимой запах-
ло летом. В глазах Передери за-
светились теплые солнечные лу-
чики, а по моему телу разлилась
благодать.

...Давно нет на  свете лесника,
и сожгли дикие туристы-гитари-
сты его сторожку, но я по-преж-
нему всякий раз в канун нового-
дья достаю с чердака старые бе-
резовые лыжи, слаженные еще
покойным отцом, и отправляюсь
на вырубку под Льяловом. Вот и

на этот раз не изменил давней
традиции. На опушке разгреб лы-
жиной сугроб, нарвал алой брус-
ники и вспомнил лесника Переде-
ри, на всю жизнь подарившего
мне эти теплые ягоды среди хо-
лодной зимы.

В эту новогоднюю ночь я не
стану смотреть ночные телешоу,
а прокручу документальное кино
своей жизни с полуголодным,
но все равно радужным босоно-
гим военным и послевоенным
детством, увижу лица пацанов-
другарей - подранков войны, ра-
но ушедших из жизни, первой
любви своей - одноклассницы
Тамарки Андрияновой и все дру-
гие кадры жизни - то радужные,
то светло-печальные, то трагич-
ные. А рядышком присядут до-
рогие для меня люди - мама и
мой друг - лесник Еремей Пере-
дери, и я налью им по стопочке,
а потом угощу брусничным ча-
ем, от которого на душе станет
тепло и светло и в этой суровой
жестокой бездушной жизни
мелькнет светлый лучик любви,
веры и надежды.

Николай АНДРЕЕВ

Соблюдая традицию, «Москов-
ская среда» в начале года дает
слово ветеранам, которые рас-
сказывают, как они встречали
праздник в тяжелую военную
годину. Сегодня об этом вспо-
минают участники сражений и
труженики военных лет, кото-
рые в истекшем году выступали
на страницах газеты или были
героями публикаций. 

ПОМНЮ, 
В ТОТ ВОЕННЫЙ ГОД...

НОЧЬ ПЕРЕД РОЖДЕСТВОМ
Весь декабрь 1944 года на нашем участке фронта
царило затишье. Советские войска, достигнув Вис-
лы и закрепившись на ее восточном берегу, гото-
вились к форсированию реки. На противополож-
ном крутом берегу лежала в руинах залитая кро-
вью, но не покорившаяся фашистам Варшава.
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В ГОРЯЩУЮ ИЗБУ
ВОЙДЕТ?

Младший сержант 3-го отдела милиции
УВД на Московском метрополитене Татьяна
Завьялова в одиночку задержала опасного
грабителя, совершившего преступление в ва-
гоне поезда Филевской линии.

...Завьялова совершала плановый обход
станции, когда услышала крики о помощи. К
ней подбежала растерянная пассажирка и со-
общила, что неизвестный молодой парень вы-
рвал у нее из рук мобильный телефон и бро-
сился к выходу. Младший сержант Завьялова,
недолго думая, пустилась в погоню за граби-
телем и настигла его у выхода из метро. На
окрик парень не отреагировал. Тогда Завьяло-
ва схватила нарушителя закона за куртку, и,
несмотря на его явное физическое превос-
ходство, сумела задержать парня. Вскоре на
помощь смелой женщине подоспели коллеги
по работе.

Задержанным оказался нигде не работаю-
щий двадцатипятилетний житель Калужской
области. Свой поступок он объясняет тем, что
попал в трудное материальное положение и
решил таким способом его поправить. Но де-
ло возбудили в отношении самого парня. По
статье 161 УК РФ ему грозит наказание в ви-
де лишения свободы сроком на четыре года.

СЛЕДУЮЩАЯ ОПЕРАЦИЯ –
«ПЕРВОЦВЕТ»

В «МС» (№ 49 за 2005 год) мы писали о
предновогодней операции «Ель», проводимой
Управлением по борьбе с правонарушениями
в области охраны окружающей природной
среды, по отлову браконьеров, занимающихся
незаконными вырубками и продажами елок.
На днях начальник отдела взаимодействия с
государственными природоохранными конт-
ролирующими органами этого управления
Григорий Кибак рассказал «МС» об итогах
операции.

На въезде в город было задержано 20 ма-
шин и изъято через суд более трех тысяч елок
(!). Всего же за операцию было составлено
400 протоколов о правонарушениях, по ним
заплачено штрафов на 460 тысяч рублей, за-
крыто 20 незаконных елочных базаров.

А впереди, по словам Григория Ивановича,
главная операция весны – «Первоцвет». Гото-
виться к ней экологическая милиция начинает
уже сейчас: предстоит организовать взаимо-
действие с 17 регионами России, откуда в Мо-
скву хлынут первые цветы.

КАК НА КИЕВСКОМ
ВОКЗАЛЕ...

Жестокое преступление раскрыли сыщики
2-го отдела МУРа и их коллеги из УВД ЦАО.
Цинизм, с которым действовал убийца, уди-
вил даже тех, кто проработал в милиции не
один десяток лет.

- История началась еще летом, - рассказал
начальник отделения убойного отдела МУРа
Виталий Солдатов. - В августе в Москве-реке
рядом с опорой Краснохолмского моста про-
хожие увидели плавающую руку. На следую-
щий день другая страшная находка была сде-
лана у причала в районе Новоспасского моста
- там нашли часть туловища. Вскоре в морге
ЦАО собралась целая «коллекция» фрагмен-
тов тела. Судмедэксперт определил, что все
они принадлежат пожилой женщине. Причем,
что было особенно важно для оперативников,
убитая носила парик - такой вывод сделал
эксперт, осмотрев найденную голову.

- Мы проводили плановые мероприятия, -
продолжает Виталий Солдатов, - проверяли
заявления о пропавших без вести, искали по-
дозрительные сделки с жильем. И вскоре в
ОВД Таганского района поступило заявление
об исчезновении пенсионерки, проживавшей
в отдельной квартире на Нижегородской ули-
це. Когда мы сверили фотографию пропав-
шей и фотокомпозиционное изображение
найденной в реке головы, сомнения отпали.
Убитой оказалась та самая пенсионерка, хо-
зяйка двухкомнатной квартиры в «сталин-
ском» жилом доме.

Оперативники немедленно выехали на
квартиру. С помощью спецтехники в ванной
комнате сыщики нашли следы крови. Засох-
шая кровь была обнаружена и в других местах
дома. Выяснилось, что убийство родной мате-
ри совершил сын-алкоголик. Он нигде не ра-
ботал, вел разгульный образ жизни и изрядно
надоел матери. Женщина стала оформлять
опекунство, в залог которого отдавала свою
квартиру. Сынок испугался и в один из дней
решился на убийство.

Преступление он совершил хладнокровно и
жестоко. Так же хладнокровно расчленил тело
матери и за несколько раз вывез части тела к
реке, сбросил их в воду. Сейчас убийца задер-
жан и ожидает суда.

17Правопорядок
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Опрос проводился во всех адми-
нистративных округах Москвы, в
138 судебных участках, относя-

щихся к 33 судебным районам столи-
цы. Результаты показали, что почти
каждый второй участник исследова-
ния (49 процентов опрошенных) при-
нял решение обратиться в суд сразу
после факта нарушения своих закон-
ных прав. Другая значительная часть
респондентов (45,4 процента из числа
опрошенных), прежде чем обратиться
в суд, пыталась решить проблему са-
мостоятельно. Некоторые искали ком-
промиссное решение совместно с ви-
новником, другие пытались заручить-
ся поддержкой друзей и родственни-
ков, обращались в милицию и к руко-
водству компании или предприятия,
где они трудились. 

Почти треть граждан - 32,2 процен-
та от общего числа - обращалась к ми-

ровым судьям в связи с исками о рас-
торжении брака. Справедливость в
споре по поводу владения имущест-
вом пытались найти 17,8 процента.
Конфликты, возникающие из семей-
но-правовых отношений, раздела суп-
ругами совместно нажитого имущест-
ва и в связи с возбуждением уголов-
ных дел в мировых судах решали 9,2
процента респондентов. Кроме того, в
мировые суды обращались граждане,
которые не могли получить зарплату,
чьи трудовые права были нарушены.

Чуть больше пяти процентов респон-
дентов занимались в мировых судах
проблемами пользования земельными
участками, материалами об админист-
ративных нарушениях и некоторыми
другими. 

Особый интерес вызывает оценка
истцами самого процесса судебного
рассмотрения. Больше всего - 36,8
процента респондентов - ответили на
этот вопрос так: полностью удовле-
творены. Еще 15,8 процента оценива-
ют работу мировых судов положи-

тельно. И лишь два процента полно-
стью не удовлетворены действиями
мировых судей. 

Институт мировых судей появился в
Москве совсем недавно. Местораспо-
ложение судов, оснащение рабочих
мест оргтехникой и другие, в том числе
и бытовые вопросы, решались непро-
сто. В оценке уровня комфорта и обу-
строенности участков подавляющее
большинство респондентов было еди-
нодушно довольно - 86,8 процента.
Около половины опрошенных высоко
оценили и уровень безопасности на су-
дебных участках. 

- Очень важный для нас вопрос, -
рассказала сотрудница Управления по
обеспечению деятельности мировых
судов правительства Москвы Татьяна
Кастанова, - как оценивают респонден-
ты решения мировых судей. 54 процен-
та граждан считают, что суд принял по
их запросу справедливое решение.
Семь процентов опрошенных считают
решения судов законными, а еще де-
вять процентов людей полностью удов-
летворены, так как их дела заверши-
лись примирением. Если суммировать
оценки, станет ясно - институт мировых
судов успешно выполняет свою задачу
по обеспечению законности и правопо-
рядка в нашем обществе. 

Вресторане «Елки-Палки»
царило предпраздничное
настроение. Посетители,

многие из которых приехали за
новогодними покупками в со-
седний торговый центр, обсуж-
дали за столиками свои приоб-
ретения. В охотку заказывали
не только горячие блюда, но и
горячительные напитки.

Особенно весело было за
столом трех молодых мужчин.
По всему было видно, что они
расслабляются со знанием де-
ла. На спинках стульев висели
куртки и дубленки, на столе
среди обильных закусок возвы-
шался графин. Мужчины то и
дело наполняли рюмки и зара-
зительно смеялись после каж-
дого тоста.

За соседним столиком обе-
дали более скромно. Два кав-
казца и их славянский приятель
спиртное не заказывали. Они с
аппетитом поедали селедочку с
отварным картофелем, иногда
бросая взгляды на веселивших-
ся соседей.

Неожиданно сидевший за
столом славянин сделал рукой
какое-то трудноуловимое дви-
жение и со значением посмот-
рел на своих кавказских при-
ятелей. Через минуту их столик
опустел. Веселые соседи ничего
не заметили. Они продолжали
обед еще около часа, прекрасно
закусили и, лишь выпив напос-
ледок по чашечке кофе, вышли
из ресторана.

Первым шел коренастый
мужчина в кожаной куртке на
меху. Подойдя к стоянке, он с
удивлением стал смотреть по
сторонам. Затем лихорадочно
сунул руку в карман, и лицо его
перестало быть благодушным:
на месте, где он час назад при-
парковал свой новенький
«вольво», стоял потрепанный
«фольксваген пассат», а в кар-
мане, где всегда лежали ключи
от машины, было пусто...

-Угонщики действовали
по хорошо отработан-
ной схеме, - рассказы-

вает опытнейший сотрудник 7-
го отдела МУРа Ренат Муллин. -
Все трое были связаны не толь-
ко общим криминальным биз-
несом, но и наркозависимо-
стью. Каждый из них не мог об-
ходиться без зелья. Двое жули-
ков приехали из Абхазии и бы-
ли нашими старыми «знакомы-
ми» - оба уже имели судимости
за кражи машин. Третьим в
группе был некий Медведев.
Его «послужной» список тоже
выглядел внушительно: пять су-
димостей за карманные кражи.
Для него «заработать», или, как
говорят жулики, поднять, за
один день 300-400 долларов
было пустячной задачкой. Нес-

колько поездок в метро или на
автобусе - и Медведев «нахо-
дил» в карманах пассажиров
требуемую на очередную дозу
сумму...

Почему щипач такой квали-
фикации согласился войти в
долю с угонщиками, для опера-
тивников МУРа остается загад-
кой. Скорее всего подельники
гарантировали ему бесперебой-

ное получение наркотиков. Так
или иначе, Медведев вошел в
дело и был первым звеном кри-
минальной цепочки.

Жертву они выбирали около
ресторанов, супермаркетов,
иногда рядом с почтовыми от-
делениями. Заметив хороший
автомобиль, угонщики «сади-
лись на хвост» и ждали, когда
водитель выйдет на улицу. Как
только машина останавлива-
лась и хозяин щелкал сигнали-
зацией, начиналась «работа»
Медведева.

Карманник высшей квали-
фикации, он умудрялся в счи-
танные секунды вытащить у хо-
зяина брелок с ключами от ма-
шины и сигнализации, тут же
передать их находившемуся не-
подалеку напарнику. Тот немед-
ленно выходил к машине, от-
ключал электронных сторожей
и срывался с места. Третий жу-
лик, в чьи обязанности входило

контрнаблюдение за машиной и
обстановкой на стоянке, дожи-
дался Медведева и вместе с
ним спокойно уезжал прочь.
Когда перегонщик доезжал до
отстойника, он сразу связывал-
ся по мобильному телефону с
приятелями. Те подбирали его в
условленном месте и ехали от-
мечать очередную удачную опе-
рацию.

Подельники Медведева так-
же были колоритными фигура-
ми. Оба имели судимости, нигде
не работали, и в Абхазии их то-
же хорошо знали. Даже водите-
ли маршрутных такси выкиды-
вали их из салонов: всем было
известно, зачем те садятся в
тесные микроавтобусы...

- Такие бригады прибывают в
Москву с октября по март, -
продолжает Ренат Муллин. - В
этот период вытаскивать ключи
у хозяев дорогих иномарок про-
ще простого: люди одеты в тол-
стые меховые вещи, неуклю-
жие куртки...

За сравнительно короткий
срок жулики сумели украсть
шесть дорогих авто: «мерседес
220», «хонду», «вольво», «нис-
сан»... Причем в один из дней
им удалось завладеть сразу
двумя машинами. Краденое они
сбывали за $2,5 - 3 тысячи: «го-
рячий» товар стоит дешевле,

чем легализованный. Лишь за
«мерседес 220» они предпола-
гали получить восемь тысяч
долларов. Не успели...

Прежде чем задержать во-
ров, сыщики МУРа от-
слеживали их связи, вы-

ясняли места сбыта, имена по-
дельников. Оперативники езди-
ли с жуликами на метро, ходи-
ли в магазины, где те изучали

обстановку, пути отхода, секто-
ры обзора видеокамер служб
безопасности. И лишь после
этого было принято решение о
задержании угонщиков.

Сыщики на пяти машинах
устроили засаду  в отстойни-
ке, где дожидался своего часа
украденный «мерседес». Что-
бы не спугнуть воров, опера-
тивники прятались за темны-
ми тонированными стеклами.
Однажды вся комбинация ед-
ва не сорвалась: абхазец, по-
чувствовавший неладное, на-
чал крутиться вокруг муров-
ских «жигулей», заглядывал
внутрь салона, пытался опре-
делить, что там внутри за тем-
ными стеклами.

- Мы накрылись лежавшими
на сиденьях ковриками и за-
мерли, - говорит Ренат Назы-
мович. - К счастью, во дворе
было темно, шел десятый час.
Вор покрутился, покрутился - и

подал сигнал подельникам: все
чисто, можно забирать машину
из отстойника. Как только
угонщики сели  в украденную
машину и запустили двигатель,
мы блокировали выезды и за-
держали подозреваемых. Че-
рез час все подельники давали
показания на Петровке...

Можно ли уберечься от ав-
товоров? Сотрудники МУРа га-
рантированного средства под-
сказать не могут, но рекомен-
дуют оснащать автомобили до-
полнительной системой защи-

ты. Она может быть электрон-
ной или механической - боль-
шой разницы нет. Главное, не
цеплять ключи от зажигания
автомобиля и его защиты на
один брелок. Как правило, кар-
манники вытаскивают всю
связку. Порой на ней кроме ав-
томобильных - и ключи от га-
ража, и ключи от квартиры...
Стоит ли помогать жуликам?

- Интересно, что у всех угон-
щиков обострено чувство опас-
ности, - заканчивает рассказ
Ренат Муллин. - Много раз слу-
чалось: выставляемся на адре-
са, готовимся, контролируем
переговоры жуликов. Они нас
видеть не могут, и вдруг слы-
шим: «Бросаем эту машину,
что-то предчувствие плохое...»
Впрочем, интуиция интуицией,
а каждый, кто занимается ав-
томобильной «темой», рано
или поздно обязательно «заез-
жает» к нам в отдел.

«ВОЛЬВО», ДЕНЬГИ И  ТРИ ЛОХА...

Комитет по телекоммуникациям и средствам массовой информации пра-
вительства Москвы провел опрос общественного мнения с целью выяс-
нить, каково отношение жителей столицы к практике защиты их законных
прав с помощью мировых судов. Как показал анализ, горожане считают
опыт введения института мировых судей в Москве удачным, а самих су-
дей - квалифицированными и действенными помощниками в обеспечении
законности и правопорядка.

Сотрудники МУРа задержали бригаду автоугонщиков, на
счету которой серия краж дорогих машин.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ДОРОГОГО СТОИТ
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Всоздании книги,
приуроченной к
125-летию со дня

рождения двух великих
русских поэтов, приняли
участие известные уче-
ные, специалисты по
культурному наследию
Серебряного века, знато-
ки творчества Белого и
Блока, авторитетнейшие
музейные сотрудники,
архивисты и коллекцио-
неры. Пожалуй, впервые
в одном томе собраны
столь полно редкие доку-
менты, так ярко и пред-
метно показана уникаль-
ность этих фигур как для
отечественной культуры,
так и для развития всей
литературы периода пе-
релома двух эпох. 

Белый и Блок... Их
имена связаны не только
фонетической и поэтиче-
ской близостью. Они зву-
чат как симфонии, ожив-
ляют целый пласт культу-
ры в душе тех, кто любит
Серебряный век русской
поэзии. И напротив, если
уж говорить о его значе-
нии для нас, то первым
делом вспоминаются
именно эти противоречи-
вые, зыблемые време-
нем и самой тканью их
поэзии фигуры. 

Но книга не только о
двух друзьях, соперни-
ках и пророках. Авторы
рассмотрели сегодня в

их судьбах особый под-
текст, дополнительную,
видимую в отдалении от
эпохи связь Белого и
Блока с Москвой. И по
существу книга-альбом,
которую можно воспри-
нимать и как краткую
энциклопедию симво-
лизма, и как путеводи-
тель по замечательному
периоду в русской куль-

туре, имеет еще одну
глубокую смысловую
нагрузку. Она восприни-
мается как рассказ о
Москве того времени,
влиянии и взаимном тя-
готении не только меж-
ду поэтами, но и между
древним городом и соз-
дателями культовых
произведений русской
поэзии и прозы.

ЖИЗНЬ ПЕШКОВА
На основании ра-

нее неизвестных ма-
териалов Павел Ба-
синский восполняет
утраченные страни-
цы по-советски ми-
фологизированной
биографии Максима
Горького (издатель-
ство «Молодая гвар-
дия»), чье значение
в истории России XX
столетия трудно пре-
увеличить. Автор не
только воссоздает
целостное жизне-
описание писателя,
мыслителя, полити-

ческого деятеля, но и пытается разгадать тайны
его жизни. В чем разгадка его стремительной и
шумной славы, какой не знали при жизни ни До-
стоевский, ни Толстой? Почему стрелялся са-
мый успешный русский писатель начала века?
Какие идеи питали Алексея Пешкова на пути к
Максиму Горькому? Какова роль «железной
женщины» Марии Будберг в его судьбе? При ка-
ких обстоятельствах погиб сын писателя и умер
он сам?..

ИЗ ВСЕХ ОРУДИЙ
«Гусар» - мой пер-

вый роман. Я напи-
сал его в 1983 году,
в перерыве между
двумя военными ре-
портажами. В то
время я не планиро-
вал посвятить себя
литературе...» Это
признание принад-
лежит популярному
ныне испанскому
писателю Артуро
Пересу -Реверте .
Почти через двад-
цать лет роман «Гу-
сар» (издательство
«ЭКСМО») вышел в
новой редакции ав-
тора. Эта книга - ис-

креннее, зрелое и страстное обличение войны -
впервые выходит на русском языке.

НА ГРАНИ СВЕТА И ТЬМЫ
В одну из ночей

фоторепортер Ли-
ли, вышедшая на
поиски сенсаций, и
таксист Хэнк, слу-
чайно оказавшийся
поблизости, чудом
избегают страшной
смерти от рук хлад-
нокровного убийцы.
Неожиданное спасе-
ние буквально пада-
ет с неба. Но счаст-
ливое избавление
от гибели дорого
обходится героям.
Неведомые силы,
пришедшие им на
помощь в ту темную

ночь, потребуют вернуть должок...
Поэтичная и лихо закрученная притча Чарльза

де Линта «Покинутые небеса» (издательство «Аз-
бука») - мастерская смесь магического реализма
и триллера.

И НА ТИХОМ ОКЕАНЕ...
«Каска вместо по-

душки» - так назы-
ваются воспомина-
ния морского пехо-
тинца США о боевых
действиях в период
Второй мировой
войны на Тихом оке-
ане. Мемуары из-
вестного американ-
ского историка Ро-
берта Леки, выпу-
щенные издательст-
вом «Центрполи-
граф», рассказыва-
ют о сражениях на
воде и суше, схват-
ках с японцами и
новобранцах, отра-
жавших нападения

на затерянных в океане островах. Книга не толь-
ко о страданиях и тяготах войны. Забавные
анекдоты, услышанные автором книги от своих
боевых товарищей - морских пехотинцев, рас-
сказы об их любовных приключениях в Австра-
лии делают повествование ярким и запоминаю-
щимся. 
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НА ПОЛКЕ ВСЕ КНИЖКИ ВЫГЛЯДЯТ
МНОГОЗНАЧИТЕЛЬНЫМИ. А ЧИТАЕШЬ
– ОДНА ЛОЖИТСЯ НА ДУШУ, ДРУГАЯ 
В МУСОРНУЮ КОРЗИНУ

Книжный ряд
НОВИНКИ
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Ирина Петровна даже внешне похо-
жа на добрую волшебницу из сказ-
ки. Мягкая улыбка, чуть с грустин-

кой глаза, неторопливо-уютная манера
говорить... «Летний ливень», «Счастли-
во, Ивушкин!», «Аля, Кляксич и буква А»,
«Легенды старой Англии», «Где спит
рыбка?», «Женька-совенок», «Звездо-
ход Федя», «Морозко» - вот далеко не
полный перечень ее книг. Она академик
Академии российской словесности, лау-
реат международной премии имени Г.Х.
Андерсена, которую называют малой Но-
белевской премией по литературе.

- Ирина Петровна, вы окончили фил-
фак МГУ. Ваш приход в литературу был
запрограммирован? 

- Совсем нет. По образованию я фило-
лог-западник. После защиты диплома
поступила в аспирантуру. Но написала
половину диссертации - и «пошла нале-
во», чем привела в отчаяние родителей и
педагогов.

- Так и не защитились?
- Даже не дописала диссертацию. У

меня была нуднейшая тема, которой за-
ставил заниматься руководитель -  «Лин-
гвистическая терминология английского
языка». Он хотел сделать словарь, и моя
работа стала бы частью его труда. 

- Какие языки были для вас основны-
ми?

- Училась на романо-германском отде-
лении. Изучала английский, второй язык
был шведским. Как-то мне в руки попал
сборник шведских народных песен. Я
стала их переводить, увлеклась. Это и
стало началом литературной работы.

- Сколько у вас книг?
- Никогда не подсчитывала. Наверное,

порядка двухсот.
- Вы не только писали книги, но и соз-

давали историю детской литературы по-
следних сорока лет. В каком она сейчас
состоянии?

- Положение дел в детской литературе
можно назвать двояким. С одной сторо-
ны, активно переиздается то, что прове-
рено временем и всегда ценилось, - Ми-
халков, Кассиль, Барто, Чуковский. Не
сочтите за нескромность, переиздают и
мои книги. 

Среди современных авторов есть
очень интересные и одаренные. Они от-
личаются большой мастеровитостью,
профессионализмом. Но все-таки у них
очень заметна игра. Это не лирика, а, ес-
ли хотите, любовь по расчету. Вдохнове-
ние не от сердца, а от ума... Но еще раз
отмечу, что есть удивительно талантли-
вые авторы. Назову несколько имен: Ан-
дрей Усачев, Марина Москвина, Петр Си-
нявский, Виктор Лунин, Ольга Александ-
рова, Ирина Антонова, Нина Пикулева...
Усачев и Синявский на свои стихи пишут
очень симпатичные песенки. 

К сожалению, в детской литературе
есть и много мусора, который можно на-
звать попсой. Я бы даже сказала, что
детская литература опопсела... 

У таких авторов одна задача: быстро,
по заказу редакции, угадав момент, а
главное - много печататься и часто
мелькать по телевизору. Есть писатели,
которые начинали очень хорошо. Я сле-
дила за их развитием, поддерживала. А
потом они встали на путь коммерции. Но
я бы не хотела обсуждать эти вопросы. 

- Коммерциализация коснулась и дет-
ской литературы. Многие молодые авто-
ры заболели поттероманией. У нас уже
бродят по книжным полкам различные
клоны и родственники мальчика-вол-
шебника... Не могу судить о том, чего не
читал. А ваше мнение узнал бы: как вы
относитесь к «Гарри Поттеру»?

- Это отдельная история. С «Потте-
ром» я познакомилась задолго до начала
бума. Книгу прислал из Америки даль-
ний родственник. Прочесть я сумела при-
мерно треть. Прежде всего это плохой
язык. 

Мне посчастливилось иметь дело с
очень хорошей англоязычной литерату-
рой. Я перевела замечательного «Пите-
ра Пэна» Джеймса Барри, ароматней-
шую вещь Кеннета Грэма «Ветер в
ивах», «Громобиль» Эптона Синклера -
его единственную детскую книжку, пе-
ревела со шведского три книги Туве Ян-
сен, «Винни Пуха» и многое другое... Их
даже сравнить нельзя с «Поттером»,
это не литература, а явление иного по-
рядка. Как сегодня определяют - ком-
мерческий проект. 

- Для старшего и среднего поколения
писателей литература «сеющая доброе
и вечное» - образец, к которому следует
стремиться. Молодежь выбирает голли-
вудский вариант. Они создают то, что по-
купают издатели. А те платят за все, что
приносит деньги. С одной стороны, это
профанация, но если взглянуть глазами
прагматика - успешная коммерческая

линия. Так куда движется наша литера-
тура?

- Мне кажется, со временем все как-
то уляжется. Появится кто-то талантли-
вый, новый, кто не захочет создавать
коммерческие однодневки, а за ним
пойдут остальные. Нынешние молодые
авторы - не сторонники преемственно-
сти литературы. Они словно подвели
черту и начали свое. Я тоже работаю по
заказу. Но если заказ противоречит мое-
му представлению о литературе, я от не-
го отказываюсь. 

- А как же великие сказочники про-
шлого? Ведь и у Родари, и у Астрид Лин-
дгрен, и у Туве Янсен наверняка были
соблазны пойти по пути заработка в
ущерб творчеству?

- Конечно, соблазны появились не се-
годня. Но для тех, кого вы назвали, сча-
стливо совпало творческое начало и
коммерческий успех. Кстати, Родари
спас моего мужа. 

В начале шестидесятых вышла книга
итальянца в издательстве «Молодая гвар-
дия», сказка, которую иллюстрировал
мой муж-художник. И кому-то на самом
верху показалось, что рисунки чересчур
авангардные, слишком фрондерские. На-
чался шум, да еще какой! Все шло к тому,
чтобы полетели головы в издательстве
«Молодая гвардия», где вышла книга, ре-
дакторов, переводчиков и, конечно, глав-
ного виновника - художника. 

Но тут случилось чудо. Родари при-
слал в СССР письма, где особо отмечал
прекрасные иллюстрации выпущенной
книги. Они, по его мнению, были смелы-
ми, яркими и опровергали сложившееся
на Западе мнение о зажатости нашей
книжной жизни. Письма напечатала
«Литературная газета» и они стали за-
щитой для всех, кто оказался в опале.

- В нашу жизнь все активнее вторга-
ется Интернет. Не случится ли так, что
завтра книга, литература будет никому
не нужна?

- Что такое Интернет? Как инстру-
менты компьютер и Интернет - это очень
хорошо. Навести справку, сделать ка-
кие-то практические вещи... Недавно мы
заказали стиральную машину по Интер-
нету. Вот это здорово! Приехали два
вежливых дяденьки и установили в моей
«тесной в бедрах» ванной стиральную
машину... Но для творчества?

Я до сих пор пишу на машинке. Мо-
жет быть, это предубеждение, глупость,
но не могу позволить, чтобы мне мешал
кто-то посторонний, какой-то чужой ин-
теллект. А уж стихи я пишу только ру-
кой. Интернет отвлекает, зомбирует... И
вообще, может быть, мне очень хочется
в это верить, но мне кажется, что книга
не погибнет.

«Тайны разведки Коминтерна
1919-1943»  - таков подза-
головок книги, написанной,

если так можно выразиться, под кры-
шей спецхрана и секретных архивов.
Поднятая авторами тема никогда
раньше не звучала так откровенно и
остро. Не случайно руководитель
внешней разведки КГБ СССР Леонид
Шебаршин, последний из могикан
спецслужб, знающий материал изнут-
ри, назвал работу Линдера и Чуркина
одной из самых интригующих, а тему
- малоисследованной даже для спе-
циалистов. 

Коммунистический Интернационал,
о котором и помнят-то сегодня еди-
ницы, был грозным оружием между-
народного коммунистического дви-
жения. Публично провозгласив свою
основную цель - объединение рабо-
чих всех стран в борьбе за свержение
буржуазии и установление диктатуры

пролетариата, Коминтерн вел тайную
войну с правительствами и армиями
большинства государств. 

Кроме документов и цитат, еще
вчера недоступных ученым-истори-
кам, в книге приведены краткие био-
графические данные некоторых зна-
ковых фигур разведки. По отрывоч-
ным фактам и характеристикам мож-
но о многом догадаться. Чего стоит,
например, уточнение к биографии
разведчика-нелегала Якова Серебрян-
ского - «умер на допросе»... 

Можно смело сказать, что до сих
пор никто еще не занимался вопросом
«красной паутины» столь предметно и
глубоко. Авторы дают возможность
читателям ощутить масштабность и
абсолютную уникальность тайной ме-
ждународной организации, которая,
при определенном стечении обстоя-
тельств, могла бы в одночасье изме-
нить политическую карту мира.

О разведке и тайной деятельности спецслужб за
последнее время вышло несколько сотен книг,
почти каждую из которых можно смело назвать
откровением. Чего стоят, например, воспомина-
ния Судоплатова, советских нелегалов и развед-
чиков, руководителей всесильного КГБ СССР
Крючкова и Семичастного! Но даже в этом ряду
книга Иосифа Линдера и Сергея Чуркина «Крас-
ная паутина» (издательство «РИПОЛ классик»)
не теряется, а как раз напротив, приобретает
особую значимость.

БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

ДВЕ СУДЬБЫ -
ОДНА СТОЛИЦА
Мало о ком из отечественных
поэтов и писателей создано
столько литературоведческих и
биографических исследований,
сколько об   Александре Блоке.
Чуть менее обласкан критикой
и исследователями другой поэт-
символист Андрей Белый. Но и
несмотря на это книгу «Андрей
Белый. Александр Блок. Моск-
ва», выпущенную издательст-
вом «Московские учебники» в
рамках издательской програм-
мы столичного правительства,
можно без преувеличения на-
звать событием.

ДЕТСКАЯ ЛИТЕРАТУРА

На произведениях Ирины ТОКМАКОВОЙ выросли
несколько поколений. Она - легенда детской лите-
ратуры, к ее мнению прислушивались великие ска-
зочники Джанни Родари и Туве Янсен. И еще она
человек, постоянно творящий чудеса - создающий
стихи понятные и любимые самыми маленькими чи-
тателями. Теми, кто еще и ходить-то как следует не
умеет и познает окружающий мир, ползая по ком-
нате... Но ведь настоящие стихи - музыка грез, чью
прелесть ощущает любое живое существо.

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

«ОПОПСЕЛА»?
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Ямщиков: Георгий Степано-
вич, кто вам помог состо-
яться в жизни?

Жженов: Прежде всего, конеч-
но, мать. Когда-то я не понимал
эту простую истину. А сейчас без
всяких сомнений говорю: мама.
Она была почти безграмотным че-
ловеком. Какие знания могли дать
более ста лет назад в двух клас-
сах сельской школы? Но я уверен,
что моя мама с ее интеллектом и
врожденным художническим чуть-
ем могла бы успешно заменить
министра культуры. 

Я всегда восхищался мхатов-
скими стариками: Алексеем Нико-
лаевичем Грибовым, Виктором
Яковлевичем Станицыным, Бори-
сом Николаевичем Ливановым.
Мне посчастливилось найти с ни-
ми общий язык, и мы сдружились.
МХАТ я считаю своим театраль-
ным храмом. И вообще, главное
место в моей профессиональной
судьбе принадлежит театру. «По-
нюхав пороха» в кинематографе в
начале 30-х, я понял: хочешь поз-
нать психологию человека, быть
подлинным артистом - иди в театр.
Там ты каждый день находишься в
работе, в поиске. Репетиции, спек-
такли, размышления над текстами
- все это помогает оставаться в хо-
рошей творческой форме. Поэто-
му, уже снявшись в фильмах «Ча-
паев», «Комсомольск», я не успо-
коился и не стал почивать на лав-
рах, а подал документы в Театр
юного зрителя. Выдержал экзамен
и был зачислен в труппу. Но при-
ступить к репетициям не успел. В
1938 году меня арестовали и поса-
дили, как тогда шутили, всерьез и
надолго. Первая возможность уце-
питься за любимую профессию по-
явилась лишь спустя годы на Ко-
лыме. Тогда я ухитрился ценой не-
имоверных усилий попасть снача-
ла в концертную бригаду, а потом
в театральную труппу в Магадане.
Это был первый в моей жизни те-
атр. Я там учился у Шухаева и
Варпаховского - наших славных
театральных деятелей и таких же,
как и я, заключенных. С тех пор я
уже ни дня без театра не мыслил! 

С. Я.: Так сложилось, что все
мои университетские препода-
ватели пришли в аудитории пос-
ле тюрем и лагерей. Однако ни
Лев Николаевич Гумилев, ни Ни-
колай Петрович Сычев, ни Лео-
нид Алексеевич Творогов, отси-
девшие по «двадцатке», нико-
гда, даже в самой дружеской,
неформальной обстановке не
рассказывали о лагерных ужа-
сах. Гумилева я как-то спросил,
почему он не напишет книгу о
своей лагерной жизни? Он отве-
тил: «Савва, мне надо успеть за-
вершить научные труды. К тому
же, если я начну писать про ла-
герь, придется все заново пере-
жить. Мне это не под силу». Я
тогда им удивлялся: какой же
внутренний стержень должен
быть в характере человека, что-
бы, пройдя через гулаговскую
Голгофу, не озлобиться, не ут-
ратить способность любить, жа-
леть, желать...   

Г. Ж.: Я всегда старался нахо-
дить в людях что-то чистое, благо-
родное. Это мне и хотелось пока-
зать в своих работах в кино, на
сцене или за письменным столом.
Если присмотреться, что-то хоро-
шее найдешь и в самых опустив-
шихся личностях. Казалось бы,
что хорошего или хотя бы достой-
ного жалости можно было найти в
оперуполномоченном, который у
меня на глазах угонял на смерть
моего друга? Однако и в этом че-
ловеке жило что-то доброе - где-то
в глубине его оледенелой души.
Это я попытался передать в своем
рассказе «Саночки»... 

Во всех людях есть и благород-
ное, и непотребное. И в зависимо-
сти от внешних обстоятельств мы
проявляем себя с той или с другой
стороны. Поэтому какую бы роль
мне ни давали, какого бы врага иг-
рать ни приходилось, в итоге он
выходил у меня сложным, а то и
положительным персонажем. Кон-
кретный пример: фильм «Жура-
вушка». Положительного героя-
коммуниста играл молодой Джи-
гарханян, а я - его антагониста,
священника отца Леонида. Что ж в
результате? Правда моей роли бы-

ла настолько убедительной, что
чиновники запретили в таком виде
показывать фильм. Пришлось все
переснимать...

Еще пример. В Театре имени
Ленсовета Игорь Владимиров ста-
вил пьесу Лазаря Карелина «Мик-
рорайон». Я играю вора, а в роли
комсомольского вожака актер, из-
вестный по кино как стопроцентно
положительный персонаж. И полу-
чилось, что моего вора встречали
аплодисментами, а того, положи-
тельного, - молчанием. Моя актер-
ская правда победила надуман-
ную правду тогдашнего общест-
венного мнения. Или взять сериал
о резиденте. Ну как можно поло-
жительно относиться к шпиону-
эмигранту? А у меня за ту роль вся
грудь в наградах. Советские зри-
тели приняли моего графа Тулье-
ва как самого настоящего героя. 

В процессе работы главным для
меня был и остается некий поло-
жительный посыл моему зрителю
и читателю. 

С. Я.: Вы жалеете о чем-либо
не осуществившемся?  

Г. Ж.: Конечно. Снимался я мно-
го, но мне не очень везло на хоро-
ших режиссеров. Эльдар Рязанов,
которого я очень ценю, - исключе-
ние. Жалею, что не снялся в филь-
мах «Последний дюйм», «Родная
кровь», «Три тополя» на Плющи-
хе», где должен был играть глав-
ные роли. Многие годы мечтал

сыграть Льва Толстого. И когда
Юрий Завадский пригласил меня
на эту роль в Театр Моссовета, я,
ленинградец, скрепя сердце, пере-
ехал в Москву. Софью Андреевну
должна была играть Вера Марец-
кая, что меня очень радовало. Но
тогдашний министр культуры Фур-
цева пьесу запретила.

Толстой - это такая глыба! Когда
я узнал, что мой учитель Сергей
Герасимов собирается ставить
фильм про писателя, я воспользо-
вался каким-то знаменательным
днем в жизни Тамары Макаровой
и написал ей письмо с поздравле-
ниями. И дальше приписал: «Та-
марушка, если по каким-либо при-
чинам Сергей Аполлинариевич со-
чтет, что ему не следует играть
графа Льва Николаевича Толсто-
го, скажите ему, что эта роль -
единственная моя актерская меч-
та в жизни». Герасимов тогда да-
же обиделся на меня. А в наши
дни я не могу найти для себя роли,
подходящей по размаху и накалу
страстей.  

С. Я.: Я вас хорошо понимаю.
Сейчас и в литературе, и в дра-
матургии так не хватает подлин-
но талантливого. Но уж если по-
является что-то... Знаете, как
всколыхнула женщин-актрис
недавно появившаяся повесть
Распутина «Дочь Ивана, мать
Ивана»? Сюжет перекликается с
«Ворошиловским стрелком»,

только там дед мстит за внучку,
а тут мать уничтожает торговца
овощами, обидчика своей 
16-летней дочери. Меня просила
похлопотать за эту роль перед
писателем Люся Мальцева, но
Валентин Григорьевич ответил:
«Я ее очень люблю как актрису,
но мне уже звонила Людмила
Зайцева, она тоже хочет сыг-
рать этот образ». Что и гово-
рить, изголодались актеры по
настоящему материалу. И я по-
нимаю, как вам хочется сыграть
Льва Николаевича. Хоть и ерни-
чает с телеэкрана на всю страну
чиновник-шоумен Швыдкой, что
«Пушкин устарел», а все равно
обращаться приходится к Пуш-
кину, Толстому, Достоевскому. 

Г. Ж.: К сожалению, сейчас у
нас в большой чести чернуха. Рас-
торопные недоучки, спекулянты от
бизнеса в одночасье сделали себе
деньги, а превратившись в олигар-
хов, стали диктовать свои вкусы
обществу. Возьмите телевизион-
ные передачи - кого они обслужи-
вают? Чьи умы? Именно этих лю-
дей. И вообще, мне не нравится
то, что происходит у нас с искусст-
вом. Смотрите, как нахально там
прикормилось все то, что раньше
законно презирали: низкопробная
эстрада и разная развлекаловка.
Ведь еще не так давно ценились
балет, опера, драматический те-
атр. Тогда эстрадники шутили:

нам не завидуйте, мы большие
деньги при жизни получаем, зато у
вас почести огромные посмертно.
А теперь и большие деньги, и по-
чести - у шоуменов. Когда-то Аме-
рика позаимствовала у нас драма-
тический жанр, систему Стани-
славского, школу мхатовских ак-
теров. А теперь нас принуждают
потреблять макулатуру, которой
Америка замусорила весь мир.  

С.Я.: В отличие от нас Европа
активно и успешно борется с
американским влиянием, зако-
нодательно отстаивая нацио-
нальную культуру своих стран.
И в последние годы ситуация в
Европе заметно улучшилась. А у
нас на все лады восхваление
вернисажа очередного амери-
канского «новатора». Художник,
как правило, третьеразрядный,
но с рекламой все в порядке.
При этом свое искусство не за-
мечается или оплевывается. Не
так давно прошел юбилей заме-
чательного художника Аркадия
Пластова. Открыли выставку -
по телевизору ни слова. А в га-
зетах все больше ругательное:
он-де по блату писал. Или вы-
ставка к юбилею покойного мо-
его друга прекрасного скульп-
тора Олега Комова. Опять ни
слова ни в одной телепрограм-
ме. Чтобы в Академии худо-
жеств открывалась выставка - и
ни слова? Зато сколько шума
вокруг какого-то скандального
левака. И так же в театре, в ки-
но.

Г.Ж.: Увы. Быть оптимистом в
оценке нашего искусства стано-
вится все труднее. Но я верю в
наш народ - талантливый и доб-
рый. Рано или поздно он во всем
разберется и сделает правильный
выбор. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ:

Савва ЯМЩИКОВ: Терять близ-
кого тебе по духу человека всегда
тяжело, но особенно страшно рас-
ставаться с другом. Последний
раз мы с Жженовым виделись пе-
ред тем, как он лег в больницу с
переломом шейки бедра. В пос-
ледние годы после этой тяжелой
травмы из известных людей, ка-
жется, только Михалков-старший
сумел выкарабкаться. Но все мы,
друзья Жженова, надеялись, что и
он поправится. Уж больно сильный
духом мужик был...

Георгий Степанович принадле-
жал к плеяде тех актеров, без ко-
торых трудно представить нашу
эпоху. Андреев, Крючков, Стриже-
нов, Урбанский, Жженов, Баталов
- без них наше кино не состоялось
бы таким значительным. С Георги-
ем Степановичем мы познакоми-
лись шесть лет назад. Нас сблизи-
ли общие переживания и боль за
ту трагическую участь, которая вы-
пала на долю России в последнее
двадцатилетие. Я сразу же почув-
ствовал, каким открытым, совест-
ливым и принципиальным челове-
ком он был. Казалось, его ничуть
не сломили те круги ада, через ко-
торые он прошел в ГУЛАГе. Он не
обозлился и не превратился в пус-
топорожнего мстителя. Вернув-
шись после полной и безоговороч-
ной реабилитации, Жженов в теат-
ре и в кино как бы проживал жизни
за всех тех, кого страшные сталин-
ские застенки не выпустили живы-
ми на волю. Странное дело, мне
все время казалось, что Георгий
Степанович, несмотря на его пре-
клонный возраст, намного моложе
меня и моих сверстников. Помню
нашу поездку двухлетней давно-
сти в Псков на торжества в честь
1100-летия этого древнейшего го-
рода. В нашей делегации были ки-
нооператор Вадим Юсов, великий
спортсмен Вячеслав Старшинов,
блистательный кинодокумента-
лист Виктор Правдюк, зампред Со-
вета Федерации Михаил Николаев.
Как ни странно, именно Жженов
был заводилой компании. Никогда
не забуду, как замирал зал, когда
он рассказывал о своей жизни, чи-
тал стихи. Его лицо было откры-
тым, светлым. Это было лицо Рос-
сии. Не могу поверить, что он от
нас ушел. Вечная тебе память, Ге-
оргий Степанович!

Подготовил
Анатолий СТАРОДУБЕЦ
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ЕГО ЛИЦО БЫЛО ОТКРЫТЫМ,
СВЕТЛЫМ. ЭТО БЫЛО ЛИЦО

РОССИИ. НЕВОЗМОЖНО ПОВЕРИТЬ,
ЧТО ОН ОТ НАС УШЕЛ

Последняя встреча

АКТЕРСКОМУ МАСТЕРСТВУ Я УЧИЛСЯ 
ЗА КОЛЮЧЕЙ ПРОВОЛОКОЙ

Потеря Георгия Жженова невосполнима для нашего общества. Он был
примером того, что можно и нужно оставаться на нравственной высоте во-
преки всем, порой трагическим, обстоятельствам жизни.
Поначалу ничто не предвещало драмы в судьбе выпускника акробатиче-
ского отделения Ленинградского эстрадно-циркового училища, ученика
Сергея Герасимова, уже снявшегося в таких знаменитых фильмах, как «Ча-
паев» и «Комсомольск». Однако 23-летнего актера по надуманному обви-
нению арестовали как «врага народа». Последующие 16 лет он провел в
тюрьмах, лагерях и ссылке. Лишь в мае 1954 года его полностью реабили-
тировали. С тех пор на театральной сцене Георгий Степанович сыграл свы-
ше ста ролей, снялся в восьмидесяти кинокартинах. Среди них - «Берегись
автомобиля», «Конец «Сатурна», «Ошибка резидента», «Горячий снег»,
«Экипаж»... Особенно актеру удавались волевые характеры, в основе ко-
торых доброта, мужество и тяга к справедливости. 
Незадолго до кончины Георгия Жженова с ним беседовал его давний друг -
известный художник-реставратор Савва ЯМЩИКОВ. Так и получилось, что
это интервью стало одним из последних в жизни артиста... 

Ф
О

Т
О

 И
ТА

Р
-ТА

С
С



В преддверии наступающего года Соба-
ки мы задали своим собеседникам совсем
простые вопросы:

1. СОБАКА - ДРУГ ЧЕЛОВЕКА?
2. ЧЕЛОВЕК СОБАКЕ - ДРУГ?

Юрий ИВАНОВ, начальник учебно-ме-
тодического центра Московской службы
спасения:

1. Собака всегда любит своего хозяина. Челове-
ку собака - друг, охранник, защита. Четвероногий
друг часто становится спасателем. Но чужая псина
может представлять и угрозу.

2. Судя по количеству брошенных собак - не всегда.
В последнее время убедился, что бездомные псы час-
то бросаются прямо под колеса автомобилей. У них
появилось такое новое экстремальное развлечение.
Причем проделывают этот трюк они обычно вдвоем-
втроем.

Нам доводилось спасать собаку, провалившуюся
в колодец, доставать застрявшего бедолагу из-под
гаража, помогать выбраться из реки. Недавно мы за-
метили пса, который никак не мог выбраться наверх
по берегу Москвы-реки. Видно, он столько раз снова
скатывался в воду, что стер себе лапы. Мы отвезли
его в приют, и вскоре нашелся его хозяин.

Василий АКСЕНОВ, писатель:
1 - 2. Я в «Звездном билете» писал о разных поня-

тиях слов «хорошая собака». Сколько же эмоций мы в
эти слова вкладываем! Так вот, наш Пушкин (так его
зовут) - глава семьи. Какие там враги!.. Собаки наши
ближайшие друзья, они наши воспитанники. Сейчас
некоторые ученые в Западной Европе обнаружили, что
собачьи поколения эволюционируют. Под влиянием
контактов с людьми они становятся все более умны-
ми, все чаще перенимают человеческие привычки,
вернее, проявления человеческого духа.

Михаил СИЗОВ, радиотехник, 
электрик:

1. Не только друг, но и член семьи. Помните, как в
песне поется: «Преданней собаки нету существа»?

2. Человек часто просто использует собак в своих
целях. Есть такая поговорка: если хочешь командовать
- заведи собаку, если хочешь иметь друга - заведи
кошку. Собак использует армия, медицина и даже ко-
смос. Ученые ставят на них опыты. Во время испыта-
ний техники перед космическими полетами загубили
сорок восемь собак! Повышали до критической вели-
чины температуру в тренажерах, где сидели собаки.

Маргарита ВОРЕНИК, врач:
1-2. Эти вопросы в сущности составляют одну про-

блему. Я кормлю бездомных собак. Я люблю их, они
любят меня, но вот недавно одна меня укусила. Я те-
перь прохожу курс инъекций. Многие говорят: «Ну на-
до ли до такой степени любить приблудных собак?»
Они, мол, уже озверели, перестали быть друзьями че-
ловека. Но та, что меня укусила, была слепа. Она не ра-
зобралась, где моя рука, где кость, которую я ей пред-
лагала. Так что, она мне враг? Сейчас много людей, по-
кусанных собаками. Дело в том, что все наше общест-
во - больное. Люди постоянно находятся под стрес-
сом, в крови нашей вырабатывается очень много адре-
налина - и я думаю, собаки это чуют. Даже глубокую
депрессию можно определить, сделав анализ крови. А
собаки и это чуют. Ведь известно: чтобы создать при-
бор, подобный собачьему носу, необходимо выстро-
ить шестиэтажное здание. Мы с вами то агрессивны,
то депрессивны, поэтому остерегайтесь подходить к
несчастным собакам без добрых чувств, которые мог-
ли бы перебороть чувства недобрые, рождающиеся на
уровне подсознания.

Год будет кусачим. Несмотря на то, что мы с собака-
ми друзья. Уж очень мы их измучили.

Новый год  - это тот случай, когда происходят чудеса,
а взрослые люди снова становятся детьми. В насту-
пающий год Собаки можно себе представить, что бы
эти умные животные нам поведали, если бы вдруг за-
говорили. А уж им, поверьте, есть о чем рассказать. 

Например, о своих судьбах, приключениях, которые с
ними произошли. И мы решили попробовать взять не-
сколько интервью  у братьев наших меньших. Все эти
собачьи истории - подлинные. Клички, имена и фами-
лии НЕ изменены.
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ТРЁШКА

Со всех сторон мчались
машины. Я лежала прямо
посередине дороги, на раз-
делительной полосе, но не
могла пошевелить даже хво-
стом. И слышала, как люди
говорили: мол, валяется дох-
лая собака. Вдруг около ме-
ня остановились Коля и Же-
ня - оказалось, доброволь-
ные помощники приюта
«ЭКО» и резервисты Мос-
ковской службы спасения.
Коля Майоров и Женя Беля-
кова - муж и жена. Когда они
подошли совсем близко, я
изо всех сил старалась от-
крыть глаза и приподнять го-
лову. В ветеринарной клини-
ке, куда меня отвезли, я не
могла стоять, падала все
время на бок. Врач сказал,
что серьезных травм у меня
нет, только сильный ушиб,
зато заметил старые перело-
мы бедра...

Пока я еще лечусь в при-
юте, но уже начинаю при-
сматривать себе жениха. Я
ему расскажу, что имя мне
дали в честь третьего транс-
портного кольца, где все это
произошло. 

ДВАДЦАТЬ И ЕЩЕ ОДИН
ЩЕНОК 

Нас с братьями и сестра-
ми выбросила на улицу хо-
зяйка прямо в день нашего
рождения. Добрые люди по-
добрали всех щенков на ули-
це Юннатов. Нас было двад-
цать и один. Мы были голод-
ны, всем страшно хотелось
пить. От врачей мы слышали,
что пять дней шла борьба за
нашу жизнь. Нам ставили ка-
пельницы по два-три раза в
день. Татьяна, Вера, Аня, Ма-
рина прочитали о нас в Ин-
тернете и начали привозить в
приют разные лекарства. А
еще - шприцы и системы для
капельниц. Все мы выжили.
Сейчас уже набрали вес: у
нас всегда отменный аппетит
и хорошее настроение. 

ТОСЯ

Помню, как летом собра-
лись всей семьей на дачу.
Мне так хотелось побыстрее
побегать там по полю, по-
плавать в речке. И я первой
прыгнула в вагон электрич-

ки. Но двери тут же закры-
лись, а хозяйка осталась на
платформе. Потом мне не-
сколько человек рассказы-
вали, как моя хозяйка, по-
жилая женщина, бежала по
платформе, стучала по ва-
гонам, кричала, пытаясь ос-
тановить поезд. Светлана
Михайловна искала меня
два месяца: обходила все
станции, что стояли по на-
шей дороге к даче, изучила
все окрестности вдоль на-
правления движения элект-
рички. Ну, а я вышла на сле-
дующей станции и тоже по-
шла ее искать. Вот только
жаль, что спросить я не мог-
ла ничего на человечьем
языке. Так и скиталась по
незнакомым местам не-
сколько дней. 

А когда я, совсем отчаяв-
шись, просидела под дож-
дем около кассы двое су-
ток, ко мне подошел моло-
дой человек. Дима - так его
называли друзья - пытался
найти моих хозяев: был
уверен, что у далматинца
они обязательно должны
быть. Но вскоре Диме нуж-
но было уезжать в коман-
дировку, и он попросил по-
мощи у приюта в Вешня-
ках. Мне не хотелось ни
есть, ни пить. Тяжело пере-
жить две разлуки подряд. С
тех пор прошла целая веч-
ность, а люди говорят - два
месяца. Сказали, какая-то
женщина принесла доку-
менты, ищет свою собаку.
Меня попросили взглянуть
на нее... Сколько было
слез, лизанья, поцелуев,
радостного лая! А как был
рад Мишка! Это внук хо-
зяйки, он с детства не мо-
жет ходить и меня обожа-
ет. Говорит, я его единст-
венная радость.

МЕДВЕДЬ

В приюте «ЭКО» мне за
мои внушительные размеры
дали имя Медведь. Я запом-
нил, что мою спасительницу
зовут Оля. Эта девушка по-
дошла ко мне, когда я лежал
на улице Новосущевская, на
обочине дороги. Помню
только удар, слепящие фа-
ры, сильную боль - и боль-

ше ничего. Оля позвонила в
приют, и Анжела Петровна,
наш директор, попросила
ребят, которых называют ре-
зервистами Московской
службы спасения, найти ме-
ня. За мной приехали Коля
Майоров, Женя Белякова и
Женя Ракитская. Из приюта
мы поехали в клинику. Там
мне сделали снимки, на ко-
торых я увидел свои перело-
мы передней и задней лап.
Потом пришлось ехать в
другую клинику. Было три
часа ночи. Мне назначили
лечение, стали готовить к
операции. Хотя я немного
боялся, но доктор почесал
меня за ухом и сказал: «Не
бойся, Медведь, все будет
хорошо».

НАДИН

Меня привезли в приют с
тяжелейшими травмами.
Состояние врачи называли
критическим. В клинике на
улице Россолимо мне сдела-
ли сложнейшую операцию,
которая длилась четыре с
половиной часа. После опе-
рации я еще приходила в се-
бя почти месяц. Очень мно-
гие люди стали моими по-
стоянными опекунами. Сей-
час я совершенно здорова. И
хотя у меня теперь нет зад-
ней лапы, но как же задорно
и радостно я бегаю по све-
жевыпавшему снежку!

КЛЁПА

Почему-то люди считают,
что у собаки должен быть
один хозяин. А если я люб-
лю одинаково обоих - что
же, моему собачьему сердцу
разорваться? Год назад они
стали жить в разных домах.
У них это называется стран-
ным словом «развод». Ну, а
я до сих пор не могу вы-
брать кого-то одного. Вот и
бегаю каждый день за не-
сколько километров то к
Оле, то к Мише. Переночую
в одном доме, а с утра снова
в путь. Они меня тоже, ка-
жется, одинаково любят, и
каждый уговаривает остать-
ся у него навсегда. Что же
мне делать с моей собачьей
верностью?

СОБАЧЬИ ИСТОРИИ

Самое сильное впечатление на
празднике, посвященном Между-
народному дню защиты живот-

ных, на всех зрителей произвели слу-
жебные собаки. Они выходили с чувст-
вом собственного достоинства, словно
понимали всю торжественность мо-
мента. На каждом герое в несколько
рядов блестели собачьи ордена и меда-
ли. И еще запомнились слова ведуще-
го: «Эти собаки заслужили свои меда-
ли не за красоту на выставках, а за
службу, за спасение людей». 

А знакомил нас со своими ученика-
ми и их питомцами Константин Кара-
петьянц - известный кинолог, создав-
ший и возглавивший самый крупный в
Европе кинологический центр «Со-
кольники» (ВАО). Константин Германо-
вич занимается собаководством вот
уже тридцать лет. Он декан факультета
кинологии и безопасности Академии
безопасности и права. Он же - ведущий
рубрики «От щенка до чемпиона» на
Радио России. Можно сказать, что про
собачьи подвиги и проблемы этот че-
ловек знает все.

При академии действуют учебно-
дрессировочные комплексы. Один из
них находится в Сокольниках, другой -
в подмосковной Балашихе. Сначала
щенки попадают в свой «детский сад»
на начальный курс дрессировки. Ну а
дальше, как водится, начальная школа,
следующая ступенька образования -
общий курс дрессировки, «старше-

классники» осваивают уже защитно-
караульную подготовку. Такая «спец-
школа» дает возможность каждой со-
баке почувствовать себя сильной, уве-
ренной в своем профессионализме. Ну
а самые талантливые продолжают уче-
бу в высшей школе, где готовят слу-
жебных собак самых разных профес-
сий. 

У каждой породы свое предназначе-
ние. Что толку левретке или болонке
мечтать о карьере охранника? Если
кто-то работает домашней грелкой, то
другой может посвятить свою жизнь
службе в МЧС. В охране же хорошо за-
рекомендовали себя наши, отечествен-
ные породы овчарок - среди них кав-
казская, среднеазиатская, южнорус-
ская. А вот немецкие овчарки известны
как прекрасные разыскники. Лабрадо-
ры и спаниели поднаторели на нарко-
тиках и боеприпасах. 

Любопытно, что кинологический
центр «Сокольники» проводит «лик-
без» не только для собак, но и для их
хозяев. Ведь владелец играет роль пе-
реводчика с языка инструктора на «со-
бачий», а дальше все зависит от талан-
та обоих. И от того, насколько образо-
ван пес, зависит его поведение в обще-
стве. Воспитанный питомец никогда не
станет зачинщиком драки во дворе, не
нападет даже на кошку и уж тем более

не будет представлять никакой опасно-
сти для человека. Все эти правила эти-
кета четвероногий джентльмен прохо-
дит в собачьей школе. 

Иногда из собаководов-любителей
получаются отличные профессионалы.
Так, например, Маргарита Михайлова,
поучившись со своим псом в обычной
дрессировочной школе, решила не ос-
танавливаться на достигнутом и стать
кинологом. Теперь она начальник ки-
нологического центра УВД СВАО. А
бывшая ученица Константина Германо-
вича Лариса Крепкова служит киноло-
гом в подмосковном ОМОНе. Кстати,
недавно она на свои средства устано-
вила памятник своему бывшему «кол-
леге» по кличке Викинг. Пес не раз
спасал ей жизнь, а однажды в «горя-
чей точке» спас от верной смерти не-
сколько солдат, сам едва не подорвав-
шись на мине.

Константин Германович сожалеет о
том, что сегодня в Минсельхозе нет да-
же кинологического отдела, который
бы курировал огромную собачью инду-
стрию: приюты, пункты передержки,
гостиницы, выставки, производство
кормов, магазины. Хотя почти в каж-
дой оперативной сводке сообщается,
что на место происшествия выехали
кинологи с собаками. А хорошего ки-
нолога надо еще с собаками поискать... 

ЗУБАСТЫЙ ОПЕР
Унемецкой овчарки Журдена много прозвищ, но чаще его называют

«мент»или «опер». Характер у него не сахар - любит всех поучать, всех
«строить». Он постоянно недоволен нарушениями общественного по-

рядка. Журден любит только свою хозяйку Маргариту Михайлову - старше-
го лейтенанта, начальника кинологической службы УВД СВАО. Еще этот зу-
бастый «опер» обожает работу и свои игрушки, все остальное его сильно
раздражает.

Первое убийство пес раскрыл, когда был совсем еще молоденьким - ему
не исполнилось и двух лет. Маргарите Витальевне позвонили в выходной
около полудня: обнаружен труп со следами насильственной смерти, срочно
нужна разыскная собака. Но какие следы в большом городе, если убитый
пролежал с ночи до полудня? Однако, что не по силам человеку, вполне
подвластно собачьему чутью. Журден взял след и шел, уверенно повиливая
хвостом. Подвел к кафе, ткнул носом в дверь. 

- Наверное, крыша у парня съехала, пришел за сосисками, - решила Мар-
гарита.

Доложила операм, что след прерван. И вдруг вечером звонок: «Твой Жур-
ден убийство раскрыл!» Оказалось, опера все-таки доверились собаке и ре-
шили проверить в том кафе документы посетителей. Тут-то у одной пьяной
компании сдали нервы. Журден получил премию - 500 рублей. Негусто, ко-
нечно, но если перевести в сосиски... 

После этого Маргарита поверила в исключительные способности Журде-
на и решила переключить его на более тонкую, квалифицированную рабо-
ту - поиск наркотиков.

Журден - игрун, свои мячики любит до одурения. Вот так его и учили -
прятали наркотик в мячик и просили его найти. Собака связала в уме игруш-
ку и запах героина.

...Приехали на наркодилерскую квартиру. Все семейство уже было «поса-
жено», на свободе оставался только взрослый сын, который, что называет-
ся, продолжил дело отцов. В том, что здесь может находиться крупная пар-
тия героина, все были уверены, только не могли его сразу найти. Перебра-
ли все тщательнейшим образом, каждый листочек, все до миллиметра - и
ничего! Впустили Журдена. Пес тоже ничего не находил. Но, подходя к бал-
конной двери, становился каким-то задумчивым. Пройдясь в раздумьях по
квартире, снова показывал на балкон... 

Распахнули балконную дверь. Журден пулей вылетел на мороз и с ос-
тервенением стал царапать линолеум. Там и обнаружили тайник, а в нем
- полтора килограмма героина. Как же обрадовались оперативники! Жа-
ли Журдену лапу, из ближайшего магазина притащили ему целую гору
колбас, ветчины. Еды было столько, что известный обжора не осилил и
половины. Но, видно, слопал порядочно, потому что перед сном выпил
литров пять воды.

Журдена до сих пор называют чокнутым трудоголиком. Когда Маргарита
собирается после работы домой, а Журдена нигде нет - значит, он в маши-
не с операми.

А ВАШ ПЕС - ДЖЕНТЛЬМЕН?

АНКЕТА

Илюше – год и два месяца.
Гере – семь лет. Жи-
вут они в разных

домах.
Перед Новым го-

дом Илюшу привез-
ли в гости к Гере. По
правде сказать, Илю-
шу везли к бабушке, а Гера
у нее живет.

Гера очень добрая и ла-
сковая – радуется любо-
му гостю и всегда здо-
ровается. Хочет по-
здороваться и с
Илюшей. Но
Илюша Гери-
ной радости
не разделяет
– выставляет
руку: не лезь!

Гера еще
раз пытается приветствовать Илюшу, но
бдительная бабушка начеку – не лезь!

Гера обижается, но не сильно, и садится
поодаль, наблюдая за игрой Илюши и ба-
бушки.

Желая угодить внуку, бабушка дает Илю-
ше медвежонка – когда-то любимую игруш-
ку Илюшиного папы. Но Илюшу больше за-
нимает машина.

Медвежонок остается в стороне.

Увлекшись, бабуш-
ка и внук не замечают,
как медвежонок исче-
зает...

Вечером приходят
родители Илюши, и он
радуется.
Гера тоже радуется –

взрослые охотно здоро-
ваются.

Расхрабрившийся
Илюша гладит Геру.

И Гера счастлива!..
Но вот Илюша одет

– пора прощаться.
И тут появля-

ется Гера. Она
осторожно кла-

дет у ног Илю-
ши медвежон-

ка и просит:
«Илюша, не уходи.

Видишь, я возвра-
щаю тебе игрушку.

Медвежонка мне не дава-
ли, а тебе – пожалуйста. Но

я не в обиде. Ты погладил меня – значит, те-
перь мы друзья. Не уходи – поиграй со
мной»...

Конечно же, ничего этого Гера не гово-
рит, потому что она – собака. Об этом гово-
рит ее виляющий хвост.

Илюшин дедушка понимает собачий
язык. Он рассказал мне эту историю про Ге-
ру и Илюшу. А я – вам...

Василий ДВОРЫКИН

ИЛЮША И ГЕРА

Страницу подготовила Елена ВОЛКОВА



НЕ СТАВЬТЕ ПАЛКИ В ЛЫЖИ
На спортивной базе «Планерная» состоялись за-

беги лыжников в рамках первенства Москвы. В по-
добных соревнованиях нередко выступают и титуло-
ванные атлеты, чтобы поддержать форму накануне
крупных стартов. 19-летняя Наталья Матвеева уже
снискала себе славу неуступчивой бегуньи, являясь
безусловным фаворитом чемпионата столицы. Ей, к
примеру, не было равных в спринтерском забеге на
1000 метров. Хотя Наташа по ходу действия даже
упала. Но смогла наверстать упущенное. Теперь в
конце января она попытается попасть в сборную
России по лыжам, которая в феврале выступит на
Олимпиаде в Турине.

С ПОБЕДОЙ, ЦАРИЦЫНО!
На аренах Южного административного округа

столицы завершились баталии VIII Юношеских зим-
них игр. Школьники, а их вышло на старты более 25
тысяч, соревновались сразу в 16 видах спорта. Хара-
ктерно, что посостязаться с москвичами приехали
даже гости из Латвии и Курской области. Но лавры
командной победы снискали ребята и девушки из
столичного района Царицыно, с чем мы их и поздра-
вляем.

НА СТАРТ ВЫЗЫВАЛ ЛУЖКОВ
Детей-сирот со всей страны позвал в спорткомп-

лекс «Олимпийский» мэр Москвы Юрий Лужков. Он
организовал для них традиционный спортивный фе-
стиваль, в котором участвовали тысячи юных атле-
тов. Детей ждала не только насыщенная спортивная
программа. В свободное от стартов время они обща-
лись с известными олимпийскими чемпионами, а
также стали свидетелями необычного циркового
шоу. Разумеется, детвора удостоилась от организато-
ров всевозможных подарков и призов.

РЕВАНШ «ДИНАМО»
Столичные баскетболисты в бело-голубой форме

без преувеличения здорово сыграли в гостях против
принципиального соперника - подмосковных «Хи-
мок». Ко второй очной встрече «Химки» подошли с
двумя поражениями, динамовцы - с четырьмя. От-
ступать москвичам дальше было нельзя... Что осо-
бенно порадовало, «Динамо» на протяжении всего
поединка владело инициативой, жестко пресекая
попытки хозяев площадки уйти от поражения. Сла-
женно, четко на сей раз действовали земляки в за-
щите, это во многом предопределило исход важно-
го матча.

Закоперщиком успеха стал капитан «Динамо»
Дмитрий Домани, он был поистине неудержимым на
гостевом паркете, блестяще отыграв всю встречу.
Ярко смотрелись американцы Рубен Даглас и Майри
Четмэн. Итог - 87:71 в пользу столичного клуба, убе-
дительный реванш за поражение в первом москов-
ском матче.

К моменту выхода этого номера газеты в свет бо-
лельщики будут знать результат поединка «Динамо»
в европейском Кубке УЛЕБ с немецким «Скайлай-
нерсом». А ближайший, домашний поединок  чем-
пионата страны москвичи проведут во дворце спор-
та на улице Лавочкина в четверг, 26 января, с коман-
дой «Спартак-Приморье». Начало в 19 часов.
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ТАБЛО

Взимние школьные каникулы в Моск-
ве традиционно проводилось мно-
жество спортивных мероприятий

для детей. В числе самых заметных стал
прошедший в ледовом дворце «Умка» но-
вогодний детский турнир по хоккею с
шайбой на приз В. Крутова. 

Соревновались восьмилетние маль-
чишки – команды 1997 года рождения.
Как рассказал корреспонденту «Москов-
ской среды» директор ДЮСШ № 1 заслу-
женный деятель физической культуры и
спорта Михаил Авачов, «Умка», открыв-
шийся семь лет назад, сегодня является
базой ДЮСШ № 1 - одной из самых попу-
лярных специализированных спортивных
школ Москвы. Дворец построен по схеме
правительства Москвы. В настоящее вре-
мя здесь занимаются 620 хоккеистов и
190 фигуристов, проводится множество
соревнований – и по хоккею, на призы
Крутова, Фетисова, Буре, Харламова, и по
другим видам спорта.

Несмотря на юный возраст участников
соревнований, отдаче, с которой они игра-
ют, позавидовали бы многие взрослые
спортсмены. Кстати, это одна из причин,
по которым работа с ребятами привлека-
тельна для таких выдающихся мастеров,
как двукратный олимпийский чемпион,
серебряный призер зимней Олимпиады-
1980, одиннадцатикратный чемпион СССР
Владимир Крутов, тренирующий детскую
команду ЦСКА. 

– Владимир Евгеньевич, на лед выходят
восьмилетние мальчишки. Не слишком ли
рано? 

– Понимаете, дети занимаются с колос-
сальным азартом. Я считаю, что очень
важно получать первые награды именно в
юном возрасте, чтобы эти награды со вре-
менем перерастали в более весомые – на-

пример, в олимпийские медали. Раньше я
тренировал ребят 1993 года рождения. Но
они выросли, у многих из них уже есть
приглашения играть в зарубежных коман-
дах. Конечно, большинство родителей
стремятся отправить их туда. Для ребяти-
шек же, которые играют сейчас, это шанс
сделать карьеру в хоккее.

– Трудно сегодня стать профессиональ-
ным спортсменом?

– Конечно. К примеру, этот стадион
считается лучшим в Москве. Однако его
месторасположение далеко не самое
удобное, и надо сказать спасибо родите-
лям, которые привозят детей на трениров-
ки, которые у нас бывают и в 7 утра, и в 11
вечера.

Сегодня всем ясно, что необходимо
восстанавливать систему детско-юноше-
ского спорта. Специалисты считают, что
это – один из реальных способов спасе-
ния нации.

- Диспансеризация 2004 года показала,
что 60 процентов детей России страдают
теми или иными заболеваниями, – сказа-
ла корреспонденту «МС» трехкратная
олимпийская чемпионка Ирина Роднина.
– Это страшная цифра. Два академиче-
ских часа школьной физкультуры в неде-
лю – катастрофически мало, к тому же, по
статистике, средний возраст учителей
физкультуры составляет сегодня 52 года,
большинство из них просто не в состоя-
нии увлечь детей спортом. Чтобы изме-
нить ситуацию, необходимо организовы-
вать спортивные мероприятия, привле-
кать профессиональных тренеров. 

В правительстве Москвы разработана
специальная программа по открытию дет-
ских спортивных школ: в 2006 году в сто-
лице их должно появиться еще сорок...

Антон КРАВЧЕНКО

-П ризнайтесь, вас
сильно критиковало
руководство клуба

за упущенную возможность -
сыграть на европейской аре-
не? - обращаюсь к главному
тренеру «Москвы» Леониду
Слуцкому.

- Простите, а за что нас
сильно ругать? Команда впер-
вые за свою недолгую исто-
рию заняла пятое место в чем-
пионате. Не в оправдание ска-
жу - любую команду подкоси-
ли бы травмы ведущих масте-
ров, у нас выбыли в концовке
первенства Ребежа, Тчуйсе,
Бракамонте, Кириченко. 

Однако на трансферном
рынке, если говорить о соот-
ношении цены и качества при-
обретенных футболистов, мы
- самый оптимальный клуб.
Ведь в составе, в отличие от
тех же «Динамо», «Спартака»,
не говоря уже о ЦСКА и «Ло-
комотиве», нет суперзвезд.
Тем не менее у «Москвы» все-
го одно за весь сезон пораже-
ние с крупным счетом - в Са-
маре. Это характеризует ста-
бильность, ровно прошли ди-
станцию. В общем, больше
позитива, чем негатива.

Посмотрите, и болельщиков
на наших домашних матчах
стало значительно больше -
шесть-семь тысяч при одной в
среднем тысяче в сезоне 2004
года. Кстати, пятое место мо-
жет еще дать нам право на уча-
стие в турнире Интертото. Да и
в розыгрыше Кубка страны
продолжаем выступать, возь-
мем трофей - проторим дорож-
ку в Европу. Так что повода для
особых разбирательств футбо-
листы руководству не дали.

- Ясно, некоторое удовле-
творение от сезона минувше-
го все-таки есть. Могли бы на-
звать самые яркие, на ваш
взгляд, матчи, и те, о которых
бы хотелось быстрее забыть?

- Понятно, самое прият-
ное воспоминание - дебют-
ный в качестве главного тре-
нера поединок со «Спарта-
ком». Мы выиграли - 3:1, а
должны были крупно побе-
ждать, если бы не глупо
пропущенный в конце встре-

чи мяч. Знаете, не самую
плохую игру показали в
Томске, но, ведя 2:0, уступи-
ли - 2:3. Ну и, естественно,
уже упомянутое поражение
в Самаре - вмешались фор-
смажорные обстоятельства,
в частности удаление в нача-
ле второго тайма Набабки-
на... Возможно, мною по хо-
ду этих неудачно сложив-
шихся матчей были допуще-
ны ошибки тактического
свойства. Согласитесь, не
всегда гладко выступает да-
же чемпион страны...

- Откровенно говоря, для
футбольной общественности
ваше назначение на пост
главного тренера «Москвы»
явилось полной неожиданно-
стью. Ведь вам всего 34 года,
в Европе-то немного найдется
молодых специалистов, стоя-
щих во главе клубов.

- Меня первоначально по-
звали для работы с дублем
«Москвы». Обрисовали пер-
спективу, в принципе весьма
отдаленную - мол, года через
три-четыре, если себя прояв-
лю, может быть, возглавлю

основной состав. Я тоже не
ожидал, что все так стреми-
тельно произойдет. Тем более
что команда до моего прихода
играла достаточно успешно.

- Как, если не секрет, встре-
тили вас мастера основы? Де-
скать, молод нас еще учить,
мы сами с усами...

- Уже был опыт работы
главным тренером в «Урала-
не». Там, кстати, некоторые
подопечные оказались стар-
ше меня - Веретенников, Ок-
рошидзе, Казаков. В «Моск-

ве» нет таких возрастных
футболистов. Адаптация
нормально прошла. Давно
замечено, что работать с
профессиональными, квали-
фицированными людьми - а
квалификация подразумева-
ет соответствующий уровень
интеллекта, образования,
воспитания - на самом деле
легче.

- Да, зато амбиции, запро-
сы несоизмеримо выше, из-за
этого нередко вспыхивают
конфликты.

- Если нормально, по-чело-
вечески объяснять задачи, це-
ли, стоящие перед командой,
и какой, скажем, может быть
эффект от тех или иных тре-
нировочных занятий, то проб-
лем даже близко не возник-
нет. Повторяю, профессио-
нальные люди легко воспри-
нимают разумные вещи.

- И чего вы намерены до-
биться со своими подопечны-
ми в новом сезоне? Например,
с прошлогоднего пятого мес-
та переместиться на четвер-
тое? Был бы прогресс.

- Шансы и возможности
подняться выше, безусловно,
есть, но конкуренция очень же-
сткая. В России хватает пре-
тендентов не только на место в
тройке призеров, но и на чем-
пионство. К землякам из ЦСКА,
«Спартака», «Локомотива»,
«Динамо», которые нынче бур-
но комплектуются, прибавьте
амбициозные «Рубин», «Зе-
нит», конечно, нашу «Москву».
Видите, сколько желающих.

- На ваш взгляд, станет ли
«Москва» ведущей не только в
России, но и европейски
классным клубом? Что для
этого нужно?

- Знаете, ничего не бывает
сразу. Вот, говорят, Абрамо-

вич пришел в «Челси», вло-
жил деньги, и теперь команда
- одна из сильнейших на кон-
тиненте. Не совсем так. Этот
лондонский клуб с вековыми
традициями, устоями, с очень
развитой, устойчивой инфра-
структурой. «Челси», согласи-
тесь, и до прихода Абрамови-
ча прилично играл, становил-
ся в свое время чемпионом
Англии.

Вот и мы, насколько я знаю,
планируем строительство но-
вого стадиона, реконструкцию

тренировочной базы. Очень
большое внимание уделяем
воспитанникам своей ДЮСШ,
постоянно общаемся с маль-
чишками в свободное от ка-
лендарных матчей время.
Встречаемся с болельщиками,
без них любая команда недее-
способна.

Понимаете, невозможно
опередить время. Скажем,
во время работы в том же
«Уралане» я усвоил, что
нельзя добиться результата
даже за счет солидных, но
разовых финансовых вложе-
ний. Необходимы поступа-
тельное развитие команды,
те самые клубные традиции,
устои.

- Болельщики «Москвы» пе-
реживают: останется ли в ко-
манде ее лучший бомбардир
Дмитрий Кириченко, или руко-
водство ЦСКА вернет игрока
из аренды?

- Дмитрий не уйдет. Обычно
армейцы не возвращают тех, с
кем расстаются...

- Если можно, подробнее о
потерях и приобретениях на
грядущий сезон.

- Потерь, как таковых, нет.
Не стали продлевать контрак-
ты с мастерами, которые не
вписываются в наши тактиче-
ские планы, - с Белецким,
Мовсесьяном. Приобрели вра-
таря молодежной сборной Бе-
лоруссии Омельченко, защит-
ника Окоронко, выступавшего
раньше в «Алании», «Шахте-
ре» и даже в клубе английской
премьер-лиги «Вулверхэмпто-
не». Пополнили состав также
полузащитник «Рубина» Чи-
жек и форвард «Терека» Ада-
мов. С ними, надеюсь, «Моск-
ва» будет еще сильнее.

Беседу вел 
Алексей МАТВЕЕВ

ВОСЬМИЛЕТКИ НА ЛЬДУ

КОМАНДУ НА МЕСТО. ДОСТОЙНОЕ!

Леонид СЛУЦКИЙ: 

ИГРА ПОСТАВИТ 

Не стану лукавить: от мастеров футбольного клуба «Мо-
сква» болельщики ждали в минувшем сезоне как минимум
попадания в зону УЕФА. Чтобы уже в нынешнем году стар-
товать в европейском Кубке. Но, заняв пятое место в рос-
сийском первенстве, подопечные Леонида Слуцкого поч-
ти лишили себя такой возможности.
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«Много лет меня радо-
вал лимон на подоконни-
ке. Однако нынешней зи-
мой он начал чахнуть.
Посмотрела в микроскоп
на листья и обнаружила
там массу блошек. Под-
скажите, как избавиться
от этой напасти.

Людмила БОРЗЫХ».
Там, где есть микро-

флора, всегда развива-
ются болезни и вредите-
ли, особенно на ослаб-
ленных растениях. Сей-
час для цитрусовых на-
ступило самое тяжелое
время. Сухой воздух и

жар от горячих батарей
особенно пагубны для
них. Поэтому необходи-
мо раз в неделю опры-
скивать все растения.
Для внекорневой под-
кормки можно использо-
вать слабый раствор удо-
брений и микроэлемен-
тов. Лучше всего подой-
дет настой коровяка. Из-
бавиться от блошек по-
может и протирание ли-
стьев слабым раствором

марганцовки, настойкой
луковой шелухи и, нако-
нец, раствором хозяйст-
венного мыла. Такие
процедуры букашкам не
понравятся.

Характерной ошибкой
при выращивании ком-
натных культур является
неправильный полив
осенью и зимой. В это
время у растений практи-
чески нет роста. Пересы-
хание земли в горшке

приводит к отмиранию
корешков и нередко к ги-
бели растения. А излиш-
няя вода является причи-
ной закисления почвы,
тогда как она должна
быть постоянно умерен-
но влажной, но не пре-
вращаться в жидкую ка-
шицу.
Любовь ГАБОВА,

лауреат выставки
«Садовод и 

фермер-2005»
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Если с осени не побелили
штамбы, это можно сделать
сейчас. Окучиваем деревья
снегом, чтобы они не пострада-
ли от грызунов.

Естественный покой у расте-
ний уже закончился. Если в хра-
нилище тронулись в рост почки
на черенках, начали вегетиро-
вать корни, поместите растения
в более прохладное место. Се-
мена вишни, сливы, других кос-
точковых, заложенные на стра-
тификацию осенью, должны на-
ходиться в помещении с темпе-
ратурой около 0 - +2оС.

Уже можно заниматься
прививанием растений. Выс-

телите ящик внутри пленкой с
разрезами для стока воды.
Насыпьте на дно пропаренные
кипятком, без кусочков коры,
опилки и уложите на них ряд
прививок, потом опять слой
опилок, прививок, опилок, и
так до верха ящика. Закройте
все пленкой. Сделайте в жур-
нале записи и нарисуйте план.
Продержите 10 дней при тем-
пературе + 20о. Через некото-
рое время развяжите не-
сколько прививок и проверь-
те, срослись ли они. Завяжите
их, положите на место, а сам
ящик - в снежный бурт до вы-
садки.
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НА УЛИЦЕ КРЕПЧАЕТ МОРОЗ, А РАСТЕНИЯ
УЖЕ НАЧАЛИ ПРОБУЖДАТЬСЯ К ВЕСНЕ.
ЗНАЧИТ, КАНИКУЛЫ У САДОВОДОВ
ПОДХОДЯТ К КОНЦУ

Делу - время,
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Зимой некоторые люди начи-
нают себя плохо чувствовать
в помещении. Возникает по-
кашливание, першение в гор-
ле, ощущение затрудненного
дыхания. Обостряются ал-
лергические реакции, учаща-
ются астматические присту-
пы. Нередко подобные реак-
ции связаны с болезнями жи-
лища. Дело в том, что наши
дома, как и люди, могут зара-
жаться разными микроорга-
низмами.

Ввоздухе всегда присутствуют условно па-
тогенные микроорганизмы и плесневые
грибы. «Условными» они названы потому,

что в принципе не опасны для человека. Суще-
ствуют лишь две причины, при которых микро-
организмы и грибы вызывают заболевания. Это
снижение иммунитета, а также факторы агрес-
сии, свойственные микроорганизмам и грибам.
Последние могут взаимодействовать с организ-
мом человека, приобретать паразитарные свой-
ства и вызывать инфекционные поражения, а у
людей, склонных к аллергическим реакциям, -
астматический бронхит, бронхиальную астму,
крапивницу... Кроме того, условно-патогенные
микроорганизмы выделяют в воздух гемолизин
и лецитиназу, которые ухудшают защитные
функции крови, разрушая эритроциты. Особен-
но вредно постоянное вдыхание воздуха зара-
женных домов. В таких условиях человек под-
вергается опасности получить хроническое за-
болевание.

Споры плесневых грибов и бактерий находят-
ся повсюду независимо от времени года. Однако
обострение проблем, связанных с микрофлорой
жилища, чаще наблюдается в холодное время
года. Именно в этот период увеличивается раз-
ница температур в помещении и на улице. И ес-
ли в доме проблемы с теплоизоляцией стен,
возникает возможность осаждения на них кон-
денсата, повышения влажности поверхностей,
на которых и начинают активно размножаться
плесневые грибы. 

Жителям торцевых квартир стоит обратить
особое внимание на состояние стен. Влажность
стен увеличивается и при таянии снега, попада-
нии дождевой воды в трещины конструкций до-
ма, при неправильной установке оконных рам. В
этом случае в помещении создается благоприят-
ный микроклимат для патогенной деятельности

микроорганизмов - сочетание тепла с влажно-
стью. Еще один неблагоприятный фактор: слабое
проветривание помещения, а значит, увеличение
количества пыли. Плесневые грибы очень не лю-
бят сквозняков и свежего воздуха, зато пыль -
благоприятный субстрат для их жизни. Бактерии
и плесневые грибы нередко начинают интенсивно
развиваться в помещениях, в которых при хоро-
шо работающем центральном отоплении непра-
вильно пользуются увлажнителями воздуха.
Влажность выше 60 процентов очень благоприят-
на для развития вредной микрофлоры.

Подходить к лечению помещений в каждом
случае надо особо. Но главная задача, которую
надо решать всегда, - это создание микроклима-
та с оптимальными показателями влажности воз-
духа и температуры. О первом параметре мы уже
рассказывали («МС» № 44; № 46). О температуре
- поговорим в ближайших номерах.

Светлана САВИНА, 
эксперт центра 

«Экология жизненного пространства»

КОГДА БОЛЕЕТ КВАРТИРА

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

КАК ИЗБАВИТЬСЯ
ОТ ЭРОЗИИ, КИСТЫ И МИОМЫ

“Мне 63 года. Болячки появляются та-
кие, о каких даже не знала, что они сущест-
вуют. Гинеколог предлагает операцию, но в 
свои годы не хотелось ложиться под нож. 
Прочитала в газете о комплексной терапии 
препарата По д’Арко. Решила пройти курс 
лечения. И теперь живу спокойно, в поликли-
нику хожу только раз в полгода на осмотр”.

А.В. Волкова
“В 2000 году у меня обнаружили опу-

холь на шейке матки. Что только я не пере-
жила, пока ждала результатов анализов. 
Слава богу, онкологию не обнаружили - это 
была миома. Врачи предложили операцию. 
Но, оказывается, миома успешно лечится 
без операционного вмешательства и гормо-
нальной терапии. Спасибо специалистам  
По д’Арко. В свои 48 лет я чувствую себя, 
как говорят: “45 - баба ягодка опять”.

М.И. Фомина

Эти заболевания - общая беда сотен и 
тысяч российских женщин. Как правило, 
предлагают операцию, между тем как пре-
парат, который способен помочь, уже су-
ществует.

Натуральный комплекс По д’Арко - 
естественная альтернатива гормональной 
терапии и хирургическому вмешательст-
ву. Он лечит такие заболевания, как:

миома
кисты яичников
эрозия шейки матки
воспаления придатков
нарушения менструального цикла
молочница
недержание мочи
симптомы менопаузы (приливы жара, 
раздражительность, повышенная 
утомляемость)
фригидность (отсутствие полового 
влечения)

Звоните и заказывайте! Тел. 106-95-74
Время работы - с 10.00 до 20.00 ежедневно                        Льготникам - скидки

№ сертификата 004440.и.840,082002

О том, каким будет лето для садовода,
можно узнать в конце января.

ВИДЫ НА УРОЖАЙ
С давних пор особое внимание уделяли кануну Богоявления.

Снег, иней считались добрыми знаками плодородного сезона.
Сильные вихри - к роению пчел. Звездная ночь с 18 на 19 января
предвещала урожай гороха и ягод. А если звезд не видно, значит,
не уродятся грибы. В деревнях в полночь ходили на реку за водой,
коей опрыскивали комнатные цветы в надежде, что тогда летом они
не будут болеть. После водосвятия втыкали в прорубь длинную
палку. Этот обряд совершали для того, чтобы птицы хорошо плоди-
лись.

21 января по народному календарю назывался Емельяны-пере-
зимники. Если ветер в этот день дует с юга, то лето будет с сильны-
ми грозами.

23 января, в день Григория-летоуказателя, если появится иней,
это к засушливому лету. Иней на стогах - к мокрому.

Оксана Тимофее-
ва, бухгалтер:

«Внутренняя сто-
рона двери моей
квартиры была вы-
крашена мрачнова-
той краской. Но я
решила менять не
цвет, а приобрела
лист тонкого деко-
ративного линоле-
ума с рисунком, ак-
куратно обрезала
его по размеру две-
ри (исключая места
соприкосновения с
дверной коробкой,
то есть оставив по
15 – 20 мм с каждой
стороны) и аккурат-
но приколотила
гвоздями по всему
периметру. Затем
купила тонкие, ши-
риной 25 мм, план-
ки с фигурной фре-
зеровкой, нарезала
их в нужный раз-
мер, покрыла водо-
растворимым лаком и при-
била так, чтобы получен-
ный в результате рисунок в
виде рамок представлял
два квадрата внизу и ввер-
ху, а посередине, где ручка
и замок, вытянутый гори-
зонтально прямоугольник.
Планки прибивала так, что-
бы они накрывали шляпки
гвоздей, крепящих линоле-
ум. Сами же планки я укре-
пила с помощью тонких ла-
тунных декоративных гвоз-
диков.

Планки нужно крепить
так, чтобы они прикрывали
кромку линолеума, иначе
между полотном двери и
покрытием появится щель,
где будет скапливаться

пыль. Можно, однако, края
линолеума прихватить ка-
ким-нибудь клеящим со-
ставом, например бустила-
том».

Виктор Журавлев, техник:
«На внутреннюю поверх-

ность двери я вначале
степлером «пристре-
лил» гофрированный
картон, использующий-
ся для мебельной упа-
ковки, а затем с помо-
щью латунных шурупов
укрепил рейки тонкой
вагонки. Получился кра-
сивый деревянный щит.
Пришлось также заме-
нить наличники, выкра-
шенные масляной крас-
кой, поскольку они не

смотрелись рядом с
натуральным деревом.
Наличники и вагонку
покрыл бесцветным
лаком. В прихожей
стало теплее, светлее
и уютнее, и что нема-
ловажно - уменьши-
лась слышимость со
стороны лестничной
клетки».

Ирина Гадаева, пен-
сионерка:

«Прочитав в «Мос-
ковской среде» мате-
риал о том, как с по-
мощью ткани сделать
оригинальное оформ-
ление стен («МС» №
45, 2005), я попробо-
вала таким же обра-
зом украсить межком-
натные двери. Правда,
перед наклейкой ткани
на дверь отвинтила
ручки, чтобы после ок-
лейки они смогли на-
глухо прижать ткань.
И еще тщательно про-

клеила края, чтобы они не
начали трепаться во время
эксплуатации».

Подготовил
Петр 

ВЛАДИМИРОВ

ЗРИ 
В СЕМЕНА
От сортовых и гибридных качеств

семян во многом зависит будущий
урожай. Вот почему так важно

правильно подобрать сорт или гибрид,
не допустить снижения качества семян
при хранении, правильно подготовить
их к посеву.

Некоторые садоводы с успехом зани-
маются семеноводством многих овощ-
ных культур. Однако семена гибридов
любителям получить практически не-
возможно - для этого нужно иметь ис-
ходные отцовские и материнские фор-
мы выбранной культуры. Как правило,
они находятся у автора гибрида или в
распоряжении определенной фирмы.
Следует учитывать и то, что в условиях
средней полосы России очень трудно
получить семена теплолюбивых культур
- того же баклажана, артишока, хрена,
эстрагона, ревеня. Но даже у таких рас-
пространенных культур, как огурец, ка-
бачок, томат, горох, бобы, морковь, све-
кла, для получения семян лучше брать
раннеспелые сорта. Позднеспелые име-
ют плохую всхожесть.

При выращивании семян на огороде
может произойти засорение сорта, что в
дальнейшем чревато полной потерей
сортовых свойств. Потому растения раз-
личных сортов необходимо сажать на
расстоянии друг от друга.

Семена нескольких сортов одной
культуры лучше выращивать последова-
тельно. Например, в один год - один
сорт. Ведь семена сохраняют всхожесть
4-5 лет, а у некоторых культур (тыква,
кабачок) - до 10 лет.

- Действительно, за последнее
время стало популярным среди
садоводов-любителей не выбра-
сывать кухонные пищевые отхо-
ды, а на основе их готовить заме-
чательное удобрение ургаса.

В ход идут любые пищевые от-
ходы, кроме крупных костей. Для
начала берем ведро, ставим на
дно решетку от сломанной ско-
роварки и одновременно в поли-
этиленовый мешочек складыва-
ем измельченные отходы, по-
слойно обрабатывая их, к приме-
ру, раствором микробиологиче-

ского удобрения «Байкал ЭМ1».
После наполнения мешка из него
выпускаем воздух и сверху завя-
зываем, а потом уже в несколь-
ких местах протыкаем вилкой. В
результате процесса микробио-
логической переработки жид-
кость, насыщенная полезной ми-
крофлорой, будет  стекать на дно
ведра, которую периодически не-
обходимо сливать в любую ем-
кость. В процессе приготовления
ургасы получаются две фракции
- жидкая и густая. Жидкость,
разведенная водой 1:2000, го-

дится для опрыскивания комнат-
ных растений в качестве внекор-
невой подкормки. У нее есть и
еще одно применение - обработ-
ка кухонной раковины и сантех-
ники. В последнем случае исче-
зает неприятный запах благода-
ря работе полезных микробов.
Густую фракцию, выдержанную в
течение трех недель, просушива-
ют и складывают в бумажные
мешки на хранение. При пра-
вильном процессе приготовле-
ния ургаса имеет приятный ма-
ринадный запах.

Весной продукт переработки
вывозится на дачу и использует-
ся как микробная закваска. Ее
добавляют в лунки перед посад-
кой рассады, используют в каче-
стве ускорителя процесса компо-
стирования, вносят под деревья,
кустарники и цветы. Словом, ур-
гаса вполне себя оправдывает.

Анна КУШНИРЕНКО, 
биолог

О том, как поменять дверь, сделать ее эстетичной,
«МС» писала не раз. Однако, судя по письмам читате-
лей, интерес к этой теме по-прежнему большой. Мно-
гие делятся своим опытом оформления двери. Наибо-
лее интересные, на наш взгляд, идеи предлагаем ва-
шему вниманию.

ДВЕРЬ ПОД ЛИНОЛЕУМ

ЧТО И КАК 
ПЕРЕВЕСТИ В ДОБРО

«Слышала от знакомых, что в домашних условиях можно самим
приготовить уникальное удобрение - ургасу. Расскажите, пожалуйста,
как это делается.

Людмила ОСЕКИНА».
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БЛОШКИ НА ОКОШКЕ

366-90-83
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ВХОД
СВОБОДНЫЙ www.ambulance.ru

Ждем вас
28 января
в 12 часов

Программа о лечении этих
заболеваний, показ упражнений,

ответы на вопросы

При онемении, сколиозе, остеохонд-
розе, грыже диска наши врачи помогут 
вам. Безболезненная мануал. терапия.

Эффект уже через 2-3 сеанса.
Оптимально для детей и пожилых людей



Кто имеет право преимущест-
венного проезда перекрест-
ка: тот, у кого больше прав,

или тот, у кого меньше обязанно-
стей?

 Нужно ли включать сигнал пово-
рота, если поездка - левая?

 Что делать, если не уверен, но
уже обогнал?

 Является ли участником движе-
ния человек, у которого едет крыша?

 Можно ли на дороге голосовать
по партийным спискам?

 Нужно ли убегать от автоинспек-
тора, размахивающего жезлом?
 Надо ли менять камеру, если

спустило колесо фортуны?
 Нужно ли реагировать на ано-

нимные звуковые сигналы?
 Должен ли автомобиль уступать

дорогу пешеходу, находящемуся не
на «зебре», а на лошади Пржеваль-
ского?

Анатолий 
КОЛОМЕЙСКИЙ,

водитель

Вот он и наступил, новый год. С новым сча-
стьем, новыми надеждами и даже обнов-
ленными правилами дорожного движения.
Однако, как считают в Обалдуевске, в каж-
дой бочке меда можно найти ложку дегтя.
Потому что вместе с новыми радостями но-
вый год принес и новые заботы, и новые де-

ла. И их надо разгребать. Кому лопатой, ко-
му полосатой палочкой, а кому и компьютер-
ной мышкой. И обалдуевцы, наотдыхавшись
по полной новогодней телепрограмме, с до-
бровольно-принудительным остервенением
врубились в работу. Ведь без труда, как из-
вестно, не вытащишь и рыбку из пруда...

Прогноз по Москве 
с 18 по 24 января 2006 года

За последние годы москвичи уже отвыкли от треску-
чих морозов, зимы в Москве и Подмосковье были мяг-
кими. И в этом сезоне даже к середине января, обычно
самого холодного месяца, температура воздуха была
близка к нулю и даже по ночам - слабоотрицательной.
Сейчас ситуация резко изменилась.

На территорию европейской России буквально об-
рушились жгучие холода. К нам они пришли с северо-
востока, где полярная стужа накапливалась довольно
долго. И морозы будут крепчать, особенно по ночам.
Так, если днем в среду в Подмосковье - около 30 гра-
дусов мороза, то в ночь на Крещение, 19 января, в
Москве -32-34, в Подмосковье -31-36 градусов, днев-
ная температура в столице -27-29, по области -25-30.
Это будет самый холодный день. В пятницу по-преж-
нему без осадков, и при слабом ветре на фоне повы-
шенного атмосферного давления сохранится жесто-
кий мороз: ночью в столице -31-33, по области 
-30-35, днем в Москве - 25-27, по области -24-29. Хо-
лода сохранятся и в последующие дни. Изменения в
погоде произойдут, скорее всего, только со следую-
щей недели. 

Стоит отметить, что бывали холода и сильнее. Так, в
1892 году в ночь на 23 января столбики термометров
опустились до -38,6 градуса, в 1942 году в ночь на 20
января был мороз в -40,1 градуса. Но по продолжи-
тельности нынешние январские холода войдут в исто-
рию метеонаблюдений как рекордные. При такой тре-
вожной ситуации могут возникать проблемы на авто-
мобильном и железнодорожном транспорте. С боль-
шой нагрузкой будут работать тепло- и энергосистемы.
Может прибавиться работы и медицинской службе,
спасающей людей от обморожений. Высокий фон ат-
мосферного давления и очень низкие температуры бу-
дут формировать в эти дни погоду спастического типа,
отрицательно сказывающуюся на самочувствии людей,
страдающих сердечно-сосудистыми заболеваниями.
Эти условия неблагоприятны и для людей с хрониче-
скими бронхо-легочными заболеваниями. 

При выходе из теплого помещения на мороз возни-
кает опасность как спазмов сосудов, так и бронхоспаз-
мов. Поэтому желательно иметь при себе средства пер-
вой помощи. Чтобы избежать переохлаждения, обмо-
рожения открытых участков кожи, лучше максимально
сократить время пребывания на улице. 

Более подробную информацию о состоянии погоды
можно получить круглосуточно по мобильным телефо-
нам: МТС - 0804, БИ-Лайн, Мегафон - 0656. 

МЕТЕО

23потехе - час
ПО ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ

НЫНЕШНИЕ ЯНВАРСКИЕ ХОЛОДА
ВОЙДУТ В ИСТОРИЮ

МЕТЕОНАБЛЮДЕНИЙ КАК РЕКОРДНЫЕ
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Тихо надо! Тихо! К чему шум,
дебаты, протесты? Все «за» -
и я «за». Только молча, про

себя. Потому что, если завтра все
«против» - а я уже давно! Кого по
шапке, а меня по головке погла-
дят. «Молодец, - скажут, - так дер-
жать!» А как же иначе? Там тусов-
ка, письма, предложения, а я в
тень отошел и газеткой прикрыл-
ся. Жду, чем дело кончится. Все
«за» - и я «за». Только опять мол-
ча, про себя. Потому что, если что
не так - докажи, что я «за»! Я уже
давно против! И комар носа не
подточит! Все спрашивают: «А что
он говорил? Что говорил?» Да ни-

чего! Приветствовал и все! Молча.
И не только приветствовал, а го-
раздо раньше предвидел. Меня
голыми руками не возьмешь! Все-
гда стоя рукоплескал. А нынешние
разболтались. Не уймешь...

Тихо надо! К чему крик? Кому
что докажешь? Все - «ура», а я
молчок. Все «вперед», а я на мес-
те... бегу. Забежал в тень и газет-
кой прикрылся. Подождал, посмо-
трел, чем дело кончится. Может,

кричать-то надо не о том! А бе-
жать в другую сторону! Тут  и нач-
нется: куда бежал, чего кричал?! А
я вот он, чистенький! Даже лицо
не обветрилось, потому что в тени
стоял.

У меня эти крикуны в печенках
сидят. От них все беды! Митингу-
ют, пишут, власть ругают. Пойми,
кто из них «за», кто «против»? За
кем идти, чтобы дойти? Поэтому
все идут, а я стою... в тенечке и га-

зеткой прикрылся. Вот когда про-
яснится, тогда и посмотрим. Тогда
и обсудим. Без шума! Все будут
спрашивать: «А что он говорил?
Что говорил?!» Да ничего! При-
ветствовал и все. Молча. И не
только приветствовал, а гораздо
раньше предвидел. В ту сторону
смотрел, куда сейчас идем.

...Не знаю, как у кого, а у меня
полный порядок! Даже лицо не
обветрилось. Чуть что - тенечек,
газеткой прикрылся и жду.

Не на того напали!
Владимир 

КАПИАНИДЗЕ,
активист

НЕ НА ТОГО НАПАЛИ

Впервый же рабочий
день после новогод-
них праздников Ка-

тенька в гневе влетела к Си-
дорову и запустила в него
кирпичом.

Сидоров увернулся.
Катенька швырнула в Си-

дорова второй кирпич.
Сидоров отшатнулся.
Катенька зарычала и бро-

сила в Сидорова третий
кирпич.

Сидоров пригнулся.

Но Катенька не унялась и
четвертый, пятый и шестой
кирпичи полетели в Сидо-
рова. От четвертого Сидо-
ров отпрянул, от пятого -
отскочил, от шестого - ныр-
нул под стол. Но седьмой
кирпич все-таки попал точ-
но в голову. Сидорова увез-
ли в больницу.

...Нет, категорически

нельзя встречать Новый
год с молоденькой обжи-
гальщицей вместо своей
секретарши, особенно ес-
ли ты - директор кирпич-
ного завода. В крайнем
случае можно, если ты ди-
ректор завода по произ-
водству ваты...
Сергей КЛИНЦОВ, 

технолог

- Двадцатый! - оглядевшись
по сторонам, сказал Кутяев.

- Девятнадцатый, - обведя
взглядом потолки, хмыкнул Зю-
зин.

- А я говорю - двадцатый! -
пробубнил Кутяев и ударил ку-
лаком в стену. На головы при-
сутствующих сверху посыпался
песок и куски штукатурки.

- Нет, девятнадцатый! - по-
нюхав кусок штукатурки, упер-
то ответил Зюзин и зачем-то
добавил: - Ты или тупой, или...

Договорить он не успел.
- Я вызываю тебя на дуэль! -

крикнул Кутяев и бросил в Зю-
зина строительной рукавицей.

- Ах, так? - зарычал Зюзин. -
Я согласен! Драться так драть-
ся! На чем?

- А вот, - сказал Кутяев, - чем
не пистолеты? - и указал со-
пернику на отбойные молотки.

- Согласен! - подхватив от-
бойник с пола, приготовился к
бою Зюзин, но вдруг озадачен-
но спросил: - А секунданты?

- Вот они будут! - подняв с
пола свой молоток, махнул Ку-

тяев в сторону подсобных ра-
бочих. - Начали!

Взревели компрессоры, и
соперники рванулись в бой.
Все смешалось в страшном
бою - летели в стороны облом-
ки кирпича, куски цемента, в
поднявшейся столбом пыли
мышами шныряли ошалевшие
подсобники.

Наконец битва была законче-
на. Компрессор замолк, пыль
улеглась, подсобники закури-
ли...

- Я же говорил, что это зда-
ние было построено в годы за-
стоя! - сняв респиратор и кас-
ку, сплюнул в груду кирпича
Кутяев. - А ты - в девятнадца-
том, в девятнадцатом... Какой
девятнадцатый?! Ткнул в стену
молотком, она - в труху! Це-
мент весь украли, арматуру
пропили... В девятнадцатом так
халтурно не строили. Вон она,
сколько уж десятилетий, а все
стоит! И ни бульдозером ее, ни
динамитом! - и Кутяев любовно
взглянул на горящие золотом
купола притулившейся на дру-
гой стороне улицы церквушки
позапрошлого века.

Антон МАКУНИ, 
прораб

Проснусь утром рано
И, спрыгнув с дивана,
Включу телеящик 

родной...
И с места не слазя,
Я в телеэкстазе
Свой день проведу 
выходной.

Смотрю что попало,
Смеюсь я и плачу,

Верша над собой самосуд.
Вот прямо по крыше
Ползет автоматчик,
И цены с ним вместе 

ползут...

Игра с миллионом,
Кино со шпионом.
«Ура!», «Возродим 

эСэСэСэР!»,
Задорнова шутки,

И спазмы в желудке,
Когда на экране премьер.

Госдума, вампиры,
Квартиры-сортиры.
Обстрел, забастовка, 

погром!
Потливость. Виденья.
Экрана затменье.
Укол. Санитары. 

Дурдом...
Дмитрий 

КОЧЕТОВ, 
телеман

Вся моя жизнь -
это песня! На сло-
ва моей жены...

Наша с ней жизнь
полна чудес. Вот мно-
гие спорят, существу-
ют ли летающие та-
релки. А я их лично ви-
дел уже на другой
день после свадьбы.

Ах, свадьба, свадь-
ба... Я предложил ее
сразу считать «золо-
той» - она мне влете-
ла в такую копеечку!

Наш брак вполне
можно назвать гармо-
ничным. Недавно же-
на нашла письмо, ко-
торое она просила от-
править год назад, в

кармане моего пид-
жака, на который она
тоже год назад соби-
ралась пришить пуго-
вицу. Кстати, когда
меня спрашивают:
«Чистит ли жена вашу
одежду?», я отвечаю
откровенно: «Нет,
только карманы!»

А главное, я счи-
таю, что у моей жены
совершенно нет недо-
статков.

Правда, жена счи-
тает, что у нее все-та-
ки есть один недоста-
ток - муж.

Аркадий 
ИНИН,
соловей

ДУЭЛЬ

ИГРОТЕКА

СИДОРОВ  И КИРПИЧИ

ЖИЗНЬ - ПЕСНЯ

В КАДРЕ - МОСКВА
Постоянным читателям «Московской среды» хо-

рошо знакома рубрика «МС-Игротека». Она тра-
диционно посвящена изучению богатой и слав-

ной истории столицы. В 2003 году в каждом туре чита-
телям предлагалось выбрать правильный из трех вари-
антов ответов (состязание проходило под девизом
«Пять вопросов - пять призеров»). В 2004-м игра назы-
валась «Московский лабиринт» и требовала не только
хорошего знания города, но и эрудиции, поскольку
предлагала определить тот или иной уголок Москвы по
цитате из литературного произведения. По итогам года
три победителя игры получили ценные призы. И вот -
новый конкурс для знатоков.

На этот раз редакция проводит его в содружестве с
Госфильмофондом России. Каждую неделю мы будем
публиковать кадр из фильма. Задача участников игры -
в течение недели ответить на два вопроса: 1) какое ме-
сто в Москве попало в объектив оператора? 2) из како-
го фильма взят этот кадр? Дополнительные очки будут
начисляться тем, кто сможет назвать режиссера филь-
ма и занятых в нем актеров. Наградой для трех победи-
телей каждого тура станет бесплатный билет на 2 лица
в один из столичных кинотеатров.

Итак, ТУР ПЕРВЫЙ.

О каком фильме напоминает вам эта сценка и какая
точка столицы на ней запечатлена? В зачет принимают-
ся ответы, отправленные до 24 января включительно
(по почтовому штемпелю).

Ответы лучше отправлять на открытках или по элек-
тронной почте. Не забудьте указать свои имя, отчество
и номер телефона, по которому мы сможем пригласить
вас в кинотеатр.

Николай АЛЕКСЕЕВ
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